
Clarín*5 Suspenso por el 
destino de GagoEl DT de Boca podría irse después del partido de hoy contra Rosario Central, p.44

Prórroga para 
los cara chicaExtienden hasta el 31 de diciembre el plazo para que los bancos acepten esos dólares, p. i8
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Asumió en la Corte 
García-Mansilla y hay 
expectativa por LijoEl jueves definirán si se acepta su pedido de licencia como juez federal.
De manera sorpresiva, la Corte Suprema decidió tomarle juramento a Manuel García-Mansilla, propuesto por decreto en comisión para sumarse al Tribunal. Se convirtió así en el cuarto miembro, después de Horacio Rosatti, Carlos Ro- senkrantz y Ricardo Lorenzetti. El ingreso de Lijo, el otro juez designado por decreto, quedó en suspenso hasta la se

mana que viene. Si no se acepta su pedido de licencia por un año, Lijo deberá renunciar al juzgado federal que hoy ocupa para poder incorporarse a la Corte. Como una manera de presión, el Gobierno sentará a Lijo junto al resto de los miembros del Tribunal mañana, en el Congreso, cuando Javier Milei inaugure las sesiones ordinarias, p.3 Juramento. Frente a la Corte en pleno.

Otros dos 
crímenes elevan 
la polémica por 
la inseguridad 
en Provincia
Un día después del asesinato de Kim, la nena de 7 años arrastrada 15 cuadras por los ladrones que robaron el auto de su mamá, murió de un tiro en la cabeza Silvia Lepez, de 54 años, cuando quisieron robar su camioneta, en Vicente López. En Tortuguitas, dos motochorros mataron a un joven de 21 delante de su novia y su bebé, en otro intento de robo, p.34

Kicillof, reaparecidoEl gobernador le echó la culpa a la Justicia por el crimen de Kim y dijo: “Lamento las bajezas. Algunos usan esto para ganar votos”.
AP

Racing desplegó calidad en Río y festejó un nuevo título internacional

El 2-0 ante Botafogo, campeón de la Libertadores, consagró al equipo de Costas en la Recopa Sudamericana. Ya había conseguido el mismo resultado
Escándalo por el 
uso oficial de 
palabras ofensivas 
en Discapacidad 

como local y anoche completó su exitosa serie con dos golazos de Zaracho y Zuculini, ambos en el segundo tiempo. Después de la conquista de la Copa
El mes pasado, la Agencia Nacional de Discapacidad (ANDIS) publicó una Resolución en el Boletín Oficial en la que utilizaba, como si fueran “técnicos”, términos como “idiota”, “imbécil” y “débil mental”, ya en desuso por ser considerados discriminatorios y fuertemente ofensivos. Esto generó un

Sudamericana, Racing prolonga su racha y más de tres mil hinchas acompañaron una gran actuación colectiva y la celebración en Brasil, p.42 
gran revuelo en el ámbito de la salud mental y la discapacidad. Tras las quejas, la ANDIS argumentó que se trataba de “un error” y se retractó. Por el escándalo, el Gobierno echó a una funcionaría del área de Discapacidad, cuya desvinculación llegó antes de que fuera oficializada en su cargo, p.38

México envía 
a 29 narcos a 
EE.UU para 
aliviar la presión 
de Trump
La decisión llega después de que el presidente anunciara sorpresivamente que iba a adelantar la aplicación de aranceles contra México, Canadá y China con el argumento del tráfico de fentanilo, un peligroso opiáceo. Trump se reunirá hoy con su par de Ucrania, a quien llamó “dictador”. Preguntado al respecto, contestó: “¿Yo dije eso? No puedo creerlo”, p.24
Las muertes de 
Gene Hackman 
y su mujer, 
bajo sospecha

El actor de 95 años y Betsy Arakawa, su esposa por más de 3 décadas, fueron hallados muertos en su casa de Nuevo México. En un principio se pensó en un escape de gas o un pacto suicida. Pero a partir de algunos indicios, como pastillas desparramadas en la vivienda, y el cuerpo de la mujer con signos de momificación en manos y pies, no se descarta ninguna hipótesis, p.so
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A
demás de por sus sesgos ideológicos y resultados económicos, los gobiernos de los últimos 20 años son fácilmente diferenciables por las preocupaciones que generaron en el grueso de la población. A Cristina Kir- chner, en general, la mayoría le reclamaba por la inseguridad y la corrupción. Con Mauricio Macri, sobre todo a partir del segundo tramo de su mandato, volvió el reclamo por la inflación. Un pedido que se acentuó con Alberto Fernández y explotó en el arranque de Javier Milei.La baja en el índice de precios en los últimos meses había provocado un primer cambio para la gestión libertaria, siempre dentro del campo económico y social. La inflación empezó a perder fuerza como principal problema, mientras subía el temor por la desocupación. Pero en las últimas semanas, como un revival K, otra vez los estudios de opinión pública muestran 

cómo la curva de la "inseguridad" vuelve a irse para arriba.En el último relevamiento nacional de 
Management & Fit, la preocupación por los delitos pasó del cuarto al segundo lugar y quedó a solo dos décimas de "aumento de precios y tarifas". El mismo trabajo, sin embargo, la tiene a Patricia Bullrich como la segunda dirigente con mejor imagen, debajo del presidente Javier Milei y arriba de otros 14 oficialistas y opositores evaluados.¿Por qué crece el reclamo por la inseguridad y la ministra que está a cargo del área mantiene buenos números? La hipótesis no es muy compleja. Bullrich capitalizó de arranque un cambio ostensible en la vida cotidiana de los porteños: se terminaron (o casi) los piquetes en el Centro. Y en cuanto a la seguridad, apareció en la foto de una mejora en la ciudad más narco-caliente del país: Rosario.En cambio, hasta ahora, supo despegarse del flagelo en los distritos donde más po

nen la lupa los medios: las dos Buenos Aires. Lo de la Provincia vuelve a tomar dimensión de crisis. El caso de Kim Gómez, asesinada en La Plata con apenas siete años tras ser arrastrada por delincuentes que le robaban a su familia, reavivó el har-
E1 crimen de la niña Kim 

Gómez en La Plata reavivó el 
hartazgo social.

tazgo social.La respuesta del gobernador Axel Kicillof,, otra vez, parece desenfocada. La Gobernación se preocupó más en difundir la sanción a 18 policías que se plegaron a un reclamo sindical que a intentar contener la indignación y el miedo que reina en el Co- nurbano. Con un alerta: aunque en casos aislados, como los de los repartidores que se metieron a recuperar una moto en una 

villa en La Matanza, vuelve la peligrosísima idea de la justicia por mano propia.En cuanto a la Justicia formal, otro dato impacta y le pega de lleno al gobernador: la fiscal que hace menos de un mes liberó a uno de los asesinos de Kim fue propuesta por Kicillof para ser jueza de Cámara. Pesan allí los vínculos políticos de la funcionaría y probablemente su perfil garan- tista. Como si el kirchnerismo no pudiera salir de esa encerrona que en los debates los deja pegados a los delincuentes y lejos de las víctimas.Otra encuesta, de la firma RDTy hecha en la provincia de Buenos Aires, resulta contundente. El 69,1% de los bonaerenses ubica a la inseguridad como "principal preocupación ciudadana". Creció casi cinco puntos respecto a la medición anterior, de noviembre. “El impacto es mayor que el criptogate en Milei, lo que muestra una debilidad estructural en la gestión de Kicillof ’, asegura el informe. ■
EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com

Claudio Echeverri 
Futbolista.

Diego Spagnuolo
Titular de ANDIS. RepudiableA cargo de la Agencia Nacional de Discapacidad (ANDIS), ese organismo publicó un texto sobre salud mental que alude a calificativos como “idiota”, “imbécil” y “débil mental”. Tal fue el escándalo que debió echar a la funcionaría Miriam Amándola, aunque no quedó claro qué responsabilidad tuvo. Sociedad

Yolanda Díaz
Vicepresidenta de España. Más desplantesLa relación entre Javier Milei y su par español Pedro Sánchez no es la mejor. Y, lejos de moderarse, sigue la tensión. La vicepresidenta de España, Yolanda Díaz, acusó al libertario de querer “convertir” a la Argentina “en una criptomoneda”. Y estará de paso por el país pero no tendrá contacto con el Gobierno. El País

DesembarcoA los 19 años, comenzó a cumplir ayer su sueño y fue presentado como la nueva incorporación del Man- chester City de Pep Guar- diola. El joven crack proveniente de River, llega al equipo celeste en uno de los peores momentos, fuera de la Champion League y lejos de los primeros puestos de la Premier. Deportes
HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA
Horizontales
1. Polvo obtenido al moler las semillas de los 
cereales. 6. Coloquialmente, autobús.
7. Estrella que ilumina y da calor al planeta 
Tierra. 8. Disminuya la intensidad de algo. 
10. Especie de sera más larga que ancha.
11. Abreviatura de ídem. 12. Letra griega.
14. Argentinismo: aparato que calienta el 
agua ae uso doméstico. 16. Lisonjean.

Verticales
1 Condición de lo que está ligeramente mojado.
2. Agarrar. 3. Curva cartográfica que une los 
puntos de la Tierra de igual nubosidad media 
durante un lapso determinado. 4. Apócope de 
norte. 5. Germano. 6. Propia de la base.
8. (Alfred -) Inventor sueco que creó la 
dinamita. 13. (Sin - ni son) Coloquialmente, 
sin causa. 15. Símbolo del lutecio.

Solución
Horizontales: i. Harina. 6. Bus. 7. SoL 8. Aminore.
10. Serón, u. íd. 12. Beta. 14 Calefón. 16. Adulan.
Verticales: 1. Humedad. 2. Asir. 3. Isonefe. 4 Ñor.
5. Alemán. 6. Básica. 9. NobeL 13. Ton. 15. Lu.
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Polémica decisión presidencial para la Justicia

Foto de rigor. García-Mansilla junto a sus colegas de la Corte Suprema -Lorenzetti, Rosenkrantzy Rosatti-, en el salón Bermejo, luego de lajura. foto:corte suprema

En forma sorpresiva, la Corte le 
tomó juramento a García-Mansilla 
y define el jueves qué hace con LijoEl máximo Tribunal, luego de una reunión de acuerdo y por unanimidad, hizo jurar al catedrático que fue nombrado por el presidente Milei por decreto y en comisión por un año.
Lucía Salinas lsalinas@clarin.comEn forma sorpresiva, la Corte Suprema de la Nación decidió tomarle juramento a Manuel García- Mansilla como nuevo integrante del tribunal y definirá el próximo jueves qué hace con Ariel Lijo. Ambos fueron designados por decreto, en comisión y durante un año, por el presidente Javier Milei.El juramento se tomó en un contexto de duros cuestionamientos de la oposición en el Congreso y entidades de la sociedad civil contra el decreto 137 de Milei. Además, de pedidos de cautelaras para suspender el decreto e incluso un per saltum para la intervención directa de la Corte. Sin embargo, el Gobierno desafió a la oposición y afirmó que sentará a Lijo el sábado 

junto a los otros jueces de la Corte en la Asamblea Legislativa (Ver página 4)."En el Acuerdo de Ministros del día de hoy, conforme al decreto del PEN137/2025 del pasado 25 de febrero, y encontrándose cumplidas 
todas las formalidades correspon
dientes, se decidió tomarle juramento como ministro de la CSJN al Dr. Manuel José García Mansi- 11a", se informó oficialmente.La jura del abogado se realizó en el Salón Bermejo del cuarto piso del Palacio de Tribunales en presencia de Horacio Rosatti, Carlos Rosenkrantz, y Ricardo Lorenzetti, presidente, vicepresidente y ministro de la Corte, respectivamente.Como contó Clarín, la situación del juez federal Ariel Lijo, se resolverá en el próximo Acuerdo del día 6 de marzo, donde se le dará tratamiento al pedido de licencia ex

traordinaria solicitada este miércoles y que fue concedida por la Cámara Federal porteña.El máximo tribunal debe pronunciarse al respecto para poder allanar el camino del magistrado frente a la jura. En caso de no con- cederal, están quienes indican que
Quedó pendiente la 
licencia como juez 
federal para Lijo.

Lijo debe renunciar a su cargo como juez federal para asumir en la Corte Suprema.
¿Por qué el Máximo Tribunal de

cidió tomarle juramento a García- 
Mansilla y no a Lijo? Porque hay un trámite por un pedido de licencia extraordinaria que fue remitido por parte de Comodoro Py al máxi

mo tribunal.Pero además, no hay un criterio unificado respecto a si corresponde otorgar el beneficio de la licencia sin goce de sueldo al juez federal, sino que debería presentar la 
renuncia a su cargo como juez fe
deral, al entender que no puede retener su despacho y a su vez, desempeñarse como integrante de la Corte.En su nota de pedido de licencia, Ariel Lijo manifestó que el cargo concedido no cuenta con estabilidad y que “la normativa lo ampara” en una circunstancia así, para no perder el juzgado del que es titular hace más de veinte años.Como no hay jurisprudencia al respecto pero sí ejemplos que resaltan algunos miembros de la Corte, el caso está bajo estudio y se fijará criterio la semana próxima.Desde el entorno del magistrado 

de Comodoro Py, reiteraron a Comodoro Py que la renuncia al juzgado "no es una opción ni alterna
tiva a considerar".Es un debate abierto: Ricardo Lorenzetti, que propuso el nombre de Lijo al Gobierno, cree que debe sumarse ya. El extitular de la Corte, aliado ahora al oficialismo, busca 
romper la mayoría que dominó el 
cuerpo en los últimos años: hasta 
diciembre, a Rosatti y Rosenkrantz 
se sumaba Juan Carlos Maqueda, quien debió dejar el cargo por cumplir 75 años.La situación de los dos candidatos que en abril del año pasado oficializó el Poder Ejecutivo, es disímil. Los dos candidatos del Poder Ejecutivo Nacional, fueron designados a través del Decreto 437/2025 para ocupar los cargos -en el caso

Sigue en la página 4
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Polémica decisión presidencial para la Justicia

Viene de la página 3de García Mansilla- el de Carlos Ma- queda y Ariel Lijo el que correspondía a Elena Highton de Nolasco.
Hace dos semanas el juez fede

ral, consiguió dictamen de la Co
misión de Acuerdo en el Senado, el mismo llevaba la firma de kirchne- ristas, radicales, peronistas y libertarios. Pero luego no hubo quóru- mo para tratar su pliego en el recinto.Pese a ello, los senadores se negaron a votar su pliego en el marco de las sesiones extraordinarias, en medio del escándalo por la crip- tomoneda $LIBRA. Incluso, el Gobierno buscó sesionar el viernes pasado sin obtener el acompañamiento necesario.En el caso del jurista, no se logró 
aún un dictamen de la Comisión 
de Acuerdos en la Cámara Alta, pero un dato que no se menor en su análisis: la vacante que cubre se produjo durante el receso del Congreso, como versa el Artículo 99 de la Constitución.Eso habilita al Poder Ejecutivo a cubrir el cargo a través de un Decreto presidencial como ocurrió esta semana.Caso distinto es el de Ariel Lijo quien, pese a tener acuerdo de comisión, su pliego no fue aprobado en el recinto pero además, la vacante que el Gobierno pretende que ocurra se produjo hace más de tres años, la de la ex jueza Elina Highton de Nolasco..

Lijo pidió la licencia 
extraordinaria a la 

Cámara Federal.

Con fuertes críticas al Senado a quien acusó de dilatar la situación y la votación de sus candidatos, el presidente Milei decidió nombrar
los en comisión durante un año, a 
través de un decreto. El pedido de licencia de Lijo informó que fue “designado mediante decreto 137/2025 como Juez de la Corte de Justicia de la Nación en los términos del artículo 99, incisos 4 y 19 de la Constitución Nacional”.Dijo que el artículo citado establece que el personal amparado por estabilidad, “que fuera designado para desempeñarse en un cargo de mayor jerarquía, sin estabilidad y que por tal circunstancia quedare en situación de incompatibilidad, se le acordará licencia sin 
goce de sueldo en la función que deje de ejercer por tal motivo, por el término que dure esa situación”.Fue, justamente, amparándose en esa explicación que el juez feeral Ariel Lijo dijo en su nota al tribunal de alzada: “Dado que la designación carece de estabilidad en el cargo, le solicito que me conceda licencia sin goce de haberes por el tiempo que dure la designación en comisión”. ■

El Gobierno presiona a la Corte: 
sentará a Lijo con el resto de los 
jueces en la apertura de sesionesSostienen que es la Rosada la que decide las invitaciones y las ubicaciones en la Asamblea Legislativa. “Es inevitable que sea designado”, aseguran.
Ignacio Ortelli iortelli@clarin.comTras el juramento de Manuel García-Mansilla como ministro de la Corte, el Gobierno decidió redoblar la presión sobre el Alto Tribunal y anticipó que va a sentar a Ariel Lijo entre los jueces invitados a la apertura de sesiones ordinarias del Congreso.Así lo confirmaron desde el entorno de Javier Milei, a pesar de las demoras en el tratamiento de la licencia extraordinaria que pidió el juez federal luego de que el Presidente lo designara por decreto en comisión.

“Es inevitable que sea desig
nado, solo falta una formali
dad”, apuntaron en Balcarce 50 al justificar la decisión de sumar a Lijo al acto de este sábado. Será, en cualquier caso, en condición de invitado especial, aunque en el oficialismo admiten que apelarán a la discrecionalidad en la organización para ubicar al magistrado junto al presidente del tribunal, Horacio Rosatti, Carlos Rosenkrantz, Ricardo Loren- zetti y el flamante integrante García Mansilla.

No inquieta un eventual ma
lestar de los actuales integran
tes de la Corte por la inclusión 
de Lijo en el recinto. “Ellos no 
son los que deciden quiénes son 
los invitados y en dónde se ubi
can. Somos nosotros los que lo 
decidimos y el sábado estarán 
los cinco sentados, le guste a 
quien le guste”, reforzaron.En el Gobierno consideran que la próxima semana a la Corte “no le quedará otra alternati
va” que tomarle juramento a Lijo, luego de aceptar su licencia, pero molestó la postergación en el tratamiento, que el Tribunal fijó para el próximo 6 de marzo.

“No nos hace ruido la demora 
porque sabemos que le acepta
rán la licencia. Lijo será miem
bro de la Corte. Nos avala la 
Constitución”, devolvieron funcionarios de extrema confianza del mandatario.Asimismo, tal como consignó 
Clarín este miércoles, reiteraron que “no hay forma de que

Nombrado. Ariel Lijo al exponer en la audiencia del Senado donde se trató su pliego. Federico López claro
lo puedan voltear" a pesar de los pedidos de sesión especial y los anuncios de intentar impugnar su nombramiento. Con todo, esta dilación le da una instancia de acción a la oposición para encabezar una avanzada contra el pliego de Lijo que ya está en condiciones de ser tratado en el recinto: si el kirchne- rismo, que cuenta con un interbloque de 34 senadores, suma como aliados a senadores de otros bloques, como los radicales Pablo Blanco, Carolina Losada, los del Frente PRO liderados por Alfredo de Angelí, el libertario Francisco Paoltroni, y el cordobés Luis Juez, que ya anticiparon su rechazo al pliego del juez, superaría el número necesario para alcanzar el quorum y rechazar con más de 37 vo
tos su nombramiento. Eso implicaría un duro revés para Milei y de
jaría a Lijo muy complicado.Es que más allá del optimismo del Gobierno, no está claro qué decisión tomará la Corte respecto al pedido de licencia que presentó Lijo. Tampoco los pasos a seguir del magistrado en caso de que se le niegue: ¿Se animará a renunciar a su actual cargo teniendo en cuenta 

que, sin acuerdo del Senado, la designación en comisión se prolongaría sólo hasta el 30 de noviembre?
“Nadie de la dirigencia política 

puede decir que combatió a Lijo. 
Nadie se le plantó antes. En el Se
nado se arrastraron todo el año. Sí 
es cierto que puede tener críticas, 
pero eso es porque se cansó de me
ter en cana a narcos”, enfatizaron.Por otro lado, en relación a las críticas que se escucharon en las
En la Rosada dicen que 
las críticas al juez son 
por combatir a narcos.

últimas horas, el Gobierno apuntó contra Juan Carlos Maqueda, quien se retiró de la Corte tras jubilarse, y calificó de “horror” los nombramientos por comisión que hizo Milei e instó a que Lijo renuncie para jurar como ministro.
“No nos importa su opinión”, dispararon, filosos, desde el Ejecutivo, al tiempo que señalaron que el magistrado “fue cómplice de una 

serie de a trocidades durante años”. 

“Habla desde el resentimiento, por 
querer retener sus privilegios de 
casta. Hay que recordarle a la gente 
que Maqueda falló a favor de la pe- 
sificación asimétrica y apoyó la 
confiscación de lasAFJP. Eso sí que 
fue un horror2’, arremetieron desde Balcarce 50.Desde el círculo íntimo del presidente consideran que los cues- tionamientos de Mauricio Macri a la designación de Lijo corresponden a “ una opinión personal de éf y “no representan a la totalidad 
del PRO".

“Nosotros hablamos con varios 
dirigentes del PRO y no dicen lo 
mismo”, agregaron. Durante la jornada del miércoles siguieron minuto a minuto lo que iba ocurriendo puertas adentro de la reunión del partido amarillo y resaltaron la férrea defensa, que puertas adentro, habrían hecho dirigentes como el intendente de Mar del Plata, Guillermo Montenegro, y el diputado Diego Santilli no sólo de Lijo sino de la determinación de Milei de avanzar con un decreto. “Lo de 
Mauricio, publicando un comuni
cado a la noche, fue un gesto de de
bilidad", remarcaron. ■
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Polémica decisión presidencial para la JusticiaSecretos de una jura reservada. El juez García-Mansilla ya está habilitado para votar el pedido de licencia del juez federal y podría complicarlo.Juró García-Mansilla y la licencia de Lijo quedó cerca del rechazo
Daniel Santerodsantoro@clarin.comLa decisión de la Corte de tomarle juramento en forma sorpresiva y reservada a Manuel García-Mansilla y retrasar el de Ariel Lijo se debe a que dos de los tres miembros del máximo Tribunal siguen teniendo dudas sobre el pedido de licencia extraordinaria del juez federal. Las dudas las tienen Horacio Rosatti y Carlos Rosenkrantz y no Ricardo Lorenzetti, el “padrino” de Lijo.Pero en el acuerdo del jueves próximo también tendrá derecho a voto García-Mansilla, un catedrático apegado a las leyes, lo que deja un final abierto. Si el nuevo juez en esa sintonía quedaría 3-1. Otro escenario, es un eventual empate que debería ser dirimido por un conjuez a sortear. Todo un "bautismo de fuego" para García-Mansilla.El problema se agrava porque Lijo amenazó ante colegas de los tribunales de Comodoro Py algo así como: “no asumo en la Corte si no me conceden la licencia extraordinaria”, lo que aumentó la tensión.Los dos principales interrogantes tienen que ver si es la Cámara Federal porteña la que tiene la potestad de otorgar una licencia ex

El momento. El presidente de la Corte, Horacio Rosatti, le toma ayer juramento a Manuel García-Mansilla.
traordinaria de un año o es la propia Corte. Según el artículo 31 del reglamento de la Justicia Nacional las licencias de más de 8 días a jueces corresponde que sean otorgadas o denegadas por la Corte Suprema. Y la otra duda es si un persona que juró como juez federal puede a la vez jurar y ejercer como miem

bro a la Corte. “El decreto 137 de Mi- lei cuenta casos históricos de jueces nombrados por decreto en comisión y que debieron renunciar en sus cargos”, resaltó una fuente judicial a Clarín que leyó la resolución con lupa.Otro es el tema jurídico de fondo que aún está abierto. Para el jura

mento del ex decano de la facultad de Derecho de la Universidad Austral, la Corte tuvo en cuenta que desde la entrada en vigencia del decreto 137 ningún juez aceptó los pedidos de medidas cautelares para suspender la medida de Milei y menos dictó su inconstitucionalidad.En tribunales, llamó la atención 

que las versiones según las cuales el juez contencioso administrativo federal Martín Cormick, vinculado a La Cámpora, iba a aceptar la cautelar del Centro de Estudios para la Promoción de la Igualdad y la Solidaridad (CEPIS) hasta el momento no se concretaron.En 2016 el juez K Alejo Ramos Padilla aceptó una cautelar y suspendió la designación por decreto de Rosatti y Rosenkrantz, pero luego el presidente Mauricio Macri mandó sus pliegos al Senado y terminaron siendo aprobados. También pesó que llamativamente la amenaza del bloque de senadores K de llamar a una sesión especial para rechazar el pliego de Lijo y bloquear el de García-Mansilla -que no tuvo dictamen de comisión- hasta ahora no se cumplió.En lo personal, también pesaron los gestos personales. Desde el martes, García-Mansilla llamó a sus ahora tres colegas y su puso a disposición en los términos del decreto 137 de Milei, gesto que hasta ahora Lijo no tuvo. Por lo pronto, el catedrático se quedó con el hermoso despacho que ocupaba hasta diciembre el jubilado juez Juan Carlos Maqueda. Y encontró una afinidad con Rosatti: Boca Juniors.La forma sorpresiva y reservada del juramento de García-Mansilla se debió a que “él pidió a Protocolo hacerlo solo y sin invitados”, contó otra fuente. Además, García- Mansilla que es católico, juró por Dios, los Santos Evangelios y la Patria. En el acto que duró 20 minutos, estuvieron los tres actuales jueces de la Corte, y el viceministro de Justicia, Sebastián Amerio, el principal operador judicial del asesor estrella de Milei y artífice de esta audaz y polémica jugada: Santiago Caputo. ■
El sugestivo silencio de Cristina 
sobre el decreto de Milei
Martín Bravombravo@clarin.comEn el bloque de senadores de Unión por la Patria sacaron pecho cuando el oficialismo desistió de llamar a una sesión para tratar la nominación de Ariel Lijo para la Corte Suprema. Se trataba de la confirmación de que en ese caso el Gobierno no había conseguido quebrar al peronismo y tampoco reunir los apoyos que requería para aprobar el pliego del juez federal en el recinto, como había sucedido con el dictamen en la comisión.Consumada la decisión de Javier Milei de nombrar a Lijo y Manuel García-Mansilla por la vía del decreto, el bloque presidido por José

Mayans salió enseguida a ratificar lo que venía advirtiendo con el propósito de hacer valer su peso en el Senado: la intención de armar una sesión para rechazar el pliego de ambos postulantes. Esa celeridad contrastó con la demora de Cristina Kirchner para pronunciarse sobre la maniobra cuestionada en mayor o menor medida por todo el arco opositor. Incluso Mauricio Macri, aliado del Gobierno aun con sus idas y venidas, y pese a la incomodidad por haber buscado también el atajo de nombrar a dos miembros de la Corte por decreto, primero reunió a la mesa del PRO y luego hizo su crítica pública.A diferencia de los últimos pasos en falso de Milei, en los que la titular del PJ lo cruzó rápido y con du Ex presidenta. Cristina Kirchner.

reza, en este caso hizo un silencio que llamó la atención en el propio espacio peronista. “Atronador”, calificó un legislador peronista.En el Instituto Patria atribuyeron el sigilo a su influencia entre los senadores y a su nuevo rol como presidenta del PJ, y a las expresiones desde ambos espacios, aunque desde el partido únicamente repostearon un tuit de Martín Do- ñate, secretario de Justicia del partido, en el que cruzó al ministro Mariano Cúneo Libarona por la interpretación del artículo 99 de la Constitución. “Cristina preside el PJ y con el bloque hay una coordinación”, aseguran cerca de la ex mandataria, y ponen el foco en la barrera que implicó UxP a los nombramientos en el Senado luego de que Milei no accediera a la negociación: “Quedó demostrado que el supuesto pacto con Milei era todo ciencia ficción”Dirigentes del PJ que consideraron sugestivo el silencio de Cristina lo interpretaron como un nuevo 

gesto de predisposición -o al menos para no cerrar la puerta- a entablar conversaciones con el Gobierno sobre la composición de la Corte, su eventual ampliación y otros cargos como el del Procurador y el Defensor del Pueblo. Mayans había explicitado esa intención luego de que la Casa Rosada oficializara las designaciones de Lijo y García-Mansilla en comisión.La Corte tendrá que pronunciarse sobre expedientes que involucran a la ex mandataria, como la causa Vialidad posiblemente a partir del mes próximo. “Lorenzetti les dice que no va a haber problema, que va a estar todo bien, y algunos todavía le creen”, ironizó un dirigente del PJ con llegada a los Tribunales. Referentes alineados con la ex presidenta contrapusieron esa hipótesis con los últimos fallos adversos del máximo tribunal e insistieron con que, si hubiera habido una negociación de ese tipo, el bloque de Ux P hubiera facilitado la aprobación del pliego de Lijo. ■
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Polémica decisión presidencial para la Justicia

La salida de Lijo profundizaría la 
crisis de jueces en Comodoro Py Si el magistrado designado por Milei en comisión llega a la Corte Suprema, sólo habrá titulares en siete juzgados de los doce de instrucción porteños.
Lucía Salinas lsalinas@clarin.comEl juez federal Ariel Lijo deberá es
perar al jueves 6 de marzo para saber si la Corte Suprema concede la licencia extraordinaria que solicitó justamente para incorporarse al máximo tribunal en Comisión. En Comodoro Py también aguardan esa decisión, ya que, de validarse ese pedido, el despacho que el magistrado ocupa desde hace más de dos décadas se sumará a la lista de 
cargos vacantes en los tribunales federales que investigan los casos de mayor trascendencia política. En la actualidad hay cuatro de los 
doce juzgados de instrucción sin 
cubrir, y si Lijo va a la Corte serán 
cinco las vacantes.El Ministerio de Justicia de la Nación tiene en sus manos 223 plie
gos para remitir al Senado. De ese
La falta de jueces tiene 
un impacto directo en 
el ritmo de los casos.

Los juzgados federales de instrucción porteñosCuatro de los doce juzgados que investigan la corrupción de los funcionarios nacionales no tienen titular. Si Lijo pasa a la Corte, sólo quedarían siete jueces titulares, de los cuales no todos hacen reemplazos de sus colegas.
jflL Juzgado n° 1Titular

María Servini

S
 Juzgado n°4

Titular
Ariel Lijo

©
Juzgado n°7

Titular
Sebastián Casanello

Juzgado n°10
Titular
Julián Ercolini

Juzgado n°2Titular
Sebastián Ramos

Juzgado n°3Titular
Daniel Rafecas

Juzgado n°5
£3 Titular

K ¿Jr María Eugenia
Capuchetti

Juzgado n°6
Titular
Rodolfo Canicoba
Corral (se jubiló en 2020)

Subrogante
Daniel Rafecas

Juzgado n°8
Titular
Marcelo Martínez 
de Giorgi

Juzgado n°9
Titular
Luis Rodríguez 
(se jubiló en 2022) 

Subrogante
María Eugenia 
Capuchetti

Juzgado n°11
Titular
Claudio Bonadio
(falleció en 2020) 

Subrogante 
Sebastián Casanello

Juzgado n°12
Titular
Sergio Torres (renunció 
en 2019 para sumarse a la 
Corte bonaerense) 

Subrogante
Ariel Lijo

CLARIN

chetti además de su juzgado tiene a cargo el número 9 que pertenecía a Luis Rodríguez. Lo mismo sucede con el magistrado Sebastián 
Casanello quien recientemente, asumió la subrogancia frente al despacho que ocupaba Claudio Bo
nadio.De esta manera, con el sistema de subrogancias, los cuatros cargos que aún se encuentran vacantes son cubiertos en Comodoro Py. Si se tiene en cuenta que son doce los juzgados federales de instrucción, en este edificio, un tercio de los 
mismos se encuentran sin un ma
gistrado en carácter de titular.En el Consejo de la Magistratura, donde se realizan los concursos, se llevó adelante el proceso para cubrir el juzgado federal 12, que pertenecía a Sergio Torres, desde 2019 integrante de la Corte Suprema de la provincia de Buenos Aires. Diego 
Arce, secretario de Lijo, quedó primero en el orden de mérito, y el trámite volvió a Comisión donde se debe volver a hacer el dictamen y elevarlo al plenario para que voten.El orden de mérito de ese concurso se firmó el 14 de octubre de 
2020 y el acta lleva la firma de las consejeras Graciela Camaño e In- grid Jorgensen. Sin embargo, el trá
mite no avanzó y ese juzgado está siendo subrogado en la actualidad.Cada vez que se produce una vacante se abre el expediente para su

En la Cámara Federal 
de Casación también 

hay tres vacantes.

universo de designaciones, 156 corresponden a cargos de jueces de diversos fueros. En algunos casos hay candidatos a cubrir las vacantes del fuero federal porteño, que fuunciona en la avenida Comodoro Py de Retiro.Sin embargo, el primer año de gestión de Javier Milei no se cubrió 
ninguna de esas sillas calientes con los que cuenta el Poder Judicial.Pero antes de avanzar con el envío de los pliegos que busca mitigar en alguna medida la mayor crisis que atraviesan tanto la justicia como el Ministerio Público Fiscal respecto a la cantidad de despachos vacíos, el Gobierno decidió priori- zar la cobertura de los puestos vacantes de la Corte Suprema de Justicia: los que dejaron Elena High- 
ton y Carlos Maqueda.Este miércoles se publicó en el Boletín Oficial el Decreto 137/2025 a través del cual el Poder Ejecutivo designó en comisión, por el plazo 
de un año, a Ariel Lijo y a Manuel 
García-Mansilla para que integren el máximo tribunal.Horas después, el juez Lijo presentó un pedido de licencia ex
traordinaria, ya que la misma supera los seis meses, sin goce de sueldo. La Cámara Federal porteña 

resolvió concederla y remitió las 
actuaciones a la Corte para que tome intervención en el asunto, ya quede allí saldrá la última palabra.Como contó Clarín, si bien en el acuerdo de ayer el máximo tribunal comenzó a analizar el caso de Lijo, no se pronunciará sino hasta el 6 de marzo, cuando los ministros vuelverán a reunirse en Acuerdo. En principio eso arruinaría el plan de la Casa Rosada de inaugurar el período legislativo con la Corte completa con sus cinco miembros. Sin embargo, en la tarde de ayer voces oficiales deslizaban la idea de que Lijo sería invitado al Congreso 
y acomodado junto al resto de los 
integrantes de la Corte, a quienes ayer se sumó García-Mansilla.
La decisión, en manos de la CorteLa decisión que debe tomar el máximo tribunal no es menor: si considera que no corresponde darle la licencia extraordinaria a Lijo, 
eso obligaría al juez a renunciar a 
su despacho en Comodoro Py para poder jurar como ministro de la Corte. Un planteo que, inicialmente, no está entre las probabilida
des, que baraja el magistrado.En tanto, en la Cámara Federal porteña aguardan la determinación del máximo tribunal, ya que 

es el que tiene superintendencia sobre los juzgados de instrucción de Comodoro Py. Si Lijo jura como ministro de la Corte con una licencia, deberá sortearse al próximo 
subrogante para su juzgado y el 
que subrogaba.La situación, sostienen fuentes judiciales “es crítica” y aseguran que “hace muchos años que no se contaba con esta cantidad de vacantes”.La crisis que vive Comodoro Py en instancia de instrucción, como también en tribunales orales e incluso la Cámara Federal de Casación Penal, tiene un impacto direc
to en el avance de los casos. “Cuando un juez de instrucción cubre dos o tres despachos, no hay celeridad que se pueda imprimir y los jueces de juicio que cubren más de un Tribunal deben coordinar 
agendas con las audiencias, y eso genera muchas veces el retraso”, explicó una fuente judicial que conoce la situación de cerca.Se trata de una problemática que trasciende a Comodoro Py: de los 1.002 cargos de jueces nacionales y federales que conforman la nómina total del Poder Judicial, 305 
puestos carecen de un magistra
do en carácter de titular. Es decir: poco más del 30% de los despachos 

se encuentran vacantes.Las cifras oficiales exponen que de los trámites para cubrir esos 305 cargos, 121 están en el Consejo de 
la Magistratura, responsable de tomar los exámenes a los jueces y de confeccionar las ternas que luego son remitidas al Poder Ejecutivo. La sangría en la Justicia queda atravesada por la política en el Consejo de la Magistratura y en el Senado: durante la gestión anterior, Cristi
na Kirchner retuvo 85 pliegos. La gestión actual retiene en el Minis
terio de Justicia 150 pliegos de jueces, fiscales y defensores.
Cómo se dividen los juzgados fe
derales en Comodoro PyComodoro Py es un exponente extremo de los cargos sin cubrir en la justicia nacional: entre los juz
gados de instrucción hay cuatro 
cargos que se subrogan, y si el juez Lijo logra ingresa a la Corte Suprema, serán cinco los sillones vacíos 
en el fuero que investiga la corrup
ción, el narcotráfico y el lavado de dinero.En la actualidad, Lijo tiene a su cargo dos juzgados: el suyo -el número 4- y subroga el que correspondía a Rodolfo Canicoba Corral.La situación se repite en otros casos. La jueza María Eugenia Capu- 

concurso. A la fecha se acumularon dos de esos procesos, el correspondiente al juzgado de Claudio 
Bonadio y Rodolfo Canicoba Co
rral. Es decir, una instancia en la que se llame a concursar en simultáneo ambos cargos.Al poco tiempo se produjo la vacante de Luis Rodríguez; sin embargo, el Consejo de la Magistratura aún no se pone de acuerdo pa
ra comenzar el trámite para desig
nar al futuro titular.

La Casación, tambiénLos despachos vacíos en Comodoro Py no se encuentran sólo en los juzgados de instrucción. La Cá
mara Federal de Casación Penal, que trabaja en el primer piso del edificio, también tiene tres de sus 
doce puestos sin cubrir.En otros números: una Sala completa en la Casación está sin jueces.En el despacho del ministro Cú
neo Libarona hay un listado de 43 postulantes para esos tres despachos clave: el máximo tribunal penal es la instancia previa a llegar 
a la Corte con algún reclamo.La crisis de los cargos vacantes stambién e traslada a los Tribunales Orales Federales, donde uno de los mismos se encuentra, íntegro, 
sin jueces titulares. ■
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La política tarifaria

EL NUEVO ESQUEMA

Delicado equilibrio. El Gobierno no va a autorizar aumentos por encima del 10%. A su vez las tarifas se irán ajustando mes a mes según la inflación,

• A partir de abril, se aplicará un 
esquema de aumentos que debe
ría durar cinco años. Las tarifas 
de Edenor y Edesur subirían to
dos los meses según una fórmula 
automática de ajuste vinculada a 
la inflación.

• A cambio, ambas empresas se 
comprometen a inversiones por 
US$2000 millones en conjunto 
para mejorar la calidad del servi
cio.

• Edenory Edesur pidieron un au
mento en la boleta final de 8% y 
ajustes mensuales para que la ta
rifa no se atrase con la inflación. 
Este incremento se suma al pedi
do de 2% que hicieron las empre
sas de transporte eléctrico.

• La Secretaría de Energía autori
zaría que se lleve adelante el au
mento de 10% pero de manera es
calonada, de forma de no generar 
presión sobre la inflación.

• El Gobierno también seguirá re
duciendo subsidios, lo cual im
pactará en el precio que pagan 
los usuarios de generación eléc
trica.

Edenor y Edesur pidieron aumentos 
en las tarifas de luz de casi 10% desde 
abril y habrá ajustes todos los mesesLa solicitud fue en la audiencia pública que define los incrementos de los próximos años. Esas subas serían en cuotas y adicionales a las que se apliquen mensualmente por inflación.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comLas distribuidoras eléctricas Edenor y Edesur formalizaron ayer sus presentaciones en audiencia pública para solicitar un aumento de 
tarifas cercano al 10% desde abril, que deberá validar el Gobierno en las próximas semanas. A cambio, desarrollarán un plan de inversio
nes que en conjunto sumará unos 
2.150 millones de dólares, con el objetivo de bajar la duración y la frecuencia de los cortes de luz.Ante las autoridades del Ente Nacional Regulador de Electricidad (ENRE), los representantes de las empresas hicieron sus pedidos de ingresos para los próximos 5 años, 
hasta 2029. Esos ingresos pueden venir de los usuarios, mediante las 

tarifas, o de asistencia del Estado a través de subsidios, que es algo que no está en la mente del Gobierno.En el caso de Edenor, esos ingresos requeridos se traducen en un 
incremento del margen de distri
bución en torno a un 20%, con impacto en las boletas finales en un 
8%. Sumado a lo que pidieron las transportistas como Transener - 2%-, sería un 10% de aumento de 
tarifas, que es el máximo que va a
FRECUENCIA DE CORTES

60%
disminuyó la frecuencia de los 
cortes de luz entre 2017 y 2024. 
Esto es de 9 veces por cliente por 
año en 2017 a 3,5 el año pasado. 

autorizar el Gobierno este año por encima de la inflación, y posiblemente en cuotas a partir de abril. Al mismo tiempo, las tarifas se irán actualizando mensualmente sobre la base de la evolución de los precios.Los ingresos que piden las empresas son “suficientes para costos operativos del servicio, impuestos, amortizaciones”.Eso implica que el 80% de los 
usuarios residenciales de Edenor pasará a pagar en promedio una factura final con impuestos de $ 
29.544, o “menos de $ 985 por día por el servicio de energía eléctrica.“Aún con esta recomposición, los clientes continuarían pagando una factura de electricidad que está 
muy por debajo en la comparación con el resto de los consumos mensuales de un hogar promedio: un 

tanque de nafta, $ 59.000; TV por Cable + Internet, $ 66.997 o telefonía móvil $ 106.980”, compararon fuentes de la empresa.El costo de la energía continúa siendo de los más bajos a nivel regional e incluso en la comparación internacional. Con la recomposición, el 80% de los clientes pagará 
27 dólares en promedio, frente a 
los US$ 44 de Brasil, los US$ 59 de 
Chile y Perú o los US$ 73 que se
TARIFA EN DÓLARES

27
dólares pagará por mes el 80% de 
los usuarios, frente a US$ 44 de 
Brasil, US$ 59 de Chile y Perú y 
US$ 73 de Uruguay. 

abona en promedio en Uruguay. “Ni hablar si la comparación es contra países como Francia (US$ 79) o Alemania (US$ 113)” remarcaron en Edenor.El 44% de la factura actual que Edenor envía a sus clientes corresponde al precio de la energía, el 
24% son impuestos, el 2% a transporte y solo el 30% está destinado a los servicios de la empresa distribuidora, que no recibe subsidios y destacó que “en los últimos 22 años no distribuyó dividendos, mientras que en los últimos 10 años invirtió 2.000 millones de dólares”.Como resultado de ese plan de inversiones, la duración de los cortes se redujo de 27,6 horas prome
dio en 2017 a menos de 9 horas por año por cliente en 2024, lo que implica una baja del 65% en la duración de los cortes. ■
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El Gobierno no prevé 
suba de salarios para 
choferes de colectivosTransporte publicó una estructura de costos con salarios congelados durante 6 meses. ¿Conflicto con la UTA?
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comEl Gobierno publicó esta semana en el Boletín Oficial la nueva estructura de costos que reconoce para la operación de los colectivos en el Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA) hasta junio.Allí se prevé un aumento de 17% 
en los subsidios y sin previsión de que vaya a haber una suba de las tarifas que pagan los pasajeros.Mediante la resolución 8/2025 de la Secretaría de Transporte, la Nación fijó los criterios de costos del servicio público de transporte automotor de pasajeros en el AMBA, entre otras cosas el gasoil, los co
ches nuevos, repuestos y los sala
rios de los choferes.De allí, una de las cosas que se desprende es que el boleto míni
mo seguiría en $ 371,13 para las líneas interjurisdiccionales, que cruzan la avenida General Paz o el Riachuelo desde la Ciudad de Buenos Aires hasta los municipios bonaerenses.Pero esa misma normativa deja entrever que el Gobierno no prevé 

nuevos aumentos de salarios para los choferes, que están agremiados en la Unión Tranviarios Automotor (UTA).Así les dejaría congelados los sueldos en un básico de 
$ 1.200.000 mensuales desde ene
ro hasta junio inclusive.Esos son los costos reconocidos por esta estructura.Fuentes oficiales consultadas por Clarín señalaron que “si hay paritaria, después se ajustará, pero no
Sin subsidios o suba de 
tarifas los empresarios 
no negocian paritarias.

se dará dinero a cuenta, tal como se le comunicó a las cámaras de empresarios y a los gobiernos de la Ciudad y de la provincia de Buenos Aires”.El posible conflicto surge porque al momento de discutir paritarias entre el sindicato y las cámaras, los empresarios no pueden compro
meterse a pagar algo que el Go
bierno podría no reconocérselo, dado que sus ingresos provienen 

en mayor parte -cerca de un 70%- 
de la caja del Estado (los subsi
dios).A su vez, la Secretaría de Trabajo también puede obstaculizar un acuerdo para no comprometer el objetivo fiscal del Ministerio de Economía.Es por esto que el secretario general de la UTA, Roberto Fernández, expresó su “total repudio”.Lo hizo de esta manera: “Los salarios de los trabajadores no serán la variable del ajuste pretendida por las autoridades nacionales, que interviene en complicidad y connivencia con los empresarios, con trabajadores cada vez más y más pobres. Sin la adecuada recompo
sición salarial no habrá transpor
te. Los salarios son el sostén de nuestras familias, no los vamos a resignar. Con los trabajadores no se jode”, advirtió.Según notó la Asociación Argentina de Empresarios del Transporte Automotor (AAETA), entre enero y junio de 2025 la suma de la Nación, la Ciudad y la provincia destinarán mensualmente unos 172.221,6 millones de pesos en subsidios a los colectivos, un 20 por

Tensión. Entre Gobierno, los empresarios y los choferes, juanotesone
ciento más que hasta fines de 
2024.En esa cuenta, la Nación pondrá $ 86.704,6 millones, apenas un 10% más.“Continúa el deterioro de los ingresos respecto a la inflación durante 2025, ya que la tarifa técnica proyectada (lo que realmente percibe un operador entre tarifas y subsidios por pasajero transportado) se va a incrementar entre octu

bre de 2024 y j unió de 2025 solo un 17%, contra una inflación proyectada para igual período de 21%”, dijeron. “El costo real por viaje es de 
$ 1.509 para enero, con lo cual sigue habiendo una brecha superior al 20% entre lo que se reconoce por tarifas y subsidios respecto a los costos reales de operar un servicio acorde a los permisos de explotación”, completaron los empresarios.!

Los pagos con código QR llegan 
al transporte público en mayo
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comTres meses después de inaugurados los pagos con tarjetas y el celular en el transporte público, el Banco Central tomó una decisión que permitirá a los usuarios de billeteras digitales pagar sus viajes con 
billeteras virtuales, a través del có
digo QR. Mediante la comunicación A 8206 emitida ayer por el organismo, se implemento un nuevo estándar regulado por el Banco Central que será el que deban incorporar las empresas de transporte que quieran sumar nuevos medios de pago. El nuevo sistema de pago en el transporte con codigo Sistema. Un código standard para todos los medios de transporte

QR podrá estar en funcionamiento a partir del 12 de mayo.“Todo sistema de transporte público que desee cobrar con código QR deberá adoptar el estándar re
gulado por el BCRA”, explicaron fuentes del organismo y detallaron: “El sistema garantiza que con las billeteras digitales interoperables registradas ante el BCRA que ofrezcan a sus clientes el servicio puedan pagar el transporte público en aquellas plataformas de pago que acepten esta nueva modalidad”.La decisión llega después de meses de trabajo, y no sin tensión, entre el organismo y las empresas del sector financiero. El estándar que lanzó el BCRA se construyó sobre la base de una solución presentada por Mercado Pago, conocida como “QR aceptador”. Es una tecnología específica para el transporte con la que el molinete o la terminal de cobro en colectivos “lee” la billetera de los usuarios, de manera más rápida que con el QR tradi

cional y que puede funcionar de forma off line.A diferencia del pago con transferencia (PCT), en viaje con QR (VQR) el usuario deberá generar el códi
go QR desde su billetera dígita: será leído por un validador colocado en el transporte público. Según detalló la norma, el sistema de código QR solo admitirá pagos con débito desde cuentas bancarias (CBU) y de pago (CVU).El sistema tiene dos actores principales: las billeteras digitales tanto bancarias como de PSP y los administradores QR (las empresas que tendrán a cargo el procesamiento de los pagos con los lectores de QR en los puntos de acceso al transporte). Dentro de este último grupo se encuentran jugadores como Mercado Pago, Nación Servicios y Open Pass entre otros.El desarrollo de este nuevo sistema es la puerta de entrada a Mer
cado Pago a un negocio que hasta ahora le había sido vedado. ■
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Milei no viajará a la asunción 
de Yamandú Orsi en UruguayLa izquierda vuelve mañana al poder en el vecino país, y el argentino será una ausencia notoria. Argumenta que a la noche debe hablar en el Congreso.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comNi la circunstancia de que Argentina preside el Mercosur por este semestre convenció al presidente Javier Milei de asistir este sábado Io a la ceremonia de investidura de 
Yamandú Orsi como nuevo presidente de Uruguay en Montevideo.El viaje en avión -e incluso en helicóptero- no consume más de media hora y lo central para las delegaciones que asistirán transcurrirá en la mañana del sábado, pero 
en el Gobierno argumentaron que 
ese mismo día a las 9 de la noche el 
Presidente dará el discurso de apertura de las sesiones ordinarias en el Congreso de la Nación.Esa coincidencia de fechas fue siempre un escollo para que los presidentes argentinos den presente en los actos de investidura presidencial en la República Oriental del Uruguay, que siempre se hacen el 1 de marzo, el mismo día de la apertu
ra de sesiones en Buenos Aires. Pero esta vez, para tener más audiencia en el prime time de TV, el Presidente volvió a instalar dicha ceremonia a la noche, contra la tradición de hacerlo por la mañana. Lo mismo hizo el año pasado, en su primera aparición en ese ámbito. Al gobierno. Yamandú Orsi, de la alianza progresista Frente Amplio, asume la presidencia mañana, reuters

En la Presidencia argentina afirmaron que Milei necesita dedicar ese día a la preparación de su discurso. Lo cierto es que será una notable ausencia entre 185 representantes de 65 países que darán presente en Montevideo.A la ceremonia asistirán los presidente de Brasil, Bolivia, Chile, Colombia, Guatemala, Honduras, Panamá, Paraguay y República Dominicana más el Rey Felipe, de España. La mayoría -salvo el paraguayo Santiago Peña- son presidentes con los que Milei guarda diferencias ideológicas y con las que nunca aceptó conversar. Tampoco acep
tó hacerlo por ahora con Yamandú 
Orsi, del Frente Amplio, y mantuvo una relación con altibajos con el saliente Luis Lacalle Pou, de una coalición centroderechista.
Milei no se reunió con 

Orsi, pero también 
tuvo altibajos con el 
saliente Lacalle Pou.

Milei faltó a la cumbre del Merco- sur de Paraguay en julio pasado pero viajó a la de Montevideo en diciembre. En ese momento pudo reunirse con Orsi, que le ha enviado varios mensajes, pero no hubo encuentro.Entre los invitados por el Frente Amplio están el gobernador bonaerense Axel Kicillof, el diputado y ex canciller peronista Santiago Cañero, el senador kirchnerista y ex ministro Eduardo “Wado” de Pedro, el parlamentario del Mercosur y ex secretario de Seguridad Gabriel Fuks, entre otra decena de dirigentes de la oposición.Otro hecho que llama la atención en Montevideo es que tampoco figura el canciller Gerardo Werthe- in entre los confirmados. ■

Para la vice de España, Milei 
cometió “una gran estafa”
MADRID. CORRESPONSAL 

Marina Artusa martusa@clarin.comYolanda Díaz es vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo de España. Lidera -aunque sin tener un cargo- Sumar, el partido minoritario en la coalición de gobierno de centroizquierda de Pedro Sánchez, y se define como “una mujer libre”.“A mí me han educado para ser una mujer libre”, responde cuando 
Clarín le pregunta cómo cae en el Palacio de la Moncloa que ella sea la única integrante del gabinete de Sánchez que se deja fotografiar, 
sonriente, junto al ex presidente 
catalán Caries Puigdemont, considerado un prófugo de la justicia por huir del reino luego de haber declarado la independencia de Cataluña 

en 2017.En 2023, cuando presentó Sumar para las elecciones generales, Yolanda Díaz confesó que quiere ser 
“la primera presidenta de España”.Hija de un sindicalista gallego, Díaz, de 53 años, es una ministra ambulante que, desde hace meses, lleva a remolque dos medidas, tan taquilleras como espinosas, que la desvelan: la reducción de la jomada 
laboral y el aumento del salario mí
nimo hasta alcanzar el 60 por cien
to del sueldo medio.Por esta suba mantiene roces, ásperos y públicos, con la ministra de Hacienda: Yolanda Díaz insiste en que el salario mínimo no tiene que 
pagar impuesto sobre la renta mientras sus socios de gobierno del PSOE argumentan que sí.Yolanda Díaz está de paso por Ar-

Vicepresidenta. Yolanda Díaz.gentina, antes de asistir a la toma 
de posesión del nuevo presidente 
de Uruguay, Yamandú Orsi, el 1 de marzo.Se reunirá con el gobernador de la provincia de Buenos Aires, Axel

Kicillof, tendrá encuentros con sindicalistas y con la comunidad gallega en nuestro país y dará una charla en la UBA.La vicepresidenta no tendrá agenda con el gobierno de Javier Milei, a quien suele criticar sin pudor.“Vemos el avance de las fuerzas reaccionarias en todos los sitios. Lo vemos en la Argentina, con Milei, cuando destruye la protección contra el despido o cuando ataca a la educación pública. No da igual 
quién gobierne”, dijo la vicepresidenta en enero.Horas antes de que su vuelo despegara a Buenos Aires, recibió a 
Clarín en su despacho del Ministerio de Trabajo en Madrid.

-¿Pisar la Argentina gobernada 
por Milei es un viaje incómodo?-No. Estoy encantada de ir a Ar
gentina. Me parece que es uno de 
los laboratorios del mundo, en el 
que están en juego los derechos de todos y de todas nosotras.Para Díaz, “el neoliberalismo que representa muy bien el señor Mi

lei es una concepción de un país para unos pocos. En la Argentina 
de Milei caben sólo unos pocos. Es un modelo de hombre que es heterosexual, blanco, de una clase. Y sobramos las mujeres feministas, sobramos los hombres feministas, sobramos las gentes diversas que hay. Es un país pensado para una 
oligarquía”, afirma.Y dice también: “Milei quiere 
convertir su país en una criptomo
neda. Milei quiere convertir la democracia en una criptomoneda, con lo que tiene de simbólico”.

-¿Qué tiene de simbólico?-Una gran estafa. Milei quiere 
convertir la democracia en una 
empresa que está gobernada por 
un Ceo y las democracias no se go
biernan por empresas. Las democracias se gobiernan por los ciudadanos y las ciudadanas.

-¿Qué cree que sucedió en el epi
sodio de Milei con la criptomoneda 
$LIBRA?

-Una gran estafa. Imagínese usted que yo hiciera eso. Me pedirían la dimisión en mi país. ■
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Villarruel y Menem ratificaron 
las restricciones a la prensaEn la apertura de sesiones, los fotógrafos no podrán ingresar al recinto y los periodistas acreditados en Congreso serán removidos de su histórico palco.
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comEn una resolución conjunta, la vicepresidenta Victoria Villarruel y el presidente de Diputados Martín Menem ratificaron las restricciones a la prensa de cara a la apertura de sesiones de mañana en la que hablará Javier Milei: los fotógrafos no podrán ingresar al recinto y los periodistas acreditados en Congreso -que trabajan todos los días ahí- serán removidos de su histórico palco del primer piso para ser ubicados en una galería superior, más pequeños.El artículo Io de la resolución sentencia "el cierre total del recinto de la Cámara de Diputados, para toda persona que no sea legislador. Únicamente podrán ingresar al mismo el personal de las unidades orgánicas que fuera requerido expresamente. Los reporteros gráficos acreditados deberán permanecer en los lugares que tendrán habilitados para tal fin".De acuerdo al instructivo envia- Asamblea Legislativa. Javier Milei estará acompañado de Victoria Villarruel y Martín Menem. afp

miciclo. Era habitual que cronistas de Casa Rosada, por ejemplo, asistieran, pero ahora no pueden. "Prio- rizamos a los parlamentarios", señalaron desde la Cámara, y destacan que entre el recinto y los salones exteriores hay 187 periodistas acreditados de medios gráficos, web, radio y televisión.De hecho los acreditados permanentes antes no necesitaban hacer el trámite de acreditación sino que se les otorgaban los accesos automáticamente por ser de la Casa. En esta ocasión, sin embargo, debieron presentar carta membretada.En el instructivo de acreditaciones ya habían adelantado que "por razones de índole estrictamente organizativas las locaciones disponibles para la prensa en general se verán reducidas respecto a anteriores asambleas". No se conocen las "razones organizativas".El motivo por el cual los periodistas parlamentarios fueron removidos de su palco histórico tampoco es claro. Plantean cuestiones de seguridad y señalan que en ese lugar irá cuerpo diplomático.Lo cierto es que en todas las asambleas anteriores, tanto con Alberto Fernández, como Mauricio Macri y Cristina Kirchner el palco de prensa fue siempre el mismo y los periodistas acreditados nunca generaron ningún tipo de "peligro". "Están priorizados dentro de un
El recinto estará 
habilitado sólo 

a los legisladores.do por el Senado, el lugar que le habilitaron a los fotógrafos son los palcos de la primera galería del recinto, en el segundo piso donde también se ubicarán ahora los periodistas acreditados permanentes del Congreso.Antes de la gestión libertaria los fotógrafos tenían dos puestos de trabajo adentro del hemiciclo: en la planta baja del recinto -ingresaban minutos antes que ingrese el

Presidente- y otro puesto en el primer piso. Ya el Io de marzo pasado, en la primera apertura de sesiones de Milei, les impidieron entrar abajo y ubicarse delante de las bancas de los legisladores. Este año habían llegado a comunicarles a los editores de fotografía de los medios que directamente no iban a poder ingresar ni arriba ni abajo pero ante el revuelo internacional que se armó 

con que las únicas imágenes iban a ser las oficiales de presidencia debieron dar marcha atrás.Mientras tanto, los reporteros que pertenecen al Círculo de Periodistas Parlamentarios fueron removidos de su histórico palco del primer piso, ubicado justo detrás del estrado, en el que se ve el hemiciclo completo y todas las bancas de frente. Les asignaron dos palcos 

en la galería del segundo piso, sectores que además de ser más altos - lo que complica la visibilidad- son más chicos y no cuentan con ninguna mesada para apoyar cuadernos o computadoras, pero dicen que agregaran mesas.Los periodistas que no son acreditados permanentes de Congreso directamente no van a poder ingresar a ningún puesto dentro del he- 

circuito de seguridad y protocolo que incluye todo el primer piso", responden.Legisladores plantearon sus reclamos a Villarruel y Menem vía carta y también se expresaron en redes. Los jefes de bloque de Diputados enviaron una carta conjunta. Pero Menem y Villarruel, aunque pertenecen a otro poder, obedecieron al Ejecutivo. ■
En su discurso, Milei apuntará a 
reivindicar “éxitos” de su gestión
Emiliano Russo erusso@clarin.comCon un tono reivindicativo de su gestión y confrontativo con la dirigencia a la que asimila a "la casta", la que por ejemplo decidió no asistir a su disertación, Javier Milei abrirá mañana el 143° período de sesiones ordinarias del Congreso. Desde las 21, en el prime time de un sábado y por cadena nacional, el Presidente dará su discurso ante la Asamblea Legislativa. Según contaron fuentes oficiales, tendrá una dura

ción aproximada de unos 45 minutos y se basará en los siguientes ejes: los logros y el cumplimiento de metas de la campaña en materia de economía -con cifras sobre la reducción de la inflación y el ordenamiento macro, por caso-, las mejoras en la seguridad y los proyectos para la lucha contra el crimen organizado y la reforma política.Milei, además, pondrá sobre números lo que considera los “éxitos” de su gestión como, por ejemplo, las decenas de desregulaciones que anuló el ministerio que conduce

Federico Sturzenegger en lo que va de mandato.También el jefe de Estado abundará sobre los hitos de lo que denomina "la batalla cultural", es decir, el cambio de paradigma que, según la doctrina libertaria, debería adoptar la Argentina para dejar atrás décadas de postergación. Respecto a la transformación del Estado, también daría números sobre los despidos de empleados públicos y la reestructuración de los distintos ministerios y entes autárquicos. "Seguramente hablará loas de lo que considera una gran gestión y 

sacará pecho en que hizo lo que hizo nadie en décadas", conjeturó un dirigente libertario que conoce a Milei desde 2021.Pese a que más de un dirigente libertario anticipa un tono enfático del mandatario para referirse a la oposición, lo cierto es que hablará ante un recinto semivacío debido a los faltazos anunciados de distintas bancadas y a la inasistencia de buena parte de los gobernadores: los peronistas por disidencias políticas y varios de sectores "dialoguis- tas" estarán en Canadá participando de un foro minero.Sí se cursaron invitaciones a los cuatro jueces de la Corte Suprema, incluido el flamante cortesano Manuel García Mansilla, pero también a Ariel Lijo, designado en comisión como el académico de la Universidad Austral pero aún sin haber ju

rado ante Horacio Rosatti. En Casa Rosada se ilusionan, de este modo, con que estén todos sentados en el sector pre-fijado para los ministros del alto tribunal. "Para nosotros Lijo está designado y tiene el cargo. Es una cuestión protocolar lo de la jura, como cuando un ministro es nombrado por Boletín Oficial y por un viaje no puede jurar ante el Presidente", confió un estrecho colaborador de los hermanos Milei consultado.Este jueves trascendió de fuentes gubernamentales que, tras el discurso del Presidente ante la asamblea legislativa, habrá una invitación "a cenar" al gabinete y a Martín Menem en la Casa Rosada. Al parecer, serán 12 los invitados a la gala pero con una ausencia notoria, la de la vicepresidenta Victoria Villarruel. ■
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Buena sintonía. Ajay Bangase buscará ver al presidente Javier Milei cuando visite el país.
El jefe del Banco 
Mundial vendrá al país 
y podría verse con MileiAjay Bangase podría estar en abril. El Gobierno dijo que el acuerdo con el FMI estaría en el primer cuatrimestre.
Juan Manuel Barca jbarca@clarin.comEn medio de la falta de noticias sobre las negociaciones con el Fondo Monetario, el titular del Banco In- teramericano de Desarrollo, Han Goldfajn, ratificó ayer el respaldo financiero a la Argentina en 2025 y sostuvo que apoya el ingreso del país a la OCDE. El funcionario se reunió con el secretario de Finanzas, Pablo Quirno, en la cumbre del G20 en Sudáfrica, quién fue en reemplazo de Luis Caputo."Nuestro programa para 2025 incluye operaciones que consolidan la gestión fiscal, impulsan reformas para la competitividad del sector privado y apoyan al Plan Estratégico para jubilados y pensionistas”, señaló Goldfajn. Y afirmó que “desde BID estamos listos para respaldar la adhesión de la Argentina a la OCDE”, según se informó. El economista ya había elogiado la semana pasada a Javier Milei por las reformas económicas "audaces” y la baja de la inflación.En julio de 2024, el Gobierno declaró de interés nacional el proceso de adhesión de la República Argentina a la OCDE, mediante el Decreto 591/2024. En el Gobierno, sin embargo, sostienen que el proceso iniciado por el Milei para sumarse a la Organización de Cooperación y Desarrollo Económico, llevará su 

tiempo para completarse.Quirno viajó a Sudáfrica junto con el presidente del Banco Central Santiago Bausili. La comitiva argentina contempla un encuentro con el titular del Banco Mundial, Ajay Banga, los ministros de Finanzas de Alemania, Jórg Kukies; de los Países Bajos, Eelco Reinen; de Polonia, Andrzej Do- manski; y con la secretaria general del Tesoro español Paula Conthe.La titular del FMI, Kristalina Georgieva, también participa de la cumbre, pero tanto desde el organismo como en Economía no dieron respuesta sobre la posibilidad de una reunión con la misión argentina.En tanto, Banga visitará la Argen-
Economía se reunió 
ayer con el BID en el 
G-20 en Sudáfrica

tina a principios de abril y se espera que mantenga una reunión con Javier Milei para continuar las conversaciones sobre el apoyo financiero a las reformas, como el ajuste del esquema de subsidios a la energía eléctrica y el transporte público por colectivos para hacerlos más "eficientes".La visita fue confirmada por distintas fuentes a Clarín, mientras que desde el organismo multilate

ral como del Ministerio de Economía no hicieron comentarios. "No lo tenemos en la agenda del mes, si viene de visita es muy probable que lo reciba el Presidente", señalaron fuentes de la Casa Rosada.El BID y el BM tienen programas exigen el cumplimiento de requisitos -como el avance de obras o la implementación de reformas- y suelen depender del guiño de Washington. Como señal de apoyo al plan de ajuste, el primero aprobó en noviembre financiamiento por más de US$ 2.000 millones para la Argentina, mientras que el Banco Mundial aprobó dos proyectos por US$ 1.000 millones.Milei mantuvo reuniones la semana pasada con Goldfaj n y Banja durante su gira en Washington, donde se reunió por unos minutos con Donald Trump. El titular del Banco Interamericano de Desarrollo dijo que el BID Invest, el brazo privado del banco, fue muy activo en Argentina, invirtiendo US$ 800 millones en proyectos de alto impacto. Y para 2025 analiza más de 20 proyectos del sector privado, con unos US$ 1.000 millones.La idea es financiar infraestructuras, energía, telecomunicaciones, agroindustria, minería, instituciones financieras y otras empresas que buscan aumentar la producción. También dijo que están apoyando tres proyectos de litio. ■

Oficializaron la 
suba a los jubilados 
en marzo; tendrán 
un aumento de 2,2%Salió en el Boletín Oficial. Será de $ 279.121,71 la mínima y $ 349.121,71 con la suma del bono de $ 70.000.

El Gobierno oficializó ayer los haberes mínimo y máximo que percibirán los jubilados en marzo de 2025, con un aumento del 2,21%, de acuerdo con el índice de inflación de enero que informó este mes el INDEC.Desde el próximo mes, el monto mínimo garantizado para los jubilados que cobran la mínima será de $279.121,71 (con la suma del bono $70 mil que viene otorgando el Ejecutivo de manera mensual llegaría a $349.121,71), mientras que el máximo alcanzará los $1.878.224,89, según se indica la Resolución 145/2025 publicada en el Boletín Oficial.La medida establece además una actualización de las bases imponibles mínimas y máximas, que quedarán fijadas en $94.008,14y $3.055220,44, respectivamente, para los aportes provisionales de los trabajadores en relación de dependencia, mono- tributistas y otros afiliados al Sistema Integrado Previsional Argentino (SIPA).Según el documento, que lleva la firma de Fernando Ornar Bear- zi, quien recientemente fue designado Director Ejecutivo de la ANSeS en reemplazo de Mariano de los Heros, el incremento del 2,21% también se verá reflejado en la Prestación Básica Universal y la Pensión Universal para el Adulto Mayor. A partir de marzo, la PBU escalará a $127.685,44 y la PUAM a $223297,37.Por último, en el artículo 6 de

Actualización. Los ingresos de los jubilados se ajustarán en marzo.

CLARIN - VIERNES 28 DE FEBRERO DE 2025

la Resolución se establece que las remuneraciones de los afiliados que cesen en su actividad a partir del 28 de febrero de 2025 o aquellos que, estando en actividad, soliciten la prestación a partir del Io de marzo de 2025 "se ajustarán mediante la aplicación de los índices de actualización aprobados por la Subsecretaría de Seguridad Social".A lo largo de 2025, según lo establecido por el Gobierno, los haberes jubilatorios van a seguir ajustándose por la inflación con un rezago de 2 meses, de acuerdo a la movilidad vigente.En enero, los beneficiarios recibieron un incremento del 2,43% por la inflación de noviembre y en febrero del 2,7% por el IPC de diciembre.Además, los 190.000 jubilados docentes nacionales tendrán un aumento por marzo, abril y mayo 2025 del 10,61%, según adelantaron a Clarín representantes del gremio docente. Este aumento se explica porque los haberes de los jubilados docentes nacionales tienen una movilidad trimestral propia. ■
LA CIFRA

$127.685,4
a partir de marzo la PBU escala
rá a $ 127.685 y la PUAM, a 
$233.297.
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Dolarizados. La dolarización endógena se traslada a las billeteras virtuales ahora de la mano de Mercado Pago, maxi failla

MERCADO LIBRE

Galperin vendió acciones 
suyas por un valor de 
US$329 millones

Marcos Galperin, el CEO y cofun- 
dadorde Mercado Libre, vendió 
recientemente una porción signi
ficativa de sus acciones en la 
compañía, en una operación que 
se produjo poco después de la pu
blicación de resultados financie
ros que sorprendieron al merca
do. La venta de 150.000 acciones 
por un valor aproximado de US$ 
329,6 millones se presentó ante la 
Securities and Exchange 
Commission (SEC) de Estados 
Unidos el miércoles 26 de febrero 
de 2025, a través de la sociedad 
Meliga No. 1 Limited Partnership, 
una de las entidades a través de 
las cuales Galperin administra su 
participación en la empresa. Esta 
transacción es la segunda venta 
significativa realizada por Galpe
rin en los últimos meses.

Mercado Pago también ofrece 
rendimientos en dólaresHasta ahora lo hacía con los pesos, una opción que hizo más popular a la billetera de Mercado Libre. Hoy paga el 1% anual en dólares en un FCI.
Mercado Pago fue la primera fin- tech en ofrecer rendimientos a la 
plata que la gente dejaba en la bi
lletera virtual. Con este beneficio, no solo empezó a captar los fondos de quienes no estaban bancariza- dos y querían ganarle a la inflación, sino que muchos empleados empezaron a transferir sus sueldos a esa app ni bien cobraban para sacar una diferencia. Y hasta los bancos tuvieron que salir a imitarla.Ahora, en que se popularizó la compra de dólar MEP (una opción que MP sacó hace un año), la compañía de pagos de Mercado Libre lanzó la posibilidad de invertir esos 

dólares en un Fondo Común de Inversión (igual que se hace con los pesos) y tenerlos disponibles en todo momento.El FCI en dólares será administrado por Industrial Asset Management y custodiado por Banco In- dustrial (BIND). "Es una herramienta de inversión de bajo riesgo y 100% digital", dijo MP en un comunicado. Los rendimientos serán diarios.“Comprar dólares es una de las formas de ahorro más elegidas por los argentinos, pero invertirlos todavía no es algo común. De hecho, solo 3 de cada 10 usuarios encues- 

tados declaró hacerlo alguna vez", explica Agustín Onagoity, VP & country manager de Mercado Pago Argentina.Y agregó: "Con esta herramienta de inversión acercamos una solución simple y superadora a la alter
nativa de guardarlos en efectivo o 
mantenerlos en una caja de ahorro. Hoy es una costumbre argentina generar rendimientos diarios en pesos a través de nuestra cuenta y creemos que paulatinamente tam
bién adoptarán este hábito para sus 
saldos en dólares".Esta funcionalidad se irá habilitando paulatinamente a los usua-

LA CIFRA

3
de cada 10 usuarios invierte los 
dólares que compra y el resto no 
lo hace según una encuesta de 
Mercado Pago.

1%
anual es el rendimiento del Fondo 
Común de Inversión de MP admi
nistrado por el Industrial Asset 
Managementy el BIND. 

rios y no habrá un monto mínimo: se podrá arrancar con US$ 1 dólar y la cuenta no posee costos de mantenimiento.Los usuarios recibirán en su cuenta comitente los rendimientos generados.Cómo hacer para comprar e invertir dólares en Mercado PagoPara comenzar a generar rendimientos con el saldo en dólares, los usuarios mayores de 18 años deberán aceptar los Términos y Condiciones y tener habilitada la función de compra y venta de Dólar MEP. Actualmente, el FCI tiene una tasa 
promedio anual por encima del 1%.Ingresar a la sección “Dólares” y hacer clic en “Compra”.Elegir el monto y confirmar la operación.Al siguiente día hábil estarán disponibles los dólares, visibles en la aplicación de Mercado Pago y disponibles para comenzar a generar rendimientos.En caso de que el usuario no haya utilizado esta función anteriormente, primero deberá aceptar la apertura de la cuenta comitente a través de la aplicación. ■

“Cara chica”: extendieron hasta 
el 31 de diciembre la aceptación
El Banco Central extendió hasta el 31 de diciembre el alcance de la “Comunicación A 8079, que permite cambiar los dólares de emisiones antiguas, los conocidos como “cara 
chica”, o que se encuentren leve
mente dañados a través de sus bancos y sin ningún costo asociado.Según informaron, a los bancos 

ya fueron ingresaron unos US$ 
6.000 millones mediante este sistema. Eso sí es voluntario para las entidades, ya que no están obligadas a recibir esos billetes.Al principio la medida fue impulsada como un incentivo al blanqueo de capitales. Pero no estuvo atada solamente a esa operación y cualquier particular pudo acercar

se a los bancos para cambiar ese tipo de billetes.El programa habilitado por el BCRA permite que las entidades financieras locales reciban billetes 
antiguos o dañados y los deposi
ten en la autoridad monetaria, que luego se encarga de enviarlos a EE.UU. para su destrucción. Este proceso incluye la posterior impor

tación de nuevos billetes en reemplazo de los enviados.A diferencia de lo que sucede habitualmente, en esta operación el BCRA actúa como intermediario para facilitar el cambio de billetes en lugar de limitarse a proveer dólares a las entidades.Este servicio, que hasta ahora era prestado exclusivamente por bancos internacionales privados con un costo asociado, será gratuito pa
ra los bancos adheridos al progra
ma hasta el 31 de diciembre de 2025.El mecanismo, al que las entidades no están obligadas a sumarse, 

tuvo dispar adhesión a nivel general de los bancos.La excepción fueron los bancos públicos que los aceptaron en general.La medida apunta a evitar el castigo por parte de Casas de Cambio que aplican un descuento importante en el precio ante la menor falla del billete.Cuentan en los bancos que muchos billetes que llevaban los clientes eran efectivamente de los llamados dólares “cara chi
ca” aquellos que fueron emitidos por los Estados Unidos hasta 1996, con la caradeBenjaminFranklin pequeña. ■



20 El País

El riesgo país subió casi 
100 puntos desde el 
escándalo criptoEl indicador de JP Morgan tocó su máximo en 2025: 769 puntos básicos. La Bolsa porteña volvió a hundirse.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comNada parece disipar el mal clima para los activos argentinos en febrero. Este jueves, los bonos en dólares extendieron su tónica bajista y cayeron hasta 1,5%; lo que llevó al riesgo país a subir un nuevo escalón hasta los 769 puntos, su valor más alto desde que empezó 2025. Desde que estalló el escándalo asociado a Libra, el indicador de la banca JP Morgan empeoró casi 100 puntos: el viernes 14 de febrero, ostentaba los 675 puntos.En tanto, la Bolsa porteña vuelve a operar en rojo y se aproxima a cerrar febrero con una pérdida de más de 17% medida en dólares.Los activos argentinos se hunden en parte por la coyuntura local, pero también por el cambio de clima internacional. El mercado financiero se mueve al son de las señales de Donald Trump y el temor por una nueva guerra comercial. El presidente de Estados Unidos, aseguró este jueves en Truth Social que los aranceles a México y Canadá entrarán en vigor el cuatro de 

marzo si el tráfico de drogas continúa y no se limita "de manera seria". Asimismo, EE.UU. impondrá ese día aranceles adicionales del 10 % a China, según indicó el mandatario. Después de esto, los principales indicadores de Wall Street se movieron en baja: el Nasdaq perdió 2.8% y el S&P 500 cayó 1,6%En este contexto, los papeles de empresas argentinas llegan a hundirse hasta casi 9% en moneda dura, con el banco Macro a la cabeza. Lejos del rally de meses anteriores, las empresas argentinas registraron pérdidas fenomenales en lo que va del mes en Nueva York: Glo- bant se hunde más de 30%; seguido por papeles como Central Puer-
Juan Franco
Grupo SBS

“El mercado sigue a la 
espera del acuerdo con 
elFMI y novedades 
concretas de la salida 
del cepo”.

to y el Banco Supervielle que acumulan rojos de más de 20%.Este mal desempeño afecta a la bolsa porteña que cae por quinta rueda al hilo casi 4% si se la mide en dólares al contado con liquidación, en una jornada donde todas las acciones que cotizan en el panel general se mueven en terreno negativo, a excepción de Cresud, que sube 1,5%. El economista Juan Manuel Franco, del Grupo SBS, explicó: "El mercado sigue así a la espera de catalizadores tras el gran 2024, que vemos más relacionados al acuerdo con el FMI y con novedades concretas respecto a la salida del cepo."Los bonos en dólares no encuentran piso: la deuda argentina empeora hasta 5,75% en febrero. Analistas de Delphos explicaron:" A contramano de otros mercados emergentes, los bonos globales mantienen su tendencia bajista, con una caída promedio del 5% en lo que va del año, posicionándose como los de peor desempeño dentro del segmento emergente, solo por detrás de Ecuador. Pero vemos fundamentos para un rebote si el contexto global acompaña". ■
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Impacto. El S&P 500 cayó 1,6% ayer y eso se sintió en las Bolsas, ap

Peugeot Citroen Argentina S.A. fiel a su política de calidad y constante preocupación por sus clientes, en cuanto a la campaña de recall ya iniciada, convoca a los propietarios y usuarios de los vehículos PEUGEOT 2008, comercializados en la República Argentina desde el 30/07/2024, cuyos números de chasis (8 últimos dígitos, no secuenciales) se encuentran comprendidos en los rangos mencionados a continuación, a concurrir a la red de concesionarios oficiales de la marca PEUGEOT, con el fin de realizar, de forma gratuita, la verificación, y aplicación de torque en la tuerca de fijación del cable de masa.
MODELO INTERVALO DE CHASIS FECHA DE FABRICACIÓN VOLUMEN

2008 SG501543 al SG560198 03/06/2024 al 06/01/2025 6189

En caso de que su vehículo se encuentre dentro del universo mencionado precedentemente le solicitamos contactarse con un Concesionario Oficial PEUGEOT de su elección para coordinar un turno inmediato o comunicarse a nuestro Centro de Atención al Cliente Peugeot desde la sección Contáctanos de nuestra web oficial https://www.peugeot.com.ar o bien telefónicamente al 0800-777-7384 los días hábiles de 08:00 a 20:00 horas. La presente convocatoria es realizada por PSA, pues fue identificado que algunos vehículos Peugeot 2008 están equipados con un cable de masa fuera de especificaciones, lo que podría provocar dificultades para arrancar el vehículo y, en el peor de los casos, la parada del motor durante su funcionamiento, aumentando la probabilidad de accidentes con los consiguientes daños materiales, graves lesiones físicas o incluso la muerte de los ocupantes del vehículo o de terceros. El servicio es totalmente gratuito, podrá ser solicitado desde el día 06/03/2025 y el tiempo de intervención se estima que será de una hora. En virtud de ello, será necesario coordinar los turnos con el taller de un concesionario oficial.

mailto:apedotti@clarin.com
https://www.peugeot.com.ar
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Dramático ajuste en el INTA: 
eliminan 41 agendas de extensiónTambién, una estación experimental. Así lo resolvió el Consejo Directivo del organismo clave para el campo. Reducen 23% el plantel en dos años.

Neumáticos: 
crisis en las 
fábricas por la 
importación

Luis Ceriottolceriotto@clarin.com
El Consejo Directivo del Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) aprobó anoche un 
fuerte plan de ajuste: se cerrará la Estación Experimental Agropecuaria Área Metropolitana de Buenos Aires (EEA AMBA) y eliminarán 41 
agencias de extensión.En encuentro entre los representantes del Consejo Directivo del IN- TA se desarrolló en medio de la 
protesta del gremio de los traba
jadores del INTA (Apinta).En la reunión se aprobó la eliminación de 41 agencias y se cerrará 
la Estación Experimental Agrope
cuaria Área Metropolitana de Bue
nos Aires (EEA AMBA). En este último caso, el personal queda en un proceso de reestructuración que estará a cargo de la Dirección Nacional.Además, se transformará el área de Agricultura Familiar, que pasará a llamarse “Producciones Regio
nales y de Pequeña Escala”. Allí se 
eliminarán 75 cargos.La “motosierra” en el INTA había comenzado en noviembre pasado con el objetivo de achicar al máximo el organismo. En aquel momento se aprobó un período de evaluación para analizar cada área con cuatro personas a cargo y se 
frenó el despido de las 277 perso
nas que habían ingresado en 2023.En aquella oportunidad se había aprobado el retiro voluntario de 298 personas; la subasta del edifi
cio de Palermo y las 40 hectáreas 
de Inta Cerrillos (Salta) se cedie-
Holcim, una cementera suiza, 
compró una empresa local
La filial argentina de la cementera suiza Holcim anunció este jueves a la Comisión Nacional de Valores 
(CNV) que acordó la compra de 
Horcrisa, la tercera compañía más grande del país dedicada a la producción y venta de hormigón elaborado, con la que expandirá sus 
negocios. La empresa nació en 2001 y tiene una capacidad de producción de 1,2 millones de metros cúbicos anuales, equivalente a construir 3.000 casas promedio al año. Es dueña de Procrisa, firma dedicada a la fabricación de aberturas de PVC -que en este caso no se vendió-, y fue sponsor de las Se

Reunión y protesta.Trabajadores del INTA mientras se decidía el ajuste.
rón a la Provincia para un plan de vivienda.Ayer la Dirección Nacional presentó un proyecto de reestructuración denominado “Propuesta integral de adecuación y fortalecimiento de los recursos humanos del INTA”. Se destaca que el INTA tenía 6.123 agentes en enero: 5.280 
(86%) de planta permanente y 843 
(14%) de planta no permanente.“La proyección para 2025 es de una disminución de 180 agentes por jubilación teniendo en cuenta los trámites jubilatorios iniciados 

lecciones Nacionales en un acuerdo con la AFA durante 2024.Arrancó como un emprendimiento de dos familias de Isidro Casanova y hoy tiene siete plantas 
de fabricación en la Provincia de Buenos Aires, ubicadas en esa localidad, Pacheco y Caseros.“Iniciamos el proceso de adquisición teniendo en cuenta que es una compañía con una base sólida en el negocio del hormigón agregado y que lleva 25 años pres
tando servicios en la Provincia de 
Buenos Aires, donde queremos 
fortalecer nuestra presencia y acelerar nuestro crecimiento como 

aquellos no iniciados y las intimaciones proyectadas este valor puede incrementarse con otros procesos de baja cesantía renuncias exoneraciones fallecimiento y jubilaciones voluntaria de mujeres entre 60 y 5 años y luego que ANSeS verifique y comunique el análisis los 104 casos enviados a esto se le puede sumar potencialmente 189 mujeres, con edades entre 59 y 64 años, que podrían optar al beneficio de la jubilación durante 2025”, explica el texto.Así, según el trabajo, las proyec- 

proveedores de soluciones”, señaló Pablo Bittar, CEO de Holcim Argentina.Con 90 años en el país y cuatro plantas de cemento en Buenos Aires, Córdoba, Mendoza y Jujuy, Holcim desembolsará para esta adquisición US$ 32,5 millones, de los cuales US$ 29,5 millones serán en una cuota y el saldo restante de US$ 3 millones pagadero en tres veces.“Dicho saldo devengará un interés compensatorio a una tasa de interés equivalente al rendimiento de los bonos del tesoro de Estados Unidos a cinco años, intereses que serán abonados con cada cuota”, 

ciones por bajas estimada para los próximos años a fines de 2025 la 
planta se estima en 5.720 agentes y para fines de 2026 con 5.560 agentes, cifra cercana a la dotación del año 1990. “Esto acumula en dos años una reducción de la planta de Inta en 16% y si se considera el valor de la dotación óptima la reducción es del 23%”, sostuvo el documento.En cuanto a los salarios, el trabajo destacó que “sin duda alguna su capital más importante son las personas que integran la institución, por ello es esperable que el componente salario sea el mayoritario. Sin embargo una relación que presente un balance entre salarios y funcionamiento cercano al 75% y 25% parece razonable y está en consonancia con instituciones similares de ciencia y tecnología”.En el caso de que los recursos propios que el “Inta tiene asigna
do por ley fuesen otorgados, esta relación sería incluso cercana al 50:50”, agregó el documento de la Dirección Nacional.Cabe recordar que el Consejo Directivo del INTA está conformado por el Presidente y vicepresidente del INTA y un representante de la Secretaría de Agricultura, de las facultades de Agronomía, de las facultades de Ciencias Veterinarias, de la Asociación Argentina de Consorcios Regionales de Experimentación Agrícola (AACREA) y de Co- ninagro, CRA, Federación Agraria y Sociedad Rural Argentina. ■ 
puntualizó en su comunicado a la CNV. De esa manera, la cementera 
amplía su portafolio y busca que este año el 30% de sus ventas netas provengan de su división de negocio de 'Soluciones y Productos', en la que cuenta con su red de corralones de materiales para la construcción Disensa, con 500 franquicias.

Esta es la tercera empresa que 
compra en dos años. La última fue la adquisición de Tensolite en abril pasado. La firma cuenta con dos plantas en el país y fabrica premoldeados y pretensados de hormigón. La anterior fue la operación de Quimesur, con su entrada al mercado de pinturas impermeabilizantes.Según Bittar, enero y febrero re
gistraron un 20% de aumento inte
ranual de los despachos en los distintos segmentos que comercializa Holcim. ■

La fabricante de neumáticos 
Pirelli paralizó durante esta semana la producción de su fábrica en el país, ubicada en la localidad de Merlo. La empresa informó que se trata de una “para
da técnica” de mantenimiento, prevista con antelación para aprovechar tanto esta semana 
como los dos días feriados de la 
semana próxima. La “parada técnica” de Pirelli representará, así, casi dos semanas sin producción, lo cual generó a su vez una presentación en contra por parte del 
Sindicato del Neumático (SUT- NA) ante el Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires.La de Pirelli es una tres fábricas de neumáticos que funcionan en el país, junto con las de 
Bridgestone (Llavallol) y Fate (San Fernando), las tres en el Conurbano bonaerense.Bridgestone, por su parte, solicitó a la Secretaría de Trabajo de la Nación la ampliación para extender el Procedimiento Preventivo de Crisis, que venció a fines del año pasado y durante el cual 
cesanteó a 450 empleados con una indemnización al 50% de lo que establece el convenio colectivo de trabajo. Tras aquel ajuste de personal, la dotación de Bridgestone quedó en L550 ope
rarios y la empresa buscaría ahora acordar el retiro de más 
operarios, mediante la modalidad de retiros voluntarios, según denunció el SUTNA.La Secretaría de Trabajo no concedió aun la extensión del procedimiento de crisis a Bridgestone: el organismo que encabeza Julio Cordero exigió a la empresa de capitales japoneses documentación adicional para otorgar esa prórroga.La creciente conflictividad en el sector, que en 2022 debió reducir drásticamente su producción por un conflicto gremial que se extendió durante cinco meses. ■
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UN GRUPO ESPAÑOL REEMPLAZA A OTRO

Casa Lucía, el cinco estrellas 
sobre la calle Arroyo, será 
parte de The Meliá Collection, 
del grupo español Meliá que 
llega tras la salida del grupo

Unico, también de España por 
desavenencias con socios 
argentinos, que siguen en la 
sociedad. Son Diego Mazer y 
Marcelo Wolodarsky.

Invierten US$ 90 millones en un 
nuevo parque solar en MendozaGenneia, que lidera con 19% de la oferta de energías renovables, lo inauguró ayer en Malargüe. Y anunció nuevos proyectos por US$ 400 millones.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comLa empresa generadora de energía eléctrica Genneia, que tiene a Jorge Brito como uno de sus accionistas principales, inauguró ayer el Parque Solar Fotovoltaico Malargüe I, en el sur de la provincia de Mendoza, que tiene 90 megavatios (MW) de potencia instalada, que venderá a grandes usuarios industriales en todo el país para ampliar el abastecimiento de energías renovables.La compañía anunció nuevas inversiones por 400 millones de dó
lares en la provincia para 2026, con la construcción de un nuevo parque solar en San Rafael de 150 MW (US$ 150 millones) y otro parque solar en Anchoris, por 180 MW, en las cercanías de Luján de Cuyo.El Parque Solar Malargüe I es el 
cuarto desarrollo fotovoltaico de Genneia en Argentina -donde tiene fuerte presencia en energía eó- lica- y el primero en la provincia de Mendoza.El parque abarca 312 hectáreas e 
incorpora más de 160.000 paneles solares bifaciales de última tecno-

Parque solar. Se extiende sobre 312 hectáreas e incorpora más de 160.000 paneles.
logia fabricados en China, capaces de captar energía tanto de la radiación directa como la reflejada en el suelo, optimizando así su eficiencia hasta en un 10% adicional. Además, sus módulos están montados sobre seguidores solares, que ajus

tan su posición según el recorrido del sol para maximizar la producción energética.Con todo, su factor de carga es 
del 27%. Esto significa que de las 8.760 horas que tiene el año, se aprovecha un equivalente a 2.365,2 

horas para generar energía.Este desarrollo requirió una in
versión superior a los 90 millones 
de dólares. En su etapa de construcción, generó 280 empleos indirectos en el pico de obra.Por parte de las autoridades pro

vinciales, participaron el gobernador de Mendoza, Alfredo Cornejo, y la ministra de Energía y Ambiente, Jimena Latorre; así como también asistieron funcionarios nacionales del área de Energía, como el vicepresidente Ejecutivo de la Compañía Administradora del Mercado Mayorista Eléctrico (Cammesa), Mario Cairella, y los intendentes de Malargüe y San Rafael, Celso Jaque y Ornar Félix, respectivamente.“Estamos orgullosos de inaugurar este nuevo parque aquí en Malargüe, confirmando la vocación de crecimiento de Genneia. Estamos invirtiendo 400 millones de dólares en Mendoza para la construcción de 3 parques solares, sumando 420 MW de capacidad instalada al sistema. Y en 2026 habremos superado los 1.400 millones de dólares 
en capacidad instalada renovable, con 8 parques eólicos y 6 solares en operación en 5 provincias”, dijo Brito, accionista de Genneia en un 25% junto a la familia Carballo.“La minería será uno de nues
tros principales clientes, y en ese camino acompañamos a Mendoza, a otras provincias y a la Argentina en su objetivo de una transición energética que impulse su desarrollo”, agregó. La compañía también tiene entre sus accionistas al mexi
cano David Martínez, de Fintech (25%) y el fondo de inversión PointState Argentum Investments (44%), de Darío Lizzano.Genneia tiene un 19% del total de la potencia instalada en energías renovables, con el 21% de la genera
ción de energía eólica y el 12% de 
la solar. ■

El vino, en crisis: busca recuperar 
consumo y destinos externos
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comEl vino argentino busca reponerse de la crisis que vive por la caída del 
consumo interno y la pérdida de 
destinos de exportación por el cepo. Para 2025, espera un repunte en el mercado local con la recuperación del poder adquisitivo, aunque los precios internacionales y los sobre stock abren un signo de interrogación. El desafío se da en un 

contexto de bodegas enfrentadas, una rivalidad de larga data que se acrecentó a partir de una reciente 
auditoría de la Sindicatura General de la Nación (Sigen) que detectó supuestas irregularidades en el 
manejo de un fondo fiduciario del 
sector.Con todo, la industria busca nuevas estrategias y prevé una mejor 
cosecha en las puertas de la Vendi
mia, que tendrá su cita principal el 8 de marzo con cerca de 1.000 invitados a un evento empresario en 

Mendoza, entre funcionarios, autoridades de las 18 provincias vitivinícolas y bodegueros.“En lo que va de 2025, hubo un 10% más de despachos de vino desde zonas de producción a zonas de venta. Puede ser por la necesidad de transferir stocks antes de la cosecha. Aún no hay datos de comercialización. Venimos de un contexto de inflación y un bolsillo limitado”, explicó Milton Kuret, presidente de Bodegas Argentinas.Y sumó: “De por sí, 2023 tuvo un

7% menos de ventas a nivel local 
y un 25% menos de exportaciones, de las cuales se recuperaron un 15%. Todavía falta. Se perdieron mercados externos que hay que recuperar. Excepto con el Mercosur, la Argentina paga un 5% de aran
cel sobre la facturación del vino para ingresar a otros países, cuando en Chile es nulo. Hay una pérdida de competitividad más allá del tipo de cambio, relacionada a la presión fiscal”.

Las exportaciones de vino en 
botella crecieron un 12,3% contra 
2023, pero se ubicaron por debajo de las de 2022 y 2021, por lo que el Observatorio Vitivinícola Argentino, apoyado en datos del Instituto Nacional de Vitivinicultura, consideró que resta recuperar cuota de 

mercado perdida en valor y cantidad.“Esperamos 10% más de cosecha que el año pasado. Pero aún no llegamos a los valores promedio. Debemos recuperar competitividad 
para volver a mercados y avanzar 
en otros. Nuestros costos logísti- cos son cinco veces más altos que los de los principales productores, como Chile, que además tiene más de 30 tratados de libre comercio”, analizó Mario González, presidente de Corporación Vitivinícola Argentina (Coviar). “Hay distorsiones por corregir. Necesitamos una re
ducción de impuestos”, agregó el ejecutivo que el sábado 8 de marzo a las 9 presidirá el tradicional desayuno de Coviar en el hotel Park Hyatt de Mendoza. ■
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Estados Unidos

Trump escala la guerra comercial y 
anuncia aranceles contra México, 
Canadá y China desde el martes 4Lo hace con el pretexto del fentanilo. Antes había postergado a abril esas medidas que generan preocupación por su impacto inflacionario del mismo modo que el tema de inmigración.
WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula LugonesDonald Trump anunció este jueves que los aranceles del 25% a las exportaciones de México y Canadá, cuya aplicación había sido pospuesta por un mes, entrarán en vigor el próximo martes y, además, dijo que a partir de ese día China pagará un 10% adicional de tarifas aduaneras “hasta que se detenga o limite” el narcotráfico. Así, escala su política arancelaria que trae enorme incertidumbre a EE.UU. y al mundo y preocupa a los empresarios y economistas.
“Las drogas siguen entrando en 

nuestro país desde México y Cana
dá a niveles muy altos e inacepta
bles”, escribió el presidente en su red Truth Social. “No podemos per
mitir que este flagelo continúe da

ñando a Estados Unidos y, por lo 
tanto, hasta que se detenga o se li
mite seriamente”los aranceles “programados” para “el 4 de marzo entrarán en vigor, según lo previsto”, aseguró.Trump había anunciado en febrero imponer aranceles del 25% a las exportaciones mexicanas y canadienses con el pretexto de obligar a sus vecinos a combatir el tráfico de fentanilo, un opioide sintético que causa estragos en EE.UU. y frenar la migración ilegal, dos promesas de campaña.Pero luego de algunas negociaciones con la presidente de México Claudia Sheinbaum y el premier canadiense Justin Trudeau (que incluyeron promesas de envío de tropas a las respectivas fronteras) Trump decidió darles un mes de plazo. Ambos países habían anun

ciado réplicas equivalente. Ahora dijo que finalmente los impondrá, aunque con Trump nunca se sabe porque la amenaza es su principal arma de negociación y pueden suceder cambios a último momento.“Un gran porcentaje de estas drogas, muchas de ellas en forma de
No hay claridad entre 
los especialistas sobre 

si efectivamente 
aplicará las sanciones.

fentanilo, se fabrican y suministran en China. Más de 100.000 personas murieron el año pasado debido a la distribución de estos venenos peligrosos y altamente adic- tivos”, escribió Trump.Por eso, el presidente anunció 

también que “China deberá pagar un arancel adicional del 10%” el 4 de marzo. Este aumento se suma al 10% que Trump ya introdujo a todos los productos chinos en febrero, a lo que Beijing respondió con tarifas a exportaciones de ciertos productos estadounidenses.Un funcionario estadounidense confirmó a la AFP que el nuevo gravamen del 10% se suma al ya existente porque, según él, no ha habido “progresos suficientes” en el frente de la droga. Y estimó que Washington tiene que actuar contra los tres países para atajar el problema del fentanilo.La presidente mexicana Sheinbaum estima que reine la buena voluntad para evitar la suba antes del martes. “Esperamos que podamos hablar con el presidente Trump, que podamos llegar a un 

acuerdo y que el 4 de marzo podamos anunciar otra cosa”, dijo. Este jueves Trump también advirtió que la fecha del 2 de abril para la potencial imposición de lo que denomina “aranceles recíprocos” a todo el mundo, aliados y adversarios, “permanecerá en pleno vigor y efecto”. Si bien no hay demasiada claridad sobre lo que esta política en realidad representa, se estima que busca que haya aranceles similares entre los productos que importa EE.UU. y los que exporta.Los aranceles se adaptarán a cada socio una vez que las agencias gubernamentales completen una serie de estudios comerciales solicitados por la Casa Blanca.Los anuncios marcan una pro- fundización de la política arancelaria, que preocupa al mundo. El miércoles, Trump también había

Comercio. Trasiego de automóviles en la frontera entre los dos socios comerciales, Estados Unidos y Canadá, una sociedad junto con México, que ahora irrita al presidente de EE.UU. ap
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dicho que aplicaría “próximamente” aranceles de 25% a productos europeos. Este cuadro “no es bueno para los negocios”, dijo Luisa Santos, vicedirectora general de Busi- nessEurope. “Creo que el mayor 
impacto será para la economía de 
Estados Unidos, porque si hace es
to con todos los socios, en general, 
el mayor impacto será para la eco
nomía estadounidense”, apuntó.De hecho, la economía estadounidense está comenzando a mostrar signos de tensión a medida que se acentúa la política arancelaria, pero también por las drásticas iniciativas de Trump para reducir el gasto federal y despedir a trabajadores del gobierno.El congelamiento de fondos para organizaciones no gubernamentales y agencias y los despidos de trabajadores federales, combinados con la perspectiva de costosas guerras comerciales, están disminuyendo la confianza de los consumidores, elevando las expectativas de inflación y estancando los planes de inversión de las empresas, según números recientes.La inflación de EE.UU. se aceleró el mes pasado a un 3%, con aumento del costo de los comestibles, el combustible y los alquileres, lo que puede retrasar una baja de las tasas de interés. La confianza de los consumidores también está siendo afectada. La evidencia más reciente se registró el martes, con el índice de febrero de The Conferen- ce Board, bajó a 98,3, cayendo por tercer mes consecutivo, la mayor caída mensual desde agosto de 2021 por la expectativa de inflación.Otra señal fue este jueves cuando se informó que las solicitudes de beneficios por desempleo por primera vez aumentaron mucho más de lo esperado. Si bien Trump ha reconocido que sus políticas podrían traer algo de dolor inicial, las primeras señales sugieren que su enfoque podría conllevar riesgos más graves para la economía.“Hay más incertidumbre de la que creo que se aprecia ampliamente”, dijo Michael Strain, economista del American Enterprise Ins- titute, un “think tank” ultraconservador de Washington. “Toda la incertidumbre en torno a la política comercial, la incertidumbre en torno a algunas de las cosas que está haciendo el Departamento de Eficiencia Gubernamental, creo que tendrá un efecto escalofriante en los planes de inversión y los planes de expansión”.Trump asumió el cargo el mes pasado en un momento de crecimiento económico estable y disminución de la inflación. Ya los economistas han advertido que sus planes de promulgar aranceles radicales podrían hacer que los precios aumenten y desencadenar guerras comerciales que pesarían sobre el crecimiento. Hay indicios tempranos de que esas preocupaciones eran válidas. ■

El gobierno mexicano 
reacciona extraditando 
a 29 narcos a EE.UU.De ese modo aleja el conflicto de la cuestión comercial y reduce los argumentos del líder norteamericano.
MÉXICO. AFPYCLARÍN

En un esfuerzo para serenar al presidente Donald Trump y sacar el choque binacional del area comercial, México anunció este jueves la extradición de 29 narcotra- ficantes a EE.UU. ligados con el posible trasiego de fentanilo que es el argumento del magnate para imponer aranceles.La entrega fue anunciada por el ministerio de Seguridad Pública y la Fiscalía General, que sin embargo no precisaron los nombres de los extraditados que estaban presos en varias cárceles mexicanas. Medios locales aseguran que entre los extraditados figura el veterano narco Rafael Caro Quintero, a quien EE.UU. reclama por el homicidio del agente de la DEA Enrique “Kiki” Camarena” en 1985.El gobierno se movió con velocidad, horas después de que Trump amenazó con imponer aranceles a México el martes próximo, con el argumento del fentanilo. Las extradiciones ocurren además el mismo día en que autoridades mexicanas se reunían en“Te encontraremos” los avisos publicitarios para espantar a los migrantes
WASHINGTON. AFPYCLARÍN

“ Te encontraremos y deportare
mos. Nunca regresarás” pero “site 
vas ahora”podrías volver. Este es el mensaje que el gobierno de Donald Trump transmite en EE.UU. a través de anuncios publicitarios, una estrategia de eficacia dudosa, pero que atormenta a los inmigrantes y sus familiares.El presidente republicano puso en marcha un plan de expulsiones de personas sin documentos, por lo tanto en situación irregular, que espera que sean masivas, porque cree que “envenenan la sangre” del país. En su campaña hablo de más de diez millones migrantes que serían expulsados, a quienes caracterizó como delincuentes o que se

PresidenteSheinbaum. Uno de los narcos es un famoso mafioso. afp
Washington con el canciller de EE.UU. Marco Rubio, y otros funcionarios estadounidenses para tratar la cuestión comercial y el tema narco.“Esto es histórico, siempre extraditaban a dos, tres, máximo cinco”, dijo a la AFP Mike Vigil, ex jefe de operaciones internacionales de la DEA. Según los analistas la operación busca licuar el argumento 

alimentaban de mascotas.Para esa expulsión ello ha movilizado a su gabinete y firmado una batería de decretos. El Departamento o Ministerio de Seguridad Interior acompaña la ofensiva con una campaña publicitaria a nivel nacional e internacional en radio, televisión y redes sociales.“El presidente Trump tiene un mensaje claro para aquellos que están en nuestro país ilegalmente: vete ahora. Si no lo haces, te encontraremos y deportaremos. Nunca regresarás”, dice la secretaria del DHS Kristi Noem en un video.“Si te vas ahora, puedes tener la oportunidad de regresar (...) y vivir el sueño americano”, añade, e insiste en que los migrantes que entran sin visa quebrantan la ley. 

de Trump para imponer los impuestos arancelarios.Vigil lo confirmó, “seguramente esperan que tenga un impacto positivo en la negociación de los aranceles”, añadió.“Esta acción se enmarca dentro de las labores de coordinación, cooperación y reciprocidad bilateral, en el marco del respeto a la soberanía de ambas naciones”, indi

“Entrar ilegalmente en este país es un delito” y “las ciudades santuario son santuario para los criminales”, estimó este fin de semana Tom Homan, nombrado zar fronterizo por Trump refiriéndose a las localidades que protegen a los migrantes en situación irregular.“En menos de un mes, los cruces ilegales han bajado un 95%” y “más de 21.000 personas” han sido detenidas en el país desde el 20 de enero, añadió durante una convención conservadora. Lo cierto es que el flujo de indocumentados había caído fuerte durante el pasado gobierno de Joe Biden que, además, expulsó cifras mucho mayores incluso que las que maneja la actual gestión de Trump y su equipo.El objetivo de los anuncios es 

có un comunicado del gobierno y la Fiscalía General de México.La extradición masiva ocurre una semana después de que el gobierno de Trump designara como terroristas a seis organizaciones criminales mexicanas: los cárteles de Sinaloa, Jalisco Nueva Generación, del Noreste, del Golfo, la Nueva Familia Michoacana y Cárteles Unidos.De acuerdo con informaciones de la prensa, también fueron entregados los hermanos Ornar y Miguel Ángel Treviño Morales, ex líderes del extinto y sanguinario cártel de los Zetas.La extradición de Caro Quintero, el llamado “Narco de Narcos” de 72 años, cumple un viejo anhelo de la DEA,debido al asesinato de Camarena, quien además fue torturado. Caro Quintero fue uno de los mayores productores y exportadores de marihuana en México durante la década de 1980. Se alió con Miguel Ángel Félix Gallardo y Ernesto Fonseca en lo que fue conocido como el Cártel de Guada- lajara, una de las primeras mafias de México, ya extinta.Entre 1982 y 1984, “Kiki” Camarena, agente estadounidense de origen mexicano, se infiltró en el cártel, lo que derivó en la incautación y destrucción de una siembra de marihuana de mil hectáreas de Caro Quintero en una hacienda conocida como el Rancho Búfalo, en el norteño estado de Chihuahua.Según las autoridades estadounidenses, en su deseo de venganza contra la DEA, Caro Quintero ordenó la muerte de Camarena, cuyo cuerpo fue encontrado en una zanja en marzo de 1985 junto con el del piloto mexicano Alfredo Za- vala.H

“llegar a los migrantes ilegales”, informó este mes el ministerio de Seguridad Interior. Hace un par de meses el gobernador republicano de Texas Greg Abbott lanzó una campaña de vallas publicitarias en El Salvador, Guatemala, Honduras y México en varios idiomas para disuadir la inmigración ilegal hacia su estado sureño.“¿Cuánto pagaste para que violen a tu hija? Muchas niñas son violadas por los coyotes”, se lee en una de ellas. Varios países han promovido campañas de advertencia para los migrantes desde hace décadas. Otras veces las campañas se impulsan con oenegés o agencias como Unicef, para focalizarse en una parte de la población como los niños y jóvenes. ■
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El premier británico reclamó a 
Trump seguridad para Europa y 
“no recompensar al agresor”Kier Starmer buscó moderar al líder de EE.UU. al visitarlo en la Casa Blanca. Un pacto minero con Ucrania sería un “resguardo de seguridad”, dijo Trump.
PARIS. CORRESPONSAL

María Laura AvignoloGran teatro diplomático en la Casa Blanca con la llegada de la delegación británica a Washington. El primer ministro Kier Starmer consiguió ayer moderar a Donald Trump en su visita de Estado cuando el clima con Europa por las negociaciones con Ucrania son muy difíciles para poner fin a la guerra con Rusia. Trump negó que el presidente ucraniano Volodimir Zelenski fuera un “dictador” y finalmente consideró que el acuerdo de minerales con Ucrania funcionaría como “un resguardo de seguridad”. Una palabra que se había negado a afirmar. Sugirió que Gran Bretaña podría salvarse de las sanciones del 25% que proyecta para Europa porque no forma parte de ella.No hubo una sino dos conferencias de prensa para sorpresa de los periodistas británicos. Uno al inicio y otro al final del almuerzo. Starmer dijo que el Reino Unido ha aumentado el gasto en defensa. Si hay un acuerdo para Ucrania, debe ser un acuerdo "que se mantenga" aseguró. Recibirá a 18 países europeos en Londres el fin de semana para discutir esto.Gran Bretaña utilizó la diplomacia “soft” de los Royáis para impresionar a un narcisista como el presidente norteamericano. Trump recibió una teatral invitación: una para llegar al palacio de Balmoral y preparar la segunda visita de Estado del rey Charles a Escocia, escrita y firmada por el soberano, en su típico estilo.“Sólo puedo decir que sería un placer extenderle esa invitación una vez más, con la esperanza de que usted, en algún momento, visite Turnberry y un desvío a un vecino cercano no le cause demasiados inconvenientes. Una alternativa podría ser que usted visite Bal- moral”, sugirió el soberano.Como Macron antes, el ahora premier y ex procurador de la corona, Sir Keir Starmer replicó los errores del jefe de Estado norteamericano en público: desde la ayuda a Ucrania a la violación de libertad de expresión en el reino, que sugirió el vicepresidente JD Vanee en la conferencia en Munich. Trump dejó claro que para él Gran Bretaña es diferente que la

Cordialidad. El británico Kier Starmer y Donald Trump, ayer, ante los periodistas en la Casa Blanca, afp
"¿YO DIJE ESO?"

Un periodista de la BBC de Lon
dres le preguntó a Donald Trump 
si todavía sigue creyendo que su 
colega ucraniano Volodimir Ze
lenski es un dictador. La respues
ta del magnate sorprendió: 
- ¿Yo dije eso? No puedo creer 
que dijera eso. Siguiente pregun
ta...

Este viernes Trump recibe a Ze
lenski en la Casa Blanca.

Unión Europea.La estrategia de la UE fue hacer desfilar primero a Macron el martes en la Casa Blanca. Luego aterrizó Starmer, su mejor aliado transá- tlantico, que anunció antes que necesita un acuerdo de seguridad con Europa y habrá una reunión el domingo en Londres para discutir acuerdos conjuntos de defensa.Gran Bretaña sigue siendo vulnerable con un Trump impredecible. Starmer llegó a Washington dispuesto a conseguir un statu quo 

y seguridades para Ucrania y Europa. Una forma de calmar las aguas crispadas.Sir Keir y su par estadounidense intercambiaron cálidas palabras mientras hablaban antes de una conferencia de prensa, en la que se revelaron detalles de sus conversaciones sobre la guerra y el comercio en Ucrania. Trump le preguntó a Starmer si el Reino Unido podría enfrentarse a Rusia por sí solo. Calificó a Sir Keir de "hombre especial" y "gran caballero" y dijo que visitaría el Reino Unido en un "futuro cercano".En declaraciones a los periodistas desde la Oficina Oval, el presidente Trump dijo que era un "gran honor tener al Primer Ministro Starmer en la Oficina Oval". Dijo que ambos hablarían sobre la guerra entre Rusia y Ucrania, el comercio y "muchos otros temas"."Y creo que podemos decir que vamos a llegar a un acuerdo en cada uno de ellos", añadió el presidente.Sir Keir también hizo sus propias declaraciones de apertura. Elogió a Trump por "cambiar la conversa

ción" sobre Ucrania "para generar la posibilidad de que ahora podamos tener un acuerdo de paz". Starmer aplaudió sus esfuerzos por ponerle fin a la guerra, pero aseguró 
que “no puede tratarse de una paz 
que recompense al agresor”.

“La historia debe estar del lado 
del pacificador, no del invasor”, dijo el británico a la prensa acompañado de Trump."Queremos trabajar con ustedes para asegurarnos de que este acuerdo sea duradero, que dure. Que sea un acuerdo que pase a la historia como un acuerdo histórico que nadie incumpla", dijo.La condición de un "backstop" de seguridad estadounidense para disuadir a Vladimir Putin de futuras agresiones ha sido una demanda clave del Reino Unido y los aliados europeos. El británico dijo que era el único camino hacia la paz en Ucrania. Había preocupación de que Trump no se comprometiera a hacerlo, después de que dijera crípticamente que no "daría garantías de seguridad más allá de lo que es muy importante". ■

Optimismo por 
la mejora de la 
salud del papa 
Francisco

EL VATICANO. CORRESPONSAL 

Julio AlgañarazEl estado de salud del papa Francisco, que padece una doble neumonía, siguió “mejorando” este jueves, anunció en la noche el Vaticano, cuando se cumplen 14 días desde la hospitalización del jesuíta argentino de 88 años.“La salud del papa sigue mejorando”, indicó la Santa Sede en un breve comunicado, precisando que “dada la complejidad del cuadro clínico, se requieren más días de estabilidad” antes de modificar su pronóstico.Su pronóstico sigue siendo “reservado”, aunque el miércoles se anunció una nueva “leve mejoría”, especialmente con la remisión de una ligera insuficiencia renal.“Hoy ha alternado la oxigeno- terapia de alto flujo con la ven- timascarilla” y “ha dedicado la mañana a la fisioterapia respiratoria”, reza el informe médico de este jueves.“El foco de infección pulmonar se ha reducido, indicando un progreso hacia la curación”. La gran noticia viene del profesor Lúea Bruñese, presidente de la Sociedad de Radiología Médica, que observó el resulto de la TAC, Tomografía Axial Computerizada realizada el martes por los médicos que tratan al Papa Francisco en el Hospital Geme- lli, donde está internado desde el 14 de este mes.“Hay una normal evolución del cuadro flogístico pulmonar”, agregó Bruñese, al destacar el “mejoramiento evidenciado del examen”. Los médicos destacan que “ ha mostrado una nueva y leve mejoría". La leve insuficiencia renal detectada hace unos días “ha pasado”.Las condiciones clínicas de Francesco “han mostrado una nueva y leve mejoría”, señala el parte médico. Esta noche el Papa “ha dormido bien, ha desayunado sentado en el sillón y descansa”.El parte médico matutino no lo dice, pero se supone que durante la jornada se pondrá a trabajar, como hizo en los últimos dos días.Por la mañana el Papa reza, recibe la Eucaristía y realiza ejercicios. Desde hace días los médicos le hacen realizar una “fisioterapia respiratoria” que le ayuda a mejorar el funcionamiento de los pulmones y el pontífice no ha sufrido crisis respiratorias en los últimos dos días. ■
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El líder del PPK kurdo 
llama a su disolución y al 
final de la lucha armadaLa histórica declaración del encarcelado Aldullah Ócalan repercute en Turquía y en países de Oriente Medio.
ESTAMBUL AFP, AP Y CLARÍN

El encarcelado fundador del Partido de los Trabajadores del Kurdis- tán (PKK), Abdullah Ócalan, llamó ayer al movimiento a deponer las armas y a disolverse, en una declaración histórica leída en Estambul que puede alterar la política interna de Turquía.“Todos los grupos deben deponer las armas, y el PKK debe disolverse”, ordenó Ócalan en una declaración redactada en su celda en la isla de Imrali, donde está recluido desde 1999 tras una condena por terrorismo.Este llamamiento se produce cuatro meses después de que el gobierno de Recep Erdogan ofreciera una rama de olivo al líder históri

co del PKK, grupo considerado como terrorista por Turquía y sus aliados occidentales, que ha dirigido durante décadas una insurgen- cia contra el Estado turco que ha costado decenas de miles de vidas.Fundado en 1978, el PKK, considerado como un movimiento “terrorista” por Ankara y la Unión Europea, optó en 1984 por la guerrilla, al principio para conseguir la creación de un Estado kurdo. El conflicto entre guerrilleros kurdos y fuerzas turcas ha dejado más de 40.000 muertos en cuatro décadas.Ócalan permanece detenido en la isla-prisión de Imrali, en el mar de Marinara, al sur de Estambul. Su mensaje, esperado desde hace semanas, fue leído en kurdo y en turco en una sala abarrotada en un ho

tel de Estambul, bajo un gran foto tomada la misma mañana que le muestra con el pelo canoso, ante una multitud de periodistas y de “Madres del Sábado”, mujeres kurdas que se manifiestan cada semana por sus familiares desaparecidos a manos de las autoridades.Ócalan, de 75 años, dijo “asumir la responsabilidad histórica de este llamamiento”.En Diyarbakir, ciudad de mayoría kurda en el sureste turco, donde unas 3.000 personas se habían reunido en una plaza para escuchar la retransmisión sonora del llamamiento de Ócalan, algunos rompieron en aplausos, mientras que otros lloraban.Ni el presidente turco Erdogan ni su gobierno reaccionaron al lla

mado de Ócalan. Solo un responsable del partido en el poder AKP, Efkan Ala, estimó que “si la organización terrorista toma en cuenta este llamado [...], Turquía será liberada de sus cadenas”.“El llamamiento de Ócalan al PKK para que se desarme y disuelva representa un cambio radical. No sólo para Turquía, que ha librado una guerra de décadas contra el grupo, sino para toda la región”, afirmó Hamish Kinnear, analista de Verisk Maplecroft. La gran incógnita es cómo recibirán su mensaje los combatientes, cuya cúpula militar tiene su base en las montañas del norte de Irak.Para Boris James, historiador francés especialista de los kurdos, “cuando Ócalan habla de autodiso- lución del PKK, [...] no considera el problema kurdo a escala regional”.Turquía acusa no obstante al PKK de combatir en el noreste de Siria, junto a las Fuerzas Democráticas Sirias (FDS), a lo largo de su frontera sur. El jefe de las FDS, Mazlum Abdi, precisó que “este llamado del PKK le atañe a él y no a nuestras fuerzas”.El secretario general de la ONU, Antonio Guterres, consideró este mensaje “un rayo de esperanza”.Desde que Ócalan fue encarcelado en 1999, ha habido varios intentos de poner fin al derramamiento de sangre que estalló en 1984. La úl

tima ronda de conversaciones fracasó en medio de la violencia en 2015. Después de eso, no hubo contacto hasta octubre, cuando el principal aliado del presidente Erdogan, el ultranacionalista Devlet Bahce- li, ofreció a Ócalan un gesto de paz si rechazaba la violencia.En previos encuentros con diputados prokurdos, Ócalan ya había expresado su “determinación” de pasar página a la lucha armada.“Si se dan las condiciones, tengo el poder teórico y práctico para transferir el conflicto del ámbito de la violencia al ámbito jurídico y político”, dijo a finales de octubre a uno de sus interlocutores.Junto a una veintena de compañeros, Ócalan fundó en 1978 el primer grupo izquierdista kurdo conocido como “Apocular” (seguidores del Apo’, el apodo de Ócalan) y rebautizado como Partido de los Trabajadores del Kurdistán, con el objetivo de crear un país independiente, unificando zonas de Turquía, Irán, Irak y Siria donde se concentran los kurdos.Tras el golpe militar de 1980, Ócalan y sus correligionarios abandonaron Turquía y se lanzaron al reclutamiento de militantes, en especial en Europa, para entrenarlos en Líbano y Siria. Desde el exilio sirio dirigió la lucha armada hasta su detención en 1998y su condena un año más tarde. ■
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Israel no saldrá de una zona de 
Gaza y pone en peligro la treguaEl ejército no se retirará de un corredor fronterizo entre Gaza y Egipto, una exigencia del grupo Flamas. Se complica así la segunda fase del acuerdo.
JERUSALÉN Y GAZA. AP, EFE Y CLARÍNCuando debería iniciarse este fin de semana la segunda etapa de la tregua entre Hamas e Israel, un inesperado movimiento parece haber surgido de los sectores más extremistas del gabinete israelí que podría condicionar el proceso o, aún peor, incluso cancelarlo.El indicio de ese desplazamiento lo dio ayer un funcionario de Israel que filtró a la prensa que su gobierno no se retirará de un corredor estratégico de la Franja de Gaza, el Filadelfia, como lo exige el alto el fuego. La excusa es que el Ejecutivo israelí pretende evitar el contrabando de armas al enclave palestino desde ese sector. La negativa de Israel podría provocar una crisis con Hamas y Egipto, el mediador clave, en un delicado momento para la frágil tregua.En la noche del miércoles (hora argentina), Hamas había entregado restos de cuatro rehenes a cambio de más de 600 prisioneros palestinos, en el último intercambio programado en la primera fase del alto el fuego, que concluye el sábado. Las negociaciones sobre la segunda etapa, más difícil, aún no han comenzado.Mucho podría depender de una visita del enviado de Estados Unidos para Oriente Medio, Steve Witkoff, a quien se espera en la región en los próximos días. Witkoff ha dicho que quiere que las partes inicien negociaciones sobre la segunda fase que, presuntamente, comenzarían la primera semana
El ejército admitió su “fracaso 
completo” en el ataque de Hamas
JERUSALÉN. AFP Y APEl ejército israelí reconoció su “fracaso completo” ante el ataque de Hamas el 7 de octubre de 2023, en las conclusiones de una investigación publicada ayer.Con motivo de la publicación de las principales conclusiones de una investigación interna, un responsable militar aseguró que el ejército no había “cumplido su misión de proteger a los civiles” durante el ataque del 7 de octubre de 2023 que desencadenó la guerra, y

Marcha. Un grupo de israelíes demandaron en Jerusalén la continuación de la guerra y la toma de Gaza, ap
de marzo. El grupo terrorista Ha- mas dijo ayer que estaba listo para negociar la próxima fase.El corredor Filadelfia es una franja de 14 kilómetros de largo por cien metros de ancho en paralelo a la frontera entre Egipto y Gaza. Antes de conocerse la negativa israelí a replegarse de ese sector, el premier Benjamín Netanyahu sostuvo en un breve comunicado que ha enviado negociadores a El Cairo para la segunda fase de la tregua.Analistas en Israel interpretan la novedad sobre Filadelfia como un avance de los sectores extremistas del gabinete israelí que se oponen a la continuidad de la tregua y presionan para que reinicie la guerra 

reconoció un “fracaso completo”.El ejército también sufrió de un “exceso de confianza” y de una idea equivocada sobre las capacidades militares de Hamas, afirmó el responsable. “Ni siquiera imaginábamos una situación así”, aseguró. El jefe de Estado Mayor del ejército, el teniente general Herzi Halevi, asumió la responsabilidad y se irá la semana entrante.La investigación del ejército reveló que el ataque ocurrió en tres olas sucesivas y que más de 5.000 personas, incluidos varios miles de 

hasta la destrucción total de Ha- mas, según proclaman.El funcionario israelí, que habló bajo condición de anonimato de acuerdo con las regulaciones, precisó que las fuerzas israelíes necesitaban permanecer en Filadelfia, en el lado gazatí de la frontera con Egipto, para evitar el contrabando de armas.El ministro de Defensa, Israel Katz, dijo en una reunión con líderes locales que había visto túneles que penetraban la frontera en una visita reciente al corredor, sin proporcionar evidencia ni detallar los planes de Israel.Egipto dice que destruyó los túneles de contrabando desde su lado 

civiles, entraron a Israel desde la Franja de Gaza ese día.El ataque dejó más de 1.200 muertos, en su mayoría civiles y 251 israelíes secuestrados por el grupo terrorista. La respuesta israelí en Gaza se cobró la vida de más de 48.000 personas, en su mayoría civiles, según el Ministerio de Salud del territorio gobernado por Hamas. La ONU considera que esas cifras son fiables.La investigación podría presionar al primer ministro Benjamín Netanyahu a iniciar un trabajo más 

hace años y estableció una zona de amortiguamiento militar para detener el contrabando.El grupo Hamas advirtió que cualquier intento israelí de mantener una zona de amortiguamiento en el corredor sería una “violación flagrante” del acuerdo de alto el fuego. Y aclaró que es la única manera de que Israel consiga la liberación de los 59 cautivos que aún quedan en Gaza, de los cuales se cree que 32 han muerto.Se suponía que Israel completaría su retiro de Filadelfia desde el sábado en ocho días. Egipto, que se opone a cualquier presencia israelí en el lado gazatí de su frontera, no ha hecho ningún comentario. ■ 
amplio para examinar la toma de decisiones políticas que precedieron al ataque, que desencadenó la guerra en Gaza.Muchos israelíes creen que los errores del 7 de octubre van más allá de lo militar, y culpan a Netanyahu por lo que consideran una estrategia fallida de disuasión y contención en los años previos al ataque. Esa estrategia incluía permitir que Qatar enviara maletas de efectivo a Gaza y marginar a Ha- mas, el rival de la Autoridad Palestina reconocida globalmente.El primer ministro no ha asumido ninguna responsabilidad, afirmando que responderá a preguntas difíciles solo después de la guerra, que ha estado en pausa durante casi seis semanas debido a un frágil alto al fuego. ■

Grave denuncia 
contra Petro 
delavice
de Colombia

BOGOTA. APLa vicepresidenta de Colombia, Francia Márquez, advirtió el jueves en una carta pública que su vida corre peligro por denunciar la corrupción y hacer críticas sobre el gobierno, en un momento de crisis y cambios en el gabinete ministerial de Gustavo Petro.Márquez, primera afrodes- cendiente en ocupar la Vicepresidencia, fue una de las voces que criticó la designación de dos altos funcionarios y puso en relieve la creciente violencia del país durante una inédita reunión ministerial televisada que mostró las tensiones en el gobierno internas.“Hoy mi vida corre peligro”, avisó, sin señalar de dónde provienen las amenazas. “Denunciar la corrupción y señalar lo que está mal tiene consecuencias. No me han atacado con argumentos, sino con amenazas contra mi vida y la de mi familia. Aún así, no me callarán”, agregó en una carta abierta dirigida a la ciudadanía.La vicepresidenta publicó la carta luego de que medios locales se hicieran eco sobre su posible renuncia del Ministerio de la Igualdad, que dirige simultáneamente desde su creación en 2023. En la misiva no hace alusión a si dejaría ese cargo o no, pero menciona que su compromiso “no termina por estar dentro o fuera de un ministerio”.No sólo existe expectativa por el futuro de Márquez al frente del Ministerio de la Igualdad. Sucede lo mismo con varias carteras luego de que el presidente Gustavo Petro pidiera la renuncia protocolaria a todo su equipo para reconfigurarlo y otros renunciaran por su cuenta tras la reunión televisada.Se espera que el jueves el presidente presente públicamente su nuevo gabinete, después de haber anunciado de a poco el reemplazo de algunos ministros durante casi un mes. La mayor expectativa recae sobre Armando Benedetti, quien pasará de ser el jefe de despacho presidencial a ser el ministro del Interior.Benedetti, quien ejerció como embajador en Venezuela en 2022, se convirtió durante la reunión televisada en el blanco de las críticas.“Cuando señalo lo que considero que no está bien en nuestro gobierno, no es para destruir, sino para construir un camino más firme y honesto”, aseguró Márquez en su carta. ■
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Frustración por la falta de datos 
nuevos en los archivos de EpsteinHa sido el eje de un escándalo por violaciones y contactos con políticos y aristócratas. Pero los informes difundidos en EE.UU. fueron muy limitados.
WASHINGTON.. AP, EFE, AFPFrustración y enojo fue la primera conclusión sobre la descalcificación este jueves de archivos de Je- ffrey Epstein porque son docu
mentos que estarían altamente 
editados y sin datos realmente 
nuevos. La fiscal general (ministra de Justicia) Pam Bondi bromeó incluso sobre el tema durante una aparición en Fox News, cuando anunció divertida: “Últimas noticias en este momento, van a ver que se divulga cierta información sobre Epstein”. Pero su cartera reconoció que estos archivos ya han estado circulando y no se esperaba 
que incluyan nuevas bombas so
bre el caso de tráfico sexual.El Departamento (ministerio) de Justicia dijo que estaba haciendo

“Esto no es lo que 
pedimos”, reclamó con 

enojo una diputada 
republicana Los papeles. El público con copias de los documentos que no conformaron a quienes los esperaban, reuters

rales en Nueva York en 2019, más de una década después de que lle
gara en secreto a un acuerdo con 
los fiscales federales de Florida para deshacerse de cargos similares de tráfico sexual.El caso ha atraído una gran atención debido a los vínculos de Epstein y su ex novia Ghislaine Maxwell con miembros de la reale
za, presidentes y multimillona
rios. La propia Maxwell es hija del difunto magnate de los medios británicos Robert Maxwell, que alguna vez fue dueño del New York Daily News.A lo largo de los años, se han publicado miles de páginas de registros a través de demandas, expedientes penales de Epstein, divulgaciones públicas y solicitudes de la Ley de Libertad de Información. En enero de 2024, un tribunal hizo públicos un conjunto de documentos que se habían recopilado como prueba en una demanda presentada por la víctima de Epstein, Virginia Giuffre.Gran parte del material, incluidas las transcripciones de entrevistas a las víctimas y viejos informes policiales, ya se conocían públicamente. Incluían menciones a 
Trump, al ex presidente Bill Clin
ton, al príncipe Andrés de Gran 
Bretaña y al mago David Copper-

E1 Departamento de 
Justicia aclaró que son 

archivos que ya han 
estado circulando

públicos los documentos para mostrar su compromiso con la transparencia.La agencia Associated Press informó que los documentos difícilmente satisfagan a los detectives en línea ansiosos por obtener nuevos detalles sobre los crímenes de Epstein y sus conexiones con personas famosas.La falta de nueva información generó críticas incluso de algunos 

conservadores. “¡DÉNNOS LA INFORMACIÓN QUE PEDIMOS!”, escribió con mayúsculas la diputada republicana Anna Paulina Luna, en las redes sociales, calificando la publicación de “una completa decepción”.Luna lidera un grupo republicano de tansparencia y aseguró que lo que se difundió es solo la agenda de contactos de Epstein y no la 
información detallada que se ha

bía solicitado.
“Esto no es lo que pedimos ni lo 

que el pueblo estadounidense que
ría. Es una completa decepción”, insistió.La polémica creció cuando Bondi acusó al FBI de ocultar miles de páginas relacionadas con Epstein. En una carta dirigida al director de esa agencia de seguridad, KashPa- tel, la ministras exigió que el material completo fuera entregado an

tes del viernes. “No habrá retenciones ni limitaciones en mi acceso o el suyo”, afirmó, señalando que los documentos deben incluir archivos, audios y videos relacionados con Epstein y sus clientes.
El magnate fue acusado de abu

sar sexualmente de docenas de ni
ñas menores de edad a principios 
de la década de 2000, pero terminó 
cumpliendo solo 13 meses de pri
sión. Fue acusado de cargos fede- 

field, así como el testimonio de una víctima que dijo que conoció a Michael Jackson en la casa de Epstein en Florida.Fue arrestado en 2019 por tráfico sexual y abuso de menores, pero 
murió en su celda en circunstan
cias sospechosas, lo que impidió que su red de cómplices fuera juzgada. Su socia, Ghislaine, fue condenada a 20 años de prisión por facilitar el abuso de menores. ■
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PANORAMA 
ECONÓMICO

T
oto Caputo le pidió ayuda al secretario del Tesoro de EE.UU para destrabar e in
tentar cerrar el acuerdo con el FMI. Ocurrió en el encuentro con Scott Bessent. Fue una reunión profesional, que duró exactamente me

dia hora. Ambos no se conocían.Al inicio, Caputo hizo una exposición. Utilizó parte de la reunión para hablar de los beneficios de la “motosierra” y de la baja de la inflación. Solo hizo una mención a la política cambiaría: una cerrada defensa como estrategia central para contener la inflación.
Bessent escuchó paciente. Evitó, amable, hurgar en el atraso cambiario. Diplomático, al final, lo felicitó. Así le dijo: “Elo

giamos las reformas macroeconómicas 
en Argentina”.Pero después hizo preguntas puntuales. El “Toto” aprovechó ese momento y se tiró a la pileta: “Necesitamos la ayuda del Te
soro con el FMI”Bessent no se sorprendió. Sus técnicos le habían preparado un dossier sobre “el caso argentino” y conocía al dedillo los problemas reales - al margen del relato rosado - que tiene Milei con el FMI.El jefe del Tesoro contestó: “Vamos a 
apoyar. Pero tengo que evaluarlo con mi 
equipo”. Toto se fue eufórico. Sobreestimó el encuentro: “Vamos a conseguir los 
US$ 11.000 palos”. Transmitió su alegría a Milei.

Clarín confirmó la información en fuentes del Tesoro y Economía. También circula en forma confidencial entre los “lobos” de Wall Street. La cuestión confirma un secreto a voces para todos: el concreto pedido al Tesoro obedece a que la negociación con los funcionarios de Washington está “em
barrada". Toto Caputo ya le notifico al FMI: 
“No vamos a devaluar”.Pero Luis Cubbedu contragolpea: pide 
una nueva estrategia cambiaría para que 
el BCRA aumente las reservas. Entre banqueros se especula con que los informes públicos del Bank of Americas tienen como origen -en verdad- comentarios secretos y papers reservados de los burócratas del FMI.En Manhattan fueron cautos tras el en
cuentro entre Toto y Bessent. Muchos dudan de los “relatos” del Palacio de Hacienda. Caputo - desde diciembre- anuncia que el acuerdo con el FMI es inminente y muchos - en Argentina- repitieron como loros. Ya entramos en marzo y ahora se habla recién de fines de abril. Así, en esta semana el mercado se movió marchito y lejos de la euforia “promociona- da” por Economía. Febrero no fue bueno.Sucede que los “lobos” tienen información confidencial de que existen problemas y que - como anticipó Clarín - en Washington el equipo de Luis Cubeddu exije modificar y devaluar. Ya lo dicen los “pa

Marcelo Bonellimbonelli@clarin.com 
pers” secretos en Manhattan. El influyente ex Goldman Sachs Alberto Ades lo dijo en público: “Necesitamos un tipo de cambio 
más depreciado”.Kristalina Georgieva estuvo frente a Javo y transmitió su “voluntad política” de apoyar. Pero aclaró que para eso había que modifi
car la posición del staff. Habría recomendado: “Se necesita el aval del Tesoro".Ese plan político tiene cuatro premisas: el “dólar quieto”; ayuda del FMI para sostener ese billete; apuntalar el carry trade y mantener el control del cepo.Milei se entusiasma con Donald Trump. 
Sueña que “ese ancho de espada” le permi
ta resolver sus problemas. Su misión a EE.UU. sufrió la “gota gorda” porque la foto bilateral estuvo en duda hasta último momento. Fue Barry Bennet - estratega político de Trump- quien habilitó la foto. Milei de
volvió con creces ese gesto: cambió en 180 
grados su posición sobre Ucrania.Hasta ahora era un ferviente aliado de Ze- lenski -estuvo en la asunción- y Milei hizo alarde contra Rusia.

Fueron un papelón los argumentos de Ge
rardo Werthein para justificar el violento 
giro y apoyo a Putin. Encima, Alemania dio una mala noticia. El triunfo de Friedrich Merz también desubicó a la Cancillería. En eso se siguió a Elon Musk. El multimillonario ama a Milei, pero hasta ahora no invirtió “ni una moneda” en Argentina.Los inversores del exterior quieren ver. Ahora circula que los inversores internacionales que iban a financiar el Plan Nuclear

El ministro de Economía le 
pidió ayuda a su par del 

Tesoro de los EE.UU. para 
destrabar e intentar cerrar el 

acuerdo con el Eondo. En 
Manhattan fueron cautos.

El criptogate impacto fuerte. 
La cuestión está complicada 

en EE.UU., con denuncias que 
involucran a Milei en varios 

distritos judiciales.

<5
que promocionó Demian Reidel se corrieron del proyecto.

El “criptogate” impactó fuerte. Forbes lo calificó como el “robo más grande de la his
toria”. También The Economist habló de “la desventura de Milei’. Ahora se sabe un curioso dato. Tres de las cuatro billeteras que controlaban el fondo $LIBRA tenían una particularidad: llevaban el nombre Mi
lei.Milei tiene un virtud política: mantuvo la 
gobernabilidad y bloqueó la contraofen
siva política.El radical Eduardo Vischi batió todos los récords: ya se sabe que votó en contra de su propio proyecto. Pero encima quiso presidir una reunión de bloque radical acompañado de Ezequiel Atauche, líder de los libertarios, para explicar su bochornoso cambio.

La pelea, después, fue fenomenal. Los radicales se dijeron de todo. Volaron las acusaciones: “ traídof', “mal parido". Vischi acusó al gobernador Valdés, pero los radicales lo acusan de cortarse solo.Lisandro Catalán estuvo en toda la negociación. Está en alerta: se insistirá con otra comisión investigadora.La cuestión está complicada en EE.UU. Un secreto informe de la SIDE confirmó que se presentó un paquete de denuncias por el criptogate. Todas involucran a Milei - en varios distritos judiciales-: las más trascendentes en Manhattan, Washington, La Florida y Los Ángeles. La cuestión se trató en la última reunión del PRO. Mauricio Ma- cri lanzó punzantes dardos contra el “Mago del Kremlin”.En la intimidad, ataca a Santiago Caputo: “El Pibe exacerba lo peor de Javier y lo 
vuelve paranoico”. Caputo se mofa de Mauricio: “Su tiempo ya fue”.Hubo una fuerte discusión en esa reunión del PRO. Dicen que Guillermo Montenegro hizo una defensa frontal de Ariel Lijo y Diego Santilli - está más libertario que nunca - se opuso a un comunicado oficial contra el decretazo de Milei.Milei hablará del tema mañana en la Asamblea Legislativa. El “Pibe” elucubró la puesta en escena para hacerse el “disrup- tivo”, justo en una noche de sábado en Carnaval. Guillermo Francos tuvo contacto con varios empresarios y a todos les anticipó: “Va a ser un discurso duro. Javier 
esta muy enojadoJavo insistirá en sus éxitos y atacaría a quienes lo cuestionaron.La cuestión de la Corte - obvio - va a estar. Karina, desafiante, invitó al propio Ariel Lijo al solemne acto. Lijo eludió hasta ayer a la noche una definición. Prefiere verlo desde su casa. Ocurre que Milei quiere cumplir con el acuerdo secreto que pactaron 
Santiago Caputo con Ricardo Lorenzetti. Se trata de otro paso y es el siguiente: poner al propio Lorenzetti como titular de la Corte. ■

Sontodos tipos
La decisión del Poder Ejecutivo de designar por decreto a dos varones para la Corte Suprema, ignorando al Poder Legislativo, es una medida anticonstitucional y contraria al deber de garantizar la presencia de mujeres en el máximo tribunal. Argentina es el único país en la región que no tiene juezas en la Corte.A los candidatos propuestos por el presidente Javier Milei -Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla-, parece no importarles estos detalles que los emparentan a la inequidad y la ilegalidad. Aceptaron gustosos, incluso tras los innumerables cuestiona- mientos que se plantearon desde el Derecho y la sociedad civil.

"En las diversas impugnaciones se 
argumentó la falta de idoneidad e in
dependencia délos candidatos, así 
como la preocupación por algunas 
de sus visiones, y se alertó sobre el 
hecho de que sólo tres mujeres, fren- 
tea 104 hombres, lograran alcanzar 
el cargo de jueza de la Corte Suprema 
en toda su historia, enfatizando en el 
deber constitucional y convencional 
del Poder Ejecutivo de postular mu
jeres que reunieran las más altísi
mas cualidades para ocupar el cargo 
-dice un comunicado firmado por 
una cuarentena de organizaciones 
de derechos humanos- Argentina 
no merece una Corte designada por 
decreto, ni un sistema de justicia 
que desprecie el valor de la indepen
dencia y la imparcialidad". "En di
ciembre 2015 a algún abogado creati
vo se le ocurrió que podían nombrar 
jueces por decreto durante el receso 
del Congreso. Sin intentar siquiera 
cumplir con la Constitución. Así se 
propuso a dos de los actuales magis
trados: Rosenkrantz y Rosatti. Ese 
decreto generó indignación y recha
zo. Y fue la entonces jueza de la Corte 
Suprema, Elena Highton, la que dijo 
que no estaba dispuesta a participar 
del juramento en esas condiciones", escribió Natalia Gherardi, al frente del Equipo Latinoamericano de Justicia y Género. "Parece que son las 
mujeres las que creen en la Constitu
ción, las que hacen valer susprinci- 
piosy salvan a la República y sus ins
tituciones. No volvió a proponerse a 
otra mujer para la Corte..", concluyó la abogada. Sólo el 30% de los cargos jerárquicos del sistema judicial están ocupados por mujeres. "Si la igualdad de género es un principio constitucional, ¿por qué en la Corte Suprema hay mas tipos llamados Ricardo que mujeres?", bromean desde @sontodostipos, una cuenta que por redes sociales visibiliza la desigualdad. "Falta la mitad del mundo", repiten. Al máximo tribunal no hay nada que le importe menos. ■
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DEBATE Ricardo RunzaIngeniero, Magister en Defensa Nacional

E
l pasado 20 de diciembre, el presidente Javier Milei presentó el Plan Nuclear Argentino con su Jefe de Asesores, Demian Rei- del, acompañado por el Director General del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), Rafael Grossi.En este anuncio se puso punto final a la 

central nuclear Atucha III ya que Reidel anunció que se avanzará con un proyecto modular en ese complejo, aunque no especificó si se trata del proyecto CAREM o de un nuevo diseño. Se explicó que se impulsará la minería de uranio y la exportación de combustibles nucleares.También se enfatizó que se priorizará la provisión de energía para proyectos de data- 
centers de inteligencia artificial con reactores modulares pequeños. Reidel y Grossi firmaron un acuerdo para que el OIEA respalde el desarrollo de estos reactores. ¿Un asesor en representación del Estado argentino?Nada se dijo sobre la privatización de Nu- cleoeléctrica Argentina ni de las demás empresas que conforman el pool empresario del Estado en este campo. Tampoco se anunció cómo se financiarán estos proyectos. No hubo precisiones. Todo se supone que es con inversión privada y con una reconversión de las empresas que, a más de un año de gestión, todo parece indicar que poco o nada se ha hecho para encarar un proceso de privatización parcial o total.Y en el marco del anuncio de lo que se pretende y ante la ausencia de detalles de cómo se ejecutará lo que se quiere, también se anunció la creación de un nuevo Consejo

Nuclear Argentino liderado por Reidel, acompañado por el Jefe de Gabinete de Ministros, el Ministro de Defensa y el Presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA).Y aquí aparecen dos cuestiones que llaman la atención: la primera, que funcionarios ejecutivos estén a cargo de un asesor. Normalmente es al revés. Los asesores, asesoran o asisten. No lideran ni firman reso
luciones ejecutivas. Un jefe de asesores del Presidente tampoco puede conducir al jefe de la administración pública nacional con rango constitucional. Es algo inaudito. La segunda, la presencia del Ministro de Defensa en este consejo. ¿Por qué está aquí?Tal vez, lo que explique su presencia sea que a alguien se le haya ocurrido 
que estos reactores 
puedan tener un 
uso militar y se intente recrear el proyecto de dotar a la ( Argentina de un submarino de propulsión nuclear a construirse en Tandanor con la asociación de INVAP y la CNEA.

Algo parecido a lo que Brasil construye, hoy, en la empresa estatal ItaguaíConstrugóesNa- vais (ICN), en Río de Janeiro, desde octubre de 2023: su proyecto de submarino de ataque de propulsión nuclear, el SN Alvaro Alberto, que tendrá una manga de 9,8 m, 100 m de longitud y 6.000 toneladas de desplazamiento para albergar un reactor nuclear de agua a pre

sión (PWR) y un sistema de propulsión completamente eléctrico de 48 MW (64.000 hp).Cuando, en2008, el presidente Luiz Inácio da Silva solicitó la colaboración de INVAP para este proyecto no se aceptó darla. Por eso, ahora, los brasileños lo construyen con asistencia de Francia. Esto dio lugar a que, el 4 de junio de 2010, la entonces ministra de Defensa N ilda Garré anunciara el proyecto de submarino 
nuclear argentino.Se planeaba construirlo sobre la estructura del submarino ARA Santa Fe cuya construcción al 70% fuera interrumpido en 1994. Se estimó que con una longitud un tercio mayor, un submarino de la clase TR-1700 de 2300 toneladas de desplazamiento, 68,60 metros de largo y 8 de diámetro podría albergar un reactor del tipo CAREM, en tamaño reducido. Nada se hizo.Parece que ahora se lo intenta de nuevo ¿Reeditando el extraño estatismo libertario que se viene mostrando en defensa? O acaso ¿habrá alguien dispuesto a invertir millones de dólares en un proyecto militar de esta naturaleza?Vaya uno a saber con qué estudio de mercado que lo avale y con cuáles potenciales compradores. Porque esta cartera, hasta ahora, ha sido incapaz de incluir a la defensa ar
gentina en el capitalismo y todo lo hace con 

un sentido de autoabastecimiento militar y financiamiento clásico.Es decir, con el dinero de los contribuyentes sin contemplar costos de obtención, de sostenimiento ni de alistamiento; de manera precaria, exponiéndose a comprar sistemas de armas como los F-16 y no poderlos operar porque no se podrá sostener la hora de vuelo de un avión militar de cuarta generación. Y aun así, se sigue comprando sin 
sustentabilidad y sin prioridades, desde micro a grandes compras y sin filtro de ninguna especie, como si en el gobierno nacional no hubiera ningún economista ni analista de costos. Canilla abierta.Entonces, imagínese el lector, en el marco del ideal “Argentina potencia” que esgrime el presidente Milei y las prioridades urgentes de seguridad nacional del país que no se cubren, el desatino que existe para querer un submarino nuclear sin tener en cuenta los 
costos y el apoyo logístico y operativo nece
sario, cuando ni siquiera se está en condición de obtener un submarino convencional del tipo Scorpene como tienen las Armadas de Chile y Brasil y aún no se posee, pese a la tragedia del submarino ARA San Juan, capacidad de búsqueda y rescate a una profundidad mayor a 40 metros.Nadie se pregunta: ¿Para qué? y ¿contra quién? Solo se quiere obtener una capacidad militar sin ninguna política ni estrategia que lo justifique. Pero eso sí; en Mar del Plata, tenemos Comando de Submarinos, 
sin ningún submarino. Hay comandante y “raviol” en el organigrama. En fin, está lo único que importa. ■

TRIBUNABurocracia a la inversa, o tecnologías públicas al servicio de la gente
Gustavo BlutmanProfesor titular Facultad de CienciasEconómicas, UBA

I
maginemos por un instante (aunque a muchos nos ha pasado) que abonamos de más, o erróneamente un importe a un organismo público o privado, puede ser un banco o un ente recaudador, entre otros. Si queremos la devolución, nos harán pasar por varios trámites, ahora virtuales, y esperar las decisiones de seres con poder que levantan o bajan el pulgar después de un largo tiempo, ningún humano a la vista.Ahora imaginemos al revés, que esa entidad nos depositó en nuestras cuentas por error un importe cualquiera. La exigencia de su devolución sería inmediata. Propongo, de manera imaginaria, que hagamos acto de re

ciprocidad y utilicemos la burocracia a la in
versa. Le pedimos a esa organización que llene el formulario correspondiente y que a los 30 días nuestra dirección de asuntos jurídicos, área de contabilidad, el comité de evaluación, resolverán acerca de la situación.Russell Ackoff, uno de los padres de la planificación estratégica en un libro diferente, “Las fábulas antiburocráticas”, señala cómo los sistemas y las burocracias dificultan las acciones. Uno de sus ejemplos es una supuesta deuda impositiva computarizada y estandarizada que le envían (el libro es de 1991), responde que ya pagó y como le reiteraban el reclamo terminó enviando una nota con insultos. Re

cibió una respuesta de disculpa del ente reclamante, también computarizada.Las organizaciones, incluidas las públicas, son sistemas socio- técnicos. Lo técnico se basa en generar productos para satisfacer fines y lo social está orientado a satisfacer la adecuada interacción entre las personas que forman parte de la organización, el entorno y los requerimientos del sistema técnico. Un hospital atiende personas (fines) a través de médicos, enfermeros, aparatología (técnico) sobre la base de un sistema de creencias, valores, una cultura organizacional (social). Para los “tecnófilos”, lo social ocuparía un segundo o tercer plano.Entendemos la importancia de las nue
vas tecnologías (IA, blockchain, bots, me- 
taverso, big data) pero deben estar al servi
cio de la gente y no de los sistemas. Muchas veces necesitamos explicar situaciones que los formularios y las respuestas automáticas, especialmente en la administración pública, no nos permiten.Por ejemplo, observamos el paso de los trabajadores de cuello azul (industrias de la primera y segunda revolución industrial) al cuello blanco (sector servicios de la tercera revolución industrial en el siglo XX) al cuello digital, empleados que se apropian de las 
nuevas tecnologías y se desarrollan en ba
se a esas mismas (cuarta revolución indus

trial en el futuro del siglo XXI). Estos últimos son los que, en adelante, tendrían que buscar la forma de dar respuestas humanas a nuestros problemas cotidianos.Ya tenemos médicos que nos atienden on line, escuelas y universidades con plataformas sincrónicas y asincrónicas, trámites a distancia en la administración pública en los que se interactúa solo en línea y con pocas o nulas posibilidades de aclaraciones. Ejemplos sobran, capacidad para entender los problemas de las personas faltan. Muchas situaciones se resuelven con mayor eficacia y eficiencia con las nuevas tecnologías, pero otras entran en sistemas cerrados que colisionan y, en varios casos, terminan ago
tando la paciencia del usuario.Y como el Estado sí importa, las organizaciones públicas, nacionales, provinciales y municipales como los poderes en esas jurisdicciones, ejecutivos, judiciales y legislativos deberían generar políticas que atiendan las diferencias. No todos son nativos digi
tales, tampoco tienen las mismas facilida
des y los problemas suelen ser diferentes. Y, a su vez, esos Estados y poderes tendrían que generar instancias de regulación al sector privado para que las personas sean atendidas por diferentes canales. Tecnologías digitales sí, humanos también, sino aplicaremos burocracia a la inversa. ■
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Tenía dos hijos y un nieto. Silvia Graciela Lepez tenía 54 años y era tesorera del Banco Nación.
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El momento del disparo. Registrado por una cámara de seguridad.
Otro asesinato en el Conurbano: 
mataron en Vicente López a una 
mujer para robarle la camionetaLlegaba a su casa con su marido cuando dos jóvenes los asaltaron. El hombre aceleró para escapar, pero los delincuentes dispararon y mataron a Silvia Lepez, de 54 años. Hay un detenido.
El primer robo fue en la Ciudad de Buenos Aires. El otro, en San Martín. Los ladrones se movían en dos autos cuando continuaron con la seguidilla delictiva. Intentaron asaltar a Silvia Graciela Lepez (54), que estaba junto a su marido llegando a su casa. “¡Acelerá!”, le gritó ella a José Alcaraz (59), quien le hizo caso pero uno de los ladrones le 
disparó en la cabeza a la mujer.Todavía había sol anteayer por la tarde cuando ocurrió todo. El matrimonio estaban detenido y con las balizas puestas en la esquina de Independencia y José Hernández, en el límite con Munro, en Vicente López.

La secuencia duró apenas 15 se
gundos. Dos delincuentes se acercaron por la ventanilla del acompañante con la intención de robarse la Chevrolet Tracker.El crimen quedó filmado por una cámara de seguridad, que captó cómo los asaltantes llegaron caminando hasta la camioneta cuando el conductor aceleró para evadirlos. Fue en ese momento que el delincuente armado disparó rápida

mente y se perdió en la imagen do
blando la esquina.En ese momento, según confiaron fuentes consultadas por Cla
rín, Alcaraz manejó hasta un destacamento policial para pedir ayuda, y le abrieron paso hasta la Clínica Independencia, donde asistieron a la víctima, que finalmente falleció.En la tarde de ayer, luego de una serie de allanamientos se logró la 
detención de uno de los presuntos 
autores del homicidio de Silvia Lepez, según dijeron fuentes del caso a Clarín.Los investigadores confirmaron a Clarín que los ladrones se movían en dos autos. Un Toyota Corolla y una Ford Territory blanca. El Corolla había sido robado en la Ciudad de Buenos Aires y con él huyeron hasta San Martín, donde robaron la Territory.No está claro si ya sabían que la Policía había detectado su recorrido y por eso decidieron robarse la Tracker de Silvia y José o si los venían siguiendo por algún motivo, pero eran algunas de las pistas que 

seguían anoche.Todo ocurrió en la esquina de las calles Independencia y José Hernández, cerca de las 19.30, a media cuadra del destacamento policial en el que el marido de la víctima fatal fue a pedir ayuda.Silvia Graciela Lepez tenía 54 años y, según fuentes policiales, era tesorera del Banco Nación. Las víctimas estaban en la puerta de su 
casa. Vivían junto a su hijo de 23 años y regresaban desde el super
mercado cuando fueron interceptados por al menos dos asaltantes.Al intentar escapar, los delincuentes dispararon. La bala ingresó por el asiento del acompañante y le pegó a la mujer en la cabeza.Silvia tenía también otro hijo de 30 años y un nieto de 11. En sus redes sociales compartía fotos de sus viajes por distintos lugares del país junto a su pareja.El mayor, Nicolás, habló con los medios de comunicación y contó que sus papás estaban estacionando” cuando se produjo el hecho. “Era una persona que siempre estaba para el otro, no se merecía lo 

que le hicieron. Siempre daba hasta el último centavo, prestaba el oído. Era más que una excelente persona, madre y abuela”, expresó y agregó que los ladrones eran mayores de edad.La investigación quedó a cargo del fiscal de Vicente López Gastón
TRES DE FEBRERO

Motochorros balearon a 
quemarropa a una pareja

Motochorros balearon a una pa
reja que iba en bicicleta a su tra
bajo, en Loma Hermosa, Tres de 
Febrero. Y todo quedó registrado 
por una de las cámaras de seguri
dad de la zona. El conductor de la 
bici recibió dos impactos de bala, 
y tras quedar mal herido tirado en 
el medio de la calle, los delincuen
tes escaparon sin concretar el ro
bo creyendo que lo habían mata
do. "Ayuda por favor, lo mataron, 
que alguien me ayude, por favor", 
gritaba la mujer que creía que su 
compañero estaba muerto.

Larramendi y de la Subdelegación Departamental de Investigaciones (Sub DDI) de Vicente López.Según confirmaron a Clarín fuentes cercanas a la investigación, anoche seguían analizando el recorrido de los atacantes en las cámaras de seguridad para dar con el otro asesino.“Mi hijo escuchó un ruido re fuerte y de repente aparecieron todos los patrulleros del destacamento”, contó una vecina a TN. “En la esquina de mi casa hay un auto sin rueda, sin nada, todo robado. Tres veces llamé al destacamento, pero nunca vinieron, no hay nadie”, protestó.Es el segundo robo que termina en crimen en los últimos tres meses en la zona. En diciembre Daniel Muzzillo (55) fue asesinado por 
motochorros que intentaron robarle la moto en Cayetano Rodríguez al 3900. Es en el límite con el partido de San Martín.Los ladrones le dispararon dos veces al salir de su casa, cuando intentó resistirse al asalto. Por ese caso hay dos detenidos. ■
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Dos motochorros 
asesinaron a un 
joven delante de 
su novia y su bebéFue en Tortuguitas. Recibió un tiro al intentar proteger a su familia.
Otro crimen en la provincia de Buenos Aires. Otro asalto en el Co- nurbano. Un joven de 21 años fue asesinado por dos motochorros delante de su novia y su bebé en un 
intento de robo ocurrido en la localidad de Tortuguitas, partido de Malvinas Argentinas.El trágico hecho ocurrió el martes, pero recién anoche tomó estado público.La víctima recibió un disparo en la pierna cuando intentó resistirse al robo y proteger a su familia en la esquina de las calles Buenos Aires y Labardén. El ataque fatal quedó grabado en cámaras de seguridad. 
Los ladrones escaparon.Herido, Lucas Díaz fue trasladado de urgencia al Hospital Municipal “Dr. Federico Abete”, en Pablo Nogueras. Pese a los esfuerzos médicos, no resistió y murió al tiempo de llegar.
El adiós a Kim, la nena 
de 7 años asesinada 
por dos menores
El último adiós a Kim Gómez, la nena de 7 años asesinada por dos menores de 14 y 17 años durante un robo en La Plata, comenzó a la medianoche del miércoles y se extendió hasta las 12 de ayer, cuando los restos de la nena fueron trasladados al cementerio municipal.En relación al caso, la Procuración General de la Suprema Corte bonaerense inició ayer un suma
rio administrativo a la fiscal Sa- 
brina Cladera, quien el Io de febrero liberó, después de una tentativa de robo, al adolescente de 17 años imputado por el crimen de Kim.En la despedida de la nena, un familiar gritó: “¿Dónde están los pa
dres de los asesinos?”. Además, los pedidos de “justicia” resonaban en medio del dolor. Una multitud envuelta en angustia y llanto se reunió para despedirla. En un gesto espontáneo, los presentes comenza
ron a aplaudir como símbolo de su 

“Volvíamos de comprar una tortilla para merendar. íbamos con 
nuestro bebé (en su changuito). Cuando estábamos a la altura de la parada del colectivo 448, sobre la calle Buenos Aires, vimos que venían dos delincuentes en la moto, le vimos el arma y me di vuelta pa
ra darles todo, porque sabíamos que nos iban a robar”, relató Abril, novia de la víctima, a Diario Efecto. “Lucas se puso adelante porque vinieron directo hacia mí. Ahí fue que le dispararon en la pierna y se fueron”, contó la mujer. “Lucas es 
un héroe, nos salvó a mí y a mi be
bé”, expresó la novia.Hartos de la inseguridad, anoche 
familiares y vecinos reclamaron 
justicia en el lugar del crimen. Y para hoy a las 18 citaron a una mar
cha en Ruta 8 y Buenos Aires ante este nuevo caso de extrema violencia en el Conurbano. ■ 

pedido de justicia. Sin embargo, la familia, con el corazón desgarrado, pidió que detuvieran los aplausos y respetaran ese momento, que era la despedida final de su hija, un instante en el que necesitaban paz.Una amiga de la familia despidió a la niña y pidió: “Por favor eduquen a sus hijos, si sus hijos tienen problemas acompáñenlos, tenemos que 
terminar con esto, hoy fue Kim y 
mañana puede ser cualquiera, dejemos de mirar para otro lado y eduquemos a nuestros hijos”.Marcos Gómez, el papá de Kim, expresó su dolor, su pedido de justicia y agradeció el apoyo de los presentes. Marcos mostró un cuadro que su hija le había regalado y aseguró que luchará para que su muerte no quede en el olvido. “Voy a ser la bandera de Kim”, dijo y pidió ser 
recibido por las autoridades. ■

Bárbara Almeida Melemenis, 
Maestría Clarín/UDESA

"Días tristes". Dijo ayer Kicillof sobre el momento que se vive.
Axel Kicillof habló del 
crimen de la chica y 
apuntó contra la Justicia“Lamento las bajezas, algunos usan esto para ganar votos”, añadió el gobernador de la Provincia.
Axel Kicillof habló ayer por primera vez del asesinato de Kim, la nena de 7 años que mataron dos ladrones que acababan de robar el auto en el que iba la chica en La Plata. En medio de las protestas por la inseguridad en la provincia de Buenos Aires -el miércoles la marcha incluyó a algunas personas apedreando la sede del municipio platense- el gobernador apuntó contra la Justicia y le reclamó a Milei por el recorte de fondos. Además, señaló a sectores opositores a su gobierno: “La
mento las bajezas, algunos usan 
esto para ganar votos”.“Acompañamos a quienes están sintiendo dolor de todas las formas posibles y, además, buscando justicia, que es lo que necesitamos hoy junto con la familia”, dijo Kicillof, en un acto en el Partido de La Costa.“Sé que algunos usan esto para ganar un voto, para lucrar con el dolor, para ver si pueden sacar una ventaja”, aseguró Kicillof, que destacó que está en un año electoral. “Se han traspasado todos los límites”, añadió al respecto.Tras afirmar que eran “días tristes” dijo que se referiría “breve

mente al hecho trágico y espantoso” que ocurrió “en la capital de nuestra provincia que nos tiene conmovidos”. “Nos tiene con angustia, dolor, tristeza a toda la sociedad”, añadió. Nunca mencionó ni aludió a Kim en concreto.El gobernador también salió al cruce de quienes reclaman bajar la edad de imputabilidad en el marco del asesinato de la niña Kim cuando dos menores, de 17 y 14 años, robaron el auto en el que se trasladaba junto a su madre. Si bien habló del caso del acusado de 17 años, no mencionó al coautor 
del hecho, de 14 años.“El principal responsable, de 17 años, no es un tema de edad de imputabilidad. Como todo el que sabe, desde los 16 años se pueden aplicar penas. No aplica en este caso la edad de imputabilidad”, comentó durante su discurso.El gobernador dijo que su administración está dispuesta “a debatir” el tema, pero recordó que no son leyes provinciales, sino nacionales. En la misma línea, aseguró que “aun teniendo la mejor ley, el 
problema es si no se aplica, si se 
aplica mal”. Kicillof cuestionó así el pedido del Gobierno nacional pa

ra tratar el Régimen Penal Juvenil.El mandatario insistió: “Yo no nombro a los jueces, no libero a nadie, no pongo preso a nadie. Nosotros somos responsables de la Policía que actúa como auxiliar de la Justicia”, señaló el mandatario provincial.Además, recordó que al joven de 17 años ya lo habían detenido recientemente. “Pero estuvo in
mediatamente libre, tendría que haber estado preso. No es un caso de edad de imputabilidad, sino para discutir la aplicación de la justicia”.Pocas horas antes, el ministro de Seguridad provincial, Javier Alonso, calificó el crimen como “una tragedia terrible” y apuntó a la fiscal de Menores N° de La Plata, Sabrina Cladrea, por dejar en libertad al ladrón de 17 años pocos días antes.“Cuando pasan estas cosas hay un montón de actores. No es algo que podamos resolver sólo el ministerio de Seguridad y la Policía” argumentó Alonso en Radio Con Vos. Además, defendió la gestión bonaerense al argumentar que Kicillof es el gobernador con menos homicidios. ■
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Inseguridad

En el Oeste del GBA ya se siente 
tanto miedo como en RosarioSurge ele una encuesta de la UBA que midió la percepción de vulnerabilidad. Los expertos explican cómo estas emociones impactan en la salud mental.

57 por ciento respondió a los 12 años. El tema volvió a generar un cruce en las últimas horas entre la ministra de de Seguridad de la Nación, Patricia Bullrich, y el gobernador Axel Kicillof, tras el asesinato de una nena de 7 años en La Plata.
"Afecta la salud mental"“Los datos obtenidos en este ciclo siguen siendo negativos y continúan alertando sobre la forma en

Pablo Sigal psigal@clarin.comLa crónica policial cotidiana va dando pistas y la gente, cuando le preguntan, lo ratifica. La percepción de inseguridad en la zona oeste del GBA no para de crecer, al punto que los vecinos de La Matanza, Morón y otros municipios aledaños ya se sienten tan vulnerables frente al delito como los habitantes del Gran Rosario, zona san- tafesina que había mejorado su performance en octubre pasado y ahora su índice volvió a empeorar, pese a que el dato objetivo indica que hubo allí un 65 por ciento menos de homicidios en 2024.La información surge del Termómetro de Inseguridad que periódicamente difunde el Observatorio de Psicología Social Aplicada (OP- SA) de la Universidad de Buenos Aires. La encuesta se realizó a 1.117 personas de 11 conglomerados urbanos del país, con un cuestionario online cuyas respuestas fueron obtenidas entre el 17y 23 de febrero pasados. El objetivo es identificar cómo perciben los vecinos la inseguridad que los rodea y cómo eso los afecta en su salud mental.Una de las preguntas consistió en calificar de 1 a 10 la situación actual en la localidad en la que vive el encuestado (1 significa “localidad muy segura” y 10 “localidad muy insegura”). El puntaje que obtuvo el oeste del GBA fue 8,1, el mismo que el Gran Rosario. Luego le

Evolución del termómetro de inseguridad
que los ciudadanos de los principales conglomerados urbanos del país están experimentando la problemática de la inseguridad. La inseguridad afecta notablemente laABR2024 ■ OCT2024 BFEB2025

Fuente Monitor de inseguridad n° 111 UBA CLARIN ventaja sobre el resto. Lo mencionó el 66 por ciento de los encues-siguen La Plata y Mar del Plata, ambos con 7,9. El mejor puntaje lo obtuvo el Gran Neuquén, con 5,7.Cuando le consultaron a la gente cómo cree que va a estar la inseguridad dentro de los próximos 6 meses, el 39 por ciento dijo que aumentará mucho y el 24 por ciento, que aumentará algo. Es decir que el 63 por ciento afirmó que aumentará. Sólo el 17 por ciento dijo que disminuirá y el 21 por ciento, que seguirá igual. Además, el 52 por ciento consideró muy probable o bastante probable poder ser víctima de un delito en el tiempo cercano.

A la consigna de reflejar con respuestas múltiples lo que sienten los vecinos ante la inseguridad, el 62 por ciento dijo “impotencia”, seguido de “alerta y preocupación permanente”, con el 55 por ciento. Le siguieron “bronca” (50%), hartazgo (47%), miedo (46%) y angustia (33%).Finalmente, la gente contó su táctica para sobrevivir en este contexto. Es decir, qué hábitos modificó como producto de la inseguridad cotidiana. El 79,9 por ciento dijo que elige los horarios que cree más seguros para salir, el 76,2 por ciento trata de evitar caminar por 

su barrio solo y el 70,7 por ciento, cuando vuelve a su casa trata de tomar un camino diferente cada vez. El 54,9 por ciento dijo además que cuando para en un semáforo nunca baja los vidrios del auto y el 38,5 por ciento, cuando está llegando a la casa en su auto llama para que le abran la puerta del garaje y vigilen la entrada. El 10,5 por ciento además respondió que compró armas para defenderse.Otro dato clave de la encuesta muestra que para el 60 por ciento de la gente la edad de imputabili- dad penal, actualmente fijada en 16 años, debería bajarse. ¿Cuánto? El 

tados, seguido por el funcionamiento de la Justicia, con el 51 por ciento, y en tercer lugar apareció la corrupción, con el 50 por ciento.El informe agrega que “la opinión pública sobre las causas de la inseguridad está dividida según la afiliación política. Para los votantes de Milei, las principales causas son la pérdida de valores sociales, dro- gadicción y narcotráfico y jueces garantistas. Mientras que los que votaron a Massa señalan a la pobreza y marginalidad, el Estado ausente, la corrupción policial y las desigualdades socioeconómicas como principales causas de la inseguridad”. ■
Ofrecen $ 20 millones para quien 
aporte datos sobre Lian Flores
BALLESTEROS SUD. ENV. ESPECIAL

Fernando AgüeroTodo sigue igual en Ballesteros Sud. Es el quinto día de búsqueda y Lian Flores no aparece. Las caras de quienes están a cargo de la investigación y las tareas de rastrillaje van transformándose y muestran que lo que reina en el operativo es la sensación de preocupación y desconcierto. Mientras, anunciaron una millonaria recompensa por quien aporte datos del chico.

Raúl llega desde el pueblo en su moto al caserío que forman las cuatro familias de inmigrantes bolivianos en torno a los cortaderos de ladrillos que son su único sustento. Allí vive en un terreno cercano a de la familia Flores. Él fue uno de los primeros en enterarse que Lian había desaparecido. “Yo vi la camioneta, pero no pude ver para qué lado salió”, asegura ante la pregunta sobre la ruta que tomó el conductor de la "chata blanca" que los vecinos dicen haber visto el sábado.

Ayer las tareas de la investigación se concentraron en un “peinado” exhaustivo de las cuatro casas de este sector rural de Ballesteros Sud, un pequeño pueblo del este cordobés. Desde la tarde del miércoles, los fiscales dispusieron cerrar el acceso al predio y solo se puede llegar hasta el camino rural que conecta a este pueblo con Idiazábal, una localidad ubicada a unos 21 kilómetros de aquí.Entre los vecinos hay quienes sospechan que al niño se lo lleva

ron a otro lugar y que es probable que para sacarlo hayan utilizado los caminos rurales.El equipo de Rescate K9, la brigada canina de Bomberos, está desde el primer día en la zona. Hay perros de búsqueda de restos humanos y otros que están adiestrados para encontrar personas con vida.Por caso, desde el lugar en el que se dispuso la ubicación de la prensa se pudo observar que se inspeccionó también el interior de los hornos en los que se cocinan los ladrillos de barro.Mientras tanto, el Gobierno de Córdoba informó que se dispuso otorgar una recompensa de 20 millones de pesos para quien aporte información detallada y útil para dar con el paradero del niño. La 

Provincia aporta 10 millones y la Nación una suma similar para acercarse a una cifra que motive a quienes tengan información del caso y hasta ahora no mostraron interés en darla a conocer.En otro lugar del país, José Blanco, fiscal de la ciudad jujeña de Perico, allanó la casa de la mujer a la que la comunidad boliviana de Ballesteros Sud llaman “la Abuelita”. Es quien se identificó como Teodo- lina Ch (74), que se presentó como curandera y reconoció que suele viajar a Córdoba a visitar las comunidades de inmigrantes. "Consultamos a la Fiscalía de Córdoba si se procedía a la detención de la mujer y nos respondieron que no” afirmó Blanco. La pista de la curandera ya casi fue descartada. ■

mailto:psigal@clarin.com
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Son de la Policía de la Ciudad. Clarín recorrió la 14A de Palermo, donde reinan el hacinamiento y la precariedad.Cómo son por dentro las celdas de las comisarías de las que se fugan presos

En Palermo. Presos en la comisaria de un barrio donde el metro cuadrado cuesta cerca de 3 mil dólares.
Natalia locconiocco@clarin.comEn la vereda dos mujeres cargan bolsas. Tienen gaseosas y comida envuelta en papel gris, como si recién hubieran salido de una rotisería. Es de mañana y todavía es temprano para pensar en el almuerzo. Están en Julián Alvarez al 2300, acomodan las bolsas en un lado y en otro como esperando que alguien les abra la puerta. Los poli

cías que custodian la comisaría 14A de Palermo las miran atentos.Estas mujeres, acá y como en casi todos los penales y comisarías del país, son las encargadas de llevar la comida a sus familiares que están presos.En este punto de Palermo funcionan la comisaría 14A y la alcaidía 14A. Dentro de este edificio de una sola planta, en una casa antigua, hay 43 personas detenidas.Clarín recorrió el lugar y la escena es más cercana a una comisaría 

de la Bonaerense durante sus años 
más críticos que a la de un barrio donde el metro cuadrado cuesta alrededor de tres mil dólares.Lo que era una casa chorizo se transformó al ritmo de un problema que parece no tener freno ni final: la crisis con los presos en la Ciudad de Buenos Aires, el cuento de la buena pipa versión detenidos.Con 24 fugas en 14 meses la situación parece estar a punto de explotar. En esta comisaría los espacios se ven desconectados aunque es

tán en el mismo edificio. Los encargados de custodiar a unos no saben cómo es la dinámica de los presos del otro lado del patio. Hay refuerzos, adicionales y las caras cambian todo el tiempo.En lo que corresponde a la comisaría hay 28 hombres en una celda de 4 por 3 metros sin baño ni venta
na. Para entrar, los policías que los cuidan tienen que dejar el arma y esperar que otro les abra la reja con una llave que siempre está afuera. La pistola reglamentaria espera en un gabinete de chapa sin puerta hasta que salgan de su turno.El calabozo está partido en dos: de un lado 2 detenidos esperan su turno para asistir a audiencias virtuales en una notebook y del otro 
21 presos se dividen en un tetris de 
colchones tirados en el suelo.Para bañarse o hacer sus necesidades todos deben salir por turnos acompañados de dos custodios, cruzar el patio en el que se acumu
lan motos secuestradas, patrulle
ros estacionados y personas, que 
por ejemplo, quieran hacer una de
nuncia.No tienen cocina, baño ni visitas, algo que no cumple con ninguno de los protocolos correspondientes al trato de personas en situación de encierro.En la alcaidía, el lugar que sí fue pensado para alojar a los presos, la situación no mejora. Hay calabozos con dos personas por celda pero en el suelo y con un baño para 16 hombres. Una de las celdas es para las visitas y pasan todo el día encerrados porque no tienen patio.Las “mecheras” y Palermo son una combinación que se repite: mujeres que entran a locales y se llevan ropa para usar o revender.En esta comisaría hay cuatro pero ningún lugar exclusivo y seguro para ellas. Por eso están amonto
nadas en una oficina detrás de una 
puerta corrediza de plástico, custodiadas por tres mujeres policía. No hay rejas ni baño y apenas una ventana. No es ni siquiera un calabozo. Para higienizarse usan el ves

tuario de los policías.Según datos de la Procuración Penitenciaria de la Nación, el 3,4% de los detenidos en la Ciudad son mujeres, además de cinco mujeres trans. Las comisarías no están preparadas para alojar mujeres separadas de la población masculina en casi ninguna sede.En medio de una pelea política en ascenso entre el Gobierno de la Ciudad y el Ministerio de Seguridad de la Nación, hay al menos 16 
de fallos judiciales que insisten en 
que los presos tienen que ser tras
ladados a penales federales.La cantidad de personas detenidas en comisarías y alcaidías de la Policía de la Ciudad de Buenos Aires creció sin parar, sobre todo des-

Con 24 fugas en 14 
meses todo parece 
estar por explotar.

de la pandemia a esta parte, impulsado por una política de seguridad 
centrada en las detenciones.Según datos del Ministerio de Seguridad porteño, se detienen por 
día alrededor de 100 personas en 
territorio porteño. Si se interpreta la ley, no podrían pasar más de 48 horas bajo custodia de la Policía hasta que un juez resuelva la situación procesal, algo inaplicable porque ese flujo de detenciones no cabe en ningún lugar del país.En 2020 había 448 detenidos en la Ciudad, una cifra que creció un 
400% en cinco años. La presión sobre el sistema penitenciario aumentó a pasos agigantados y las fugas de comisarías porteñas dejaron al descubierto una papa caliente para la Ciudad y para la Nación, entre quienes se reparten responsabilidades como si jugaran al quemado. Actualmente, la capacidad 
total de alojamiento en la Ciudad 
es de 1.000 plazas, pero el número 
de detenidos asciende a 2.434, lo que indica una sobrepoblación preocupante. ■

Fuerte cruce entre Waldo Wolff 
y una referente de Karina Milei
El ministro de Seguridad porteño, Waldo Wolff, denunció ayer "tareas 
de espionaje" dentro de la cartera que conduce y apuntó directamente contra la candidata de Karina Milei en la Ciudad, Pilar Ramírez.El funcionario de Jorge Macri señaló un posteo en X que hizo la mano derecha de la hermana del Presidente Javier Milei, en el cual cuestionaba la cantidad de custo
dios abocados a la familia de Wolff."La diputada Ramírez exhibe y hace publica diversa información 

confidencial respecto a mi custodia y al Ministerio en general que 
no son de acceso público. Lo más grave de todo es que lo hace en redes y se jacta de hacerlo", explicó Wolff a Clarín.Y agregó: "Claramente el ministerio de Seguridad de la Ciudad es 
objeto de espionaje. Por eso hice la denuncia correspondiente y pedí que se la cite como testigo para que declare quién o quiénes le proveen esa información".A modo de respuesta, la liberta

ria redobló la apuesta y habló de un "guión de serie de espías truchos" que la "hace reír". Mediante un posteo en X, Ramírez aseguró que 
Wolff no está "capacitado para el cargo" de ministro de Seguridad y se da "el lujo de despilfarrar recur
sos mientras los porteños viven ca
da vez más inseguros".Desde el entorno de Pilar Ramírez aseguraron que el dato de la custodia de Wolff estaba publicado en un portal de noticias desde el 31 de diciembre de 2024. Según 

pudo reconstruir Clarín, se trata de un artículo del sitio LetraP.En la denuncia, a la que accedió este diario, el funcionario porteño habló de una "violación de secre
tos en el marco de tareas de espio
naje dentro del ministerio de Seguridad; que son de tal gravedad institucional que se ha puesto en peligro la vida" suya y la de su familia.El funcionario precisó: "Desconozco la identidad del autor y/o autores de los hechos denunciados. Sin perjuicio de que tal extremo será esclarecido con el devenir de la investigación; mediante la convo
catoria a prestar declaración testi
monial de la Sra. Legislatura de la Ciudad, María del Pilar Ramírez y/o a quienes puedan haber tenido acceso a la información de carácter 

secreto que ha sido revelada". "He sido personalmente ofendido por la revelación de datos, cuyo secreto debía ser guardado, y que afecta a la seguridad de mi familia y de mi persona", argumentó Wolff, quien 
pidió ser querellante.Según indicó Wolff, desconoce "la identidad del funcionario que ha revelado a la legisladora información secreta" y planteó que no es él quien "dispone los mecanismos de seguridad y cantidad de agentes que deben asegurar la vida e integridad física de mis familiares y de mi persona, ante las reiteradas amenazas de las que he sido objeto" sino "la División Custodia de la Policía de la Ciudad quien elabora un informe que determina la cantidad y modalidad". ■
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Discapacidad: polémica por el uso 
de palabras ofensivas del GobiernoPublicó los términos “idiota”, “imbécil” y “débil mental” en un documento oficial. Tras quejas de familiares y pacientes se retractó y habló de “un error”.
Irene Hartmann ihartmann@clarin.comEl Gobierno anunció ayer que dará marcha atrás con la Resolución 187 publicada en el Boletín Oficial hace un mes y medio, cuyo Anexo I trascendió el miércoles y generó un gran revuelo en el ámbito de la 
salud mental y la discapacidad: utilizaba, como si fueran “técnicos”, términos en desuso por ser considerados discriminatorios y fuer
temente ofensivos. Eran “Idiota”, “imbécil” y “débil mental”.Por el escándalo, el Gobierno decidió echar a una funcionaría de la Agencia Nacional de Discapacidad (ANDIS). Fuentes del Ministerio de Salud informaron que se trata de Miriam Amándola, cuya desvinculación llegó antes de que fuera oficializada en el cargo de coordinadora de Fiscalización

AUDIENCIA PÚBLICA
Decreto N° 86/2025-GCABA-AJG
Expediente N° 08109294-GCABA-DGCLE/25

Médica en ese organismo.Amándola iba a reemplazar a Tatiana Alvarado, quien participó en la redacción del documento que generó la polémica, pero dejó el cargo antes de su publicación. Desde la agencia nacional que dirige Diego Spagnuolo, am
bas funcionarías fueron respon
sabilizadas por el texto.“Desde la ANDIS aclaramos que la publicación de los términos en cuestión no tuvo intención discriminatoria. Se trató de un error derivado del uso de conceptos pertenecientes a una terminología obsoleta”, comunicaron, tras reconocer que “el 16 de enero, la Agencia Nacional de Discapacidad publicó en el Boletín Oficial la Resolución 187/2025. Esa normativa incluyó un anexo con términos que utilizaba la Medicina Psiquiátrica para describir grados profundos de déficit intelectual, 

pero fueron discontinuados”.El anexo describía “grados” para sistematizar las escalas del coeficiente intelectual, en el documento “Normativa para la evaluación médica de invalidez para las pensiones no contributivas”. Según la bibliografía internacional, esa escala podía incluir una u otra terminología, según si tomaba de referencia el Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales de la Asociación Estadounidense de Psiquiatría o el CIE-11 de la Clasificación Internacional de Enfermedades de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Sin embargo, expertos consultados coincidieron en que desde hacía mucho 
nadie invocaba estas expresiones.La Agencia Nacional de Discapacidad reporta al Ministerio de Salud de la Nación. Su director, Diego Spagnuolo, está de vacaciones. En el organismo acusaron recibo de las consultas de este medio, aunque sin brindar una aclaración.Sin embargo, un comunicado emitido ayer señala que “la Resolución 187/2025 y su anexo serán modificados siguiendo los están

dares médicos y normativos vigentes, para garantizar que la terminología esté alineada con las referencias internacionales, como la Clasificación Internacional de Enfermedades (CIE-11) y el Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales (DSM-5). Esta corrección no modificará el bare-

Por el escándalo, el 
Gobierno echó a una 
funcionaría del área 

de Discapacidad.

mo ni sus criterios de evaluación”.Las redes replicaron duras crí
ticas de asociaciones de familia
res de pacientes y personas con 
discapacidad, en reclamo de “la inmediata rectificación de esta resolución y el reemplazo de su terminología por un lenguaje acorde con estándares internacionales de Derechos Humanos y el modelo social de la discapacidad”, expresó la Asociación Síndrome de Down de la República Argentina.Las expresiones en cuestión esta

ban entre paréntesis en el texto, bajo un subtítulo que describía distintos tipos de “retrasos mentales”, como parte del “baremo”, una escala o tabla que incluye definiciones o una nomenclatura puntual. En este caso, las vinculadas con grados des- criptos entre “retardos mentales”.Junto a la expresión CI (coeficiente intelectual) 0-30 figuraba entre paréntesis “idiota”, como dirigido a quienes no conocen la clasificación del CI, pero comprende el rótulo “idiota”. Al paréntesis le seguía “No atravesó la etapa glósica, no lee ni escribe, no conoce el dinero, no controla esfínteres, no atiende sus necesidades básicas, no pude subsistir solo”.A CI 30-50 le tocaba “imbécil”. Se aclara luego que “no lee ni escribe, atiende sus necesidades elementales, puede realizar tareas rudimentarias”. Junto a 50-60 se leía “débil mental profundo” y seguían “débil mental moderado” y “débil mental leve”, expresiones que no se usan hace mucho tiempo, por considerarse insultos en el habla coloquial y en el ámbito formal.La expresión “retardo mental” no parece tan problemática para Javier Indart de Arza, pediatra y psiquiatra infanto juvenil, presidente de la Sociedad Argentina de Pediatría y director médico del Hospital de Niños Pedro de Elizalde. Si bien “se habla de discapacidad intelectual ‘leve’, ‘moderada’ y ‘grave’, según el coeficiente intelectual” (y 
no de ‘retardo’), para otorgar el Certificado Único de Discapacidad, Argentina no usa la clasificación del DSM sino la del CI-10. ■

Tratamiento de la candidatura del Sr. 
Santiago Alberdi como Titular del Órgano 
Garante del Acceso a la Información
Objeto: Tratamiento de la candidatura del Sr. Santiago Alberdi (D.N.1.30.138.476, 
C.U.I.T. 23-30138476-9) como Titular del Órgano Garante del Acceso a la 
Información Ley 104 (OGDAI).*
Fecha y hora: Jueves 3 de abril de 2025, a partir de las 12:00 horas.
Lugar: La Audiencia Pública, se desarrollará bajo la modalidad virtual. Se realizará 
a través de la plataforma telemática Zoom App (acceso para oradores inscriptos). 
El acceso público online para la transmisión y difusión de la Audiencia al público 
en general podrá ser consultado en la página web https://buenosaires.gob.ar/ 
gobierno/atencion-ciudadana/herramientas-participativas/audiencias-publicas.  
Aquellos participantes que se hayan inscripto telefónicamente por no contar con 
acceso a medios virtuales podrán asistir presencialmente a una sala en la sede de 
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, sita en Uspallata 
N° 3160, donde se dispondrá una terminal telemática para realizar su exposición.

Inscripción, vista del expediente y presentación de documentación: 
Organismo de Implementación de Audiencias Públicas de la Subsecretaría de 
Servicios al Ciudadano dependiente de la Secretaría de Gobierno y Vínculo 
Ciudadano, e-mail: audienciaspublicas(a)buenosaires.gob.ar —o al teléfono: 
1153268471 para aquellos que no cuenten con acceso a medios virtuales—, 
desde el día miércoles 5 de marzo hasta el jueves 27 de marzo de 2025 inclusive, 
en el horario de 11 a 16 horas.
Autoridades: Presidida por el titular de la Secretaria Legal y Técnica de la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires. La coordinación estará a cargo del Organismo de 
Implementación de Audiencias Públicas.
Procedimiento aplicable: Ley N° 6 y sus modificatorias, Ley N° 104.

•El Poder Ejecutivo propone a Santiago Alberdi, D.N.I. 30.138.476, C.U.I.T. 23- 30138476-9, 
como Titular del Órgano Garante del Acceso a la Información Ley 104, Organismo Fuera de 
Nivel bajo la órbita de la Secretaría Legal y Técnica, en los términos del artículo 27 de la Ley 104. 
Antecedentes curriculares: Santiago Alberdi es Abogado graduado en la Universidad de 
Buenos Aires, con una Diplomatura Derecho Electoral en la Universidad Austral. Trabajó como 
director en Lotería de la Ciudad de Buenos Aires, Síndico en Lotería de la Ciudad de Buenos 
Aires, Director Titular Independiente de la Empresa Pampa Energía S.A. Asimismo, fue 
Miembro del Comité de Auditoría de la Empresa Pampa Energía S.A., Síndico en el Instituto de 
J uegos de Apuestas de la Ciudad de Buenos Aires. También presto funciones en la Gerencia de 
Logística del Instituto de Vivienda de la Ciudad de Buenos Aires. Por último, realizó la Coordina
ción de Boletín Oficial de la Ciudad de Buenos Aires. Realizó los cursos de Liderazgo Personal 
en la Universidad de Buenos Aires, Marketing Político. Universidad de Buenos Aires, Congreso 
Argentino de Derecho Electoral, capacitación en gestión a trabajadores de la industria del 
entretenimiento y el juego. Universidad Católica de Buenos Aires y Seminario Internacional 
“Estado, Gestión Pública y Desarrollo en América Latina”. Colegio de Abogados de la Ciudad de 
Buenos Aires.

Ford Argentina S.C.A. convoca a realizar la presente campaña preventiva de seguridad 
a los poseedores de vehículos Ford Maverick año modelo 2022- 2024, cuyos números 
de chasis se encuentren en los rangos indicados a continuación:

buenosaires.gob.ar

Buenos Aires Ciudad

• Los asteriscos representan letras y números aleatorios, el control deberá realizarse utilizando el primer 
dígito, y los últimos 5 (del número de serie).

A través de un proceso de auditoría de software, se determinó que en algunos de los vehículos reparados 
bajo la campaña de seguridad 24S27 la actualización del software del módulo BCM pudo haberse realizado 
de manera incorrecta. Si esta condición se presenta, el módulo de control de la carrocería (BCM) podría 
mantenerse calibrado incorrectamente, lo que puede hacer que se detecte falsamente una sobrecarga de 
corriente en uno o ambos circuitos de las luces traseras. Esto puede causar que una o ambas luces traseras 
pueden dejar de iluminarse durante un ciclo de conducción. Si las luces traseras no se iluminan pueden 
reducir la visibilidad en condiciones de oscuridad, lo que podría aumentar el riesgo de un accidente.

La función de las luces traseras se recuperará con un ciclo de llaves o un ciclo manual del interruptor de los 
faros. Este problema no afecta la luz de freno (incluida la Luz de Freno de Montaje Central) ni las funciones 
de las luces direccionales.

Si bien no se han registrado incidentes de este tipo en el mercado local, Ford, en su compromiso con la 
seguridad y calidad de sus productos está trabajando en una solución y estará informando a los clientes 
una vez que se encuentre disponible.

Por cualquier consulta, comuniqúese con el Centro de Atención al Cliente Ford, de lunes a viernes de 9 a 20 
horas, por teléfono al 0800-888-3673, por mail a ateclien@ford.com o por WhatsApp al 11-3590-9236.

mailto:ihartmann@clarin.com
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CLARIN - VIERNES 28 DE FEBRERO DE2025 Sociedad 39

El subte sube un 10%, pero 
siguen varias promociones 
para pagar menosEl boleto básico se va de $ 757 a $ 832. Y desde abril subirá la inflación más el 2%. Bancos y tarjetas reintegran plata.
Sebastián Clemente sclemente@clarin.com
El subte será más caro desde hoy. A una semana de haber aumentado el boleto de colectivos y los peajes, ahora se concretará el incremento que llevará cada viaje de $ 757 a $ 832. Además, desde abril se sumará un ajuste del 2% mensual más el índice de Precios del Consumidor (IPC) del Indec.La buena noticia para los usuarios es que siguen vigentes la mayor parte de las promociones de tarjetas de crédito y bancos, que ofrecen reintegros desde el 55%. Además, desde este mes también funciona la SUBE digital en los molinetes de la red, con lo cual quie-

Las nuevas tarifas » Cifras en pesos

Fuente SECRETARÍA DE TRANSPORTE DE LA NACIÓN

VIAJES
MENSUALES

Nueva tarifa
SUBE registrada y tarjetas

SUBE no 
registrada

1a20 832,00 1.322,88

21 a 30 665,60 1.058,3

31 a 40 582,40 926,02

+ de40 499,20 797,73

nes tienen esa opción registrada evitan pagar la tarifa plena de 1.322,88. Por otra parte, con la SUBE, tanto física como digital, siguen vigentes los descuentos del boleto 
integrando, que otorgan rebajas del 50% y el 75% en el segundo y tercer viaje, respectivamente, siempre y cuando hayan sido iniciados dentro de las dos horas respecto del pri

mero y se hagan el trenes, subtes o colectivos.El subte, además, ofrece otras opciones para atenuar el aumento. Ya que se mantienen los esquemas de 
descuentos para viajeros frecuen
tes y los subsidios por tarifa social 
y otros casos. La tarifa comienza a reducirse desde el viaje 20, y vuelve a cambiar a partir de los 30 y los 40, siempre y cuando se abone con el mismo medio de pago. Es decir, con la misma tarjeta de crédito o débito, con la SUBE, en formato físico o digital, una opción disponible desde la semana pasada.Algunas promociones vencían este viernes, bancos y empresas de tarjetas de crédito ya anunciaron que seguirán, por lo menos, hasta el 31 de marzo.Por ejemplo, Visa ya confirmó que seguirá ofreciendo el 65% de 
reintegro, con un tope de $ 8.000 por tarjeta y por semana, para quienes abonen los viajes con los plásticos o desde las billeteras digitales. También desde Modo. El tope es $ 8.000 por semana.MasterCard, por su parte, hasta el cierre de esta nota tenía la promoción vigente hasta hoy. Otorgaba el 50% de descuento con tarjeta de crédito o prepago, con un tope de $ 400 por transacción y $ 12.000 mensuales. Y ofrecía el 60% de descuento pagando con débito o con el celular. En este caso el tope de re

integro era de $ 500 por transacción y $ 15.000 mensuales.En cuanto a los bancos, tanto el Nación como el Ciudad vienen de ofrecer reintegros del 100% para quienes usen sus medios de pago. 
Pero en ambas páginas la promo
ción terminaba hoy y no se había 
confirmado la extensión.Otros descuentos que se mantienen son con la tarjeta Visa prepaga de Personal Pay. Quienes opten por este medio pueden ahorrar hasta $ 32.000 por mes, teniendo un 65% de reintegro en el valor del pasaje, con un tope de reintegro de $ 8.000 por semana por credencial. Este reintegro no requiere de ninguna gestión adicional y se acredita en la cuenta de la billetera.Naranja X, por su parte, ofrece un 75% de ahorro. Rige hasta el 31 de marzo para sus tarjetas Visa (débito y crédito), permitiendo ahorrar hasta $ 10.000 por semana. Con las de crédito MasterCard, en tanto, dan 50% hasta $ 15.000 por mes.Ademas, quienes paguen con la 
tarjeta de Mercado Pago obtienen un reintegro del 50%, más un 25% adicional que se acredita en la billetera virtual. También hay reintegros para quienes paguen con sus tarjetas de crédito desde MP, pero con tecnología NEC. Allí, el reintegro es del 65% más el 10% adicional. En todos los casos hay topes diarios y mensuales. ■
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Juntos. Los propietarios del edificio de Colombres 1333. Se lamentan por los problemas económicos, pero también psicológicos, martín bonetto

Compraron departamentos, los 
estafaron y pueden perderlosSon un grupo de 75 propietarios de un edificio en Boedo. La constructora no levantó una hipoteca y la Justicia entonces ordenó rematar las unidades.
Candela Toledoctoledo@clarin.com"En 2009, mi esposa y yo queríamos comprar un departamento. Encontramos uno en Colombres 1333. Nos dio confianza que se vendiera a través de una inmobiliaria prestigiosa. Pagamos todo, pero había una hipoteca que se prometió levantar pronto. Han pasado 15 años y seguimos sin poder escriturar; hoy tenemos peligro de remate", relata Carlos, uno de los 75 propietarios afectados por una situación 

que parece una película de terror inmobiliario.El edificio, en Boedo, fue desarrollado por Garay 4.220 Construcciones SRL. Con 72 departamentos, cocheras, bauleras y amenities como piscina y salón de eventos, comenzó a comercializarse en 2007 y para 2009 ya tenía habitantes. Sin embargo, la hipoteca de $250.000 dólares tomada por la constructora para financiar la obra nunca fue cancelada, y con el paso de los años se acumuló una deudaque derivó en una ejecución judicial."Con mis ahorros de toda la vida 

compré un departamento en 2011", cuenta Rubén, otro afectado. "En 2015 recibí la primera orden de remate porque el constructor jamás pagó la hipoteca. Llevo gastados miles de dólares en abogados para intentar detenerlo, pero lo más grave es el daño emocional: la amenaza constante de perder mi hogar", dice con angustia.Mientras tanto, el constructor, Daniel Vega, sigue sin dar explicaciones. "Se aprovechó de su simpatía y de la confianza que daba tener una inmobiliaria reconocida como intermediaria", señala Carlos.

Hilda Figueroa, otra damnificada, asegura: "Lo peor de una estafa de estas características es que nos condiciona la vida y los proyectos de todas las familias afectadas, quienes a lo largo de los años oscilamos entre la sorpresa, la indignación y la impotencia. Somos víctimas de un estafador”.En el caso de Germán Tomei, compró en 2010 su departamento. Pagó la totalidad y tiene un boleto certificado por escribano público. "Así y todo no hay nadie que nos escuche o nos defienda. Es tan indignante que ya no sabemos a quien 

recurrir. Daniel Vega es un estafador que siempre tuvo todo planeado", remarcó.En la causa hay además varios denunciantes tales como Karina Moschini, Ornar y Graciela Porto, Miriam Billiani, Alicia y Héctor Se- xer y el resto de los propietarios de las unidades.Según explica el abogado Santiago Yofre, representante de una parte de los propietarios, este es un caso clásico de estafa inmobiliaria. "El constructor vende las unidades funcionales, pero no termina de pagar la hipoteca ni de aprobar los planos necesarios para escriturar. Mientras tanto, vive gente ahí. El negocio fue exitoso para él: vendió 75 departamentos, pero no usó el dinero para cancelar la hipoteca".En 2013 comenzó la ejecución hipotecaria. A pesar de los esfuerzos judiciales, las constantes demoras y obstáculos administrativos han complicado la resolución del caso. "Presentamos una propuesta para pagar $ 250.000 dólares, que es el capital adeudado, pero el juzgado no notificó a tiempo a los propietarios, por lo que se venció el plazo y permitió que el juez ordenara continuar con el remate", explica Yofre.Más allá de los tecnicismos legales, los afectados enfrentan un enorme desgaste emocional y económico. "Los problemas psicológicos y económicos que nos ha traído esta situación son infinitos", lamenta Carlos. Muchos han tenido que endeudarse para juntar el dinero para salvar sus hogares.Con la fecha del remate acercándose, el grupo de propietarios logró reunir los fondos necesarios para cubrir gran parte de la deuda. Ahora, esperan que la Cámara Civil del Juzgado 103 permita frenar el remate y les dé tiempo para completar el pago. Si lo logran, no solo salvarán sus viviendas, sino que se convertirán en acreedores de Garay 4220 Construcciones SRL, lo que podría abrir la puerta a una futura escrituración.Sin embargo, la resolución sigue en manos de la Justicia, mientras las 75 familias aguardan, una vez más, que se haga justicia en un caso que pone en evidencia las falencias del sistema inmobiliario. ■
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Creada en 1905, La Estrella del Norte es atendida desde los años 70 por descendientes de inmigrantes españoles.La panadería que es un emblema de Saavedra desde hace 120 años

Para tentarse. Una bandeja llena de medialunas recién salidas del horno. Guillermo rodríguez adami
Daniela Gutiérrez dgutierrez@clarin.comEn Saavedra, donde la avenida Crámer se angosta, hay un horno que nunca se enfrió. Fue construido en 1903, empezó a cocinar en 1905 y desde entonces no dejó de perfumar el barrio con el tentador aroma de sus medialunas. La Estrella del Norte, la panadería más emblemática de la zona, cumple 120 años y sigue siendo un punto de en
cuentro para quienes buscan esa 
combinación perfecta de mante
ca, almíbar y crocancia.

Las medialunas de La Estrella del Norte son “una institución”. Grandes, húmedas y con el toque dorado que solo un horno centenario puede darles, han conquistado a generaciones enteras. No solo los vecinos las eligen cada día, sino que, además, hasta el pastelero Juan Manuel Herrera las mencionó entre las mejores de la ciudad 
de Buenos Aires en uno de sus programas de ElGourmet. Se trata de un reconocimiento, que confirma lo que en Saavedra ya era un se
creto a voces desde hacía décadas.Detrás de esta historia está una familia española que en los años 

70 compró la panadería y la llevó a otro nivel. Hoy, con la cuarta gene
ración al mando, Héctor Robledo, que se formó para perfeccionar el producto, sigue manteniendo la esencia de siempre con la calidad de cada pieza que sale del horno. Porque si algo demuestra La Estrella del Norte es que, en tiempos de modas pasajeras, hay clásicos que nunca pierden su brillo.La Estrella del Norte lleva más de un siglo horneando historia. Fundada en 1905, cuando las calles eran de tierra y el pan llegaba en un carro tirado por un burro negro, la panadería se convirtió en un icono 

barrial. A tal punto que, aunque su nombre oficial nunca cambió, para los vecinos sigue siendo simplemente “la de Crámer”.Desde entonces, el horno nunca se apagó. Fabricado con ladrillos traídos de Escocia, mide 8 metros de profundidad y 7 metros de diámetro, con paredes macizas de 50 centímetros de espesor. “Se usó un térmico de cal, arena y sal que llega hasta el techo”, explica Héctor Robledo (55), cuarta generación de panaderos. Pasó por leña, kerosén y ahora gas, pero solo necesitó una 
reparación en toda su historia. Un monumento al buen hacer.El oficio también fue heredado. Héctor nació y creció entre medialunas y hornallas y perfeccionó su técnica en el Instituto Argentino de Gastronomía (IAG), donde llegó a ser ayudante. Su madre, Delma Rodríguez, sigue activa a sus 85 años y los empleados, muchos de ellos panaderos expertos, trabajaron en la panadería hasta jubilarse. “El barrio me vio crecer”, dice Héctor. No es solo una frase: en La Estrella del Norte, las caras se repiten desde hace décadas.La panadería siempre fue de venta al mostrador, pero hace un año sumó un café en la esquina, donde los clientes pueden sentarse y disfrutar de las medialunas, el pan dulce genovés o la famosa torta de ricota, acompañado por un café. Durante la última reforma, entre escombros y ladrillos centenarios, aparecieron el centenario pozo del aljibe y el corral donde alguna vez pastó el burro negro que dio su primer apodo al lugar.Más de un siglo después, La Estrella del Norte sigue brillando. No solo porque mantiene la calidad que la hizo famosa sino también porque, en tiempos de cambios rápidos y modas fugaces, sigue siendo ese refugio inalterable que el barrio reconoce como propio.Si hay un secreto en las medialunas de La Estrella del Norte, Héctor lo devela sin rodeos: “cien por ciento manteca”, revela la clave de un producto que brilla por tradición y sabor. “No son croissants con patitas”, como aclara Héctor. Son bien argentinas, con almíbar en su punto justo y un tamaño que impresiona: cada una pesa casi 100 

gramos, mientras la mayoría de otras versiones de este producto clásico apenas llega a 65 gramos.Elaborarlas no es tarea sencilla. “Respetamos el tiempo de amasado, de descanso y de empaste”, asegura Robledo. En total, el proceso lleva tres días, una espera que vale la pena: la masa reposa y desarrolla sabores más complejos. “Logramos que el sabor se acentúe”, explica el especialista en la materia. Por día salen 200 docenas y, aunque trabajan sin pausa, los fines de se
mana es tal la demanda que, a ve
ces, el local colapsa.Morder una medialuna de La Estrella del Norte es un viaje senso
rial. Primero, el peso en la mano, que anticipa la cantidad de materia prima de calidad. Luego, el aroma inconfundible a manteca cocida. En la boca, el contraste entre la crocancia del exterior y el centro húmedo, donde el almíbar no empalaga sino que acompaña. Es un bocado goloso de puro placer.Pero no solo de medialunas vive el barrio. Las figacitas de manteca (5.600 pesos el kilo), el chipá (5 mil pesos el cuarto kilo) y los sándwiches de miga (desde 2.600 pesos cada uno) son clásicos de la panadería y, en épocas festivas, el pan dulce genovés presentado con abundantes frutos secos es un manjar infaltable en muchas mesas. La pastelería también tiene sus estre-

Hace un año sumó un 
café a su tradicional 
venta al mostrador.

lias: la torta Matilda -puro chocolate- y la torta de ricota, que no escatima en relleno. Con 120 años de historia, el horno sigue encendido y el mostrador luce lleno de vecinos que llegan por sus favoritas. Abre de martes a domingos de 7 a 20, en Avenida Crámer 4367 (en Instagram, @panaderiaestrelladel- norte). En Saavedra nadie discute que las medialunas de La Estrella del Norte están entre las mejores de la ciudad. Hay un dato clave para que tengan en cuenta los fanáticos: la docena se consigue a 12 mil pesos. Más que una medialuna es un emblema del barrio. ■
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Recopa Sudamericana

Otra página gloriosa de la Academia. Como en Avellaneda, también venció en Río a Botafogo, último ganador de la Libertadores y se quedó con la Recopa por los goles de Zaracho y Zuculini.
Análisis

RIO DE JANEIRO, BRASIL. ESPECIALEl Racing de Costas es el Racing de Costas sin importar los contextos. Puede jugar en el Cilindro, en la 
Bombonera, en el Monumental, en Río de Janeiro, en San Pablo, en Chile o donde sea y lo hará de la 
misma manera: con valentía. La competición puede ser el torneo local, la Copa Libertadores, la Copa Sudamericana o la Recopa Sudamericana y ahí estará presente la 
Academia del entrenador-ídolo. Es 
campeón Racing, otra vez. Apenas tres meses después de levantar la Sudamericana en Asunción contra Cruzeiro, bailó (sí, bailó) a Botafogo, el campeón de la Libertadores, y le ganó 2-0 en suelo carioca para completar una serie perfecta por el 2-0 de la ida en Avellaneda.Y no se puede ser campeón de 

manera más linda. Porque Racing jugó un partidazo en Brasil y porque los goles los hicieron Bruno 
Zuculini y Matías Zaracho, dos 
chicos surgidos del predio Tita y tan hinchas de la Academia como Costas. Y hay más porque Gabriel Arias atajó una imposible en el juego en el que se convirtió en el jugador de Racing con más partidos a nivel internacional (46) y porque igualó a Iván Pillud como el más ganador desde el profesionalismo, con seis estrellas. La cuestión sigue porque Maravilla Martínez salió fundido después de dejar la piel en la cancha, lo mismo que hizo su ladero Maximiliano Salas. Y Juan Nardoni corre y juega y pide la atención de Lionel Scaloni, mientras los laterales Rojas y Martirena van y viene, y Nazareno Colombo saca todo por arriba. Afuera se agita Costas, lo vive como si fuese el último partido de su vida, grita, ordena, hace gestos y se agarra ahí 

abajo para decir que su equipo tiene agallas en rodeo ajeno.
Y se tienen que haber emocio

nado los tres mil hinchas de Ra
cing que estuvieron en Río de Ja
neiro y los millones que lo siguieron a través de una pantalla porque el equipo de Gustavo Costas jugó como juegan los grandes campeones en la final de la Recopa Sudamericana. No se achicó la Acade
mia y fue a decir lo suyo a Brasil, a exponer un libreto que ya sabe de memoria y que cada vez luce más ajustado. Es verdad que la geografía del duelo le quedaba como anillo al dedo: espacios para que corran los intensos Adrián Martínez y Maximiliano Salas, esos delanteros que se agrandan en las bravas.

A la etapa inicial de Racing solo 
le faltó el gol para ser memorable. Y no lo logró por las atajadas de John y por cuestiones del destino. Salas tuvo cuatro claras y en una el arquero de la sacó del ángulo. Tam

bién tuvo la suya Nazareno Colombo, que cortó de libero y fue a buscar al área. Así de atrevido estuvo el elenco argentino. Otra buena de John fue una volada tras un tiro libre de Luciano Vietto.Pero además de situaciones de peligro, Racing fue guapo para luchar e inteligente para presionar alto. Nada de replegarse y entregarle la pelota a Botafogo: Bruno Zuculini, el volante más defensivo, en largos pasajes trató de asfixiar allá alto junto a Maravilla. Por eso estuvo casi todo el tiempo en silencio el Nilton Santos, que presentó varios claros en las tribunas. Pare
ció que ni los hinchas del Fogao 
creyeron en la remontada.El calor, la humedad y el césped sintético provocaron que Racing baje la guardia en los últimos minutos de la etapa inicial. Entonces tuvo que irrumpir Arias, que sacó una imposible luego de un potente cabezazo de Alexander Barboza.

El complemento fue igual, solo que a la visita le salió el gol esquivo. Matías Zaracho entró por Vietto y en la primera que tuvo la colgó del ángulo. Ya no hubo partido pa
ra Botafogo y Racing se floreó. Ma
ravilla falló un par de mano a mano y Bruno Zuculini, el chico de la casa, el capitán sin cinta, la paró de pecho en el área y la puso fuerte arriba para batir a John. Un golazo merecido por el denuedo con el que juega el volante de 31 años.Justo campeón Racing de la Recopa porque barrió a Botafogo, el campeón de la Libertadores. Es verdad que al elenco brasileño se le fueron Thiago Almada y Luiz Hen- rique, pero ayer fueron titulares ocho futbolistas que estuvieron desde el inicio en la consagración ante Mineiro en River.De la mano de Costas, Racing otra vez campeón. En Paraguay y en Brasil. Y ojo: ahora van por la Copa Libertadores. ■
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Costas, más ídolo que 
nunca y con otro título 
internacional con Racing

Gustavo Costas sigue agigantan
do su historia en Racing, con un 
nuevo título, en segundo como 
entrenador, ambos en torneos in
ternacionales. Con esta nueva 
conquista, igualó a Juan José 
Pizzuti, quien en la década del 60 
sumó la Libertadores e Intercon
tinental en 1967. Hasta ahora, era 
el único técnico con dos títulos 
en competencias internaciona
les. El otro que había sumado es 
el Coco Alfio Basile, laSupercopa 
88. Ahora, Costas luce la Copa 
Sudamericana y la Recopa Sud
americana.

Costas fue protagonista en tres 
de los ocho títulos internaciona
les de Racing en la historia, los úl
timos tres. Los primeros tres fue
ron en tiempos de construcción, 
cuando ya se había ganado el mo
te de Academia: la Copa de Ho
nor Cousenier de 1913, y la Copa 
Río de la Plata Ricardo Aldao en 
1917 y 1918. En los dos primeros 
de la Conmebol, era un joven hin
cha que incluso el año anterior, 
1966, fue mascota del equipo 
campeón del torneo local.

El técnico de Racing llegó a los 
12 títulos en su cuenta personal. 
Además de los dos en Racing, ga
nó 2 con Alianza Lima de Perú, 
uno con Cerro Porteño de Para
guay, uno con Barcelona de Ecua- 
dory5con Independiente Santa 
Fe de Colombia.

1 John 6

2 Vithino 5

32 Jair Paula 4

20 Alexander Barboza 4

13 AlexTelles 4

17 Marión Freitas 5

26 Gregore 4

7 Artur 4

10 Jefferson Savarino 4

11 Matheus Martins 6

99 Igor Jesús_______ 4

DT: Cario DaSila

Botafogo

0
Racing

2
21 Gabriel Arias 7

3 Marco Di Cesare 5

23N.Colombo 7

35 Santiago Quirós 6

15 Gastón Martirena 6

5 Juan Nardoni 7

36 Bruno Zuculini 8

27 Gabriel Rojas 6

10 Luciano Vietto 6

9 Adrián Martínez 6

7 Maximiliano Salas 8

DT: Gustavo Costas

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: Muy bueno
ÁRBITRO: Jesús Valenzuela 5

En detalle
Cancha: Nilton Santos.
Goles: ST, 4m Matías Zaracho y 23m Bruno 
Zuculini.
Cambios: ST, Matías Zaracho (7) por 
Vietto, 10m Rúan Cruz (4) por Artur, 
Jeffinho (4) por Gregore, 12m Germán 
Conti (6) por Di Cesare, 25m Keyke (4) por 
Martins, 33m Agustín Almendra por 
Zuculini, 35m Ponte porVitinho, Newton 
porSavarini, 40m Facundo Mura por 
Martirena y Santiago Solari por Martínez. 
Amonestados: Barboza, Arias, Nardoni, 
Gregore, Vietto, Martínez y Jair Paula.

Desde las entrañas del
predio Tita hasta la 
alegría inmensa en RíoZaracho y Zuculini, nacidos en las divisiones inferiores le dieron el título a Racing y cumplieron el sueño de ser campeones con el club del que también son hinchas.
RIO DE JANEIRO. ESPECIALDe promesas del predio Tita Mattiussi a protagonistas en un nuevo título internacional de Racing, el octavo de la historia. Aunque un poco extenso, ese podría ser el título para definir la actuación de Matías Zaracho y Bruno Zuculini en Río de Janeiro ante Botafogo, en la final de la Recopa Sudamericana. El primero ingresó en el segundo tiempo y una de las primeras pelotas que tocó, marcó el primero; el otro, titular indiscutido hace rato, figura del triunfo y autor del 2-0 definitivo.Los dos llegaron de chiquitos, son fanáticos de la Academia, se formaron en las inferiores, son emblemas del predio Tita y ambos regresaron al club luego de pasos exitosos en el exterior. Bruno tenía 16 años y 10 meses en 2010 cuando debutó en Primera, ante Gimnasia La Plata. Se fue en 2014, Segundo. Zuculini metió el segundo y aseguró el triunfo y el título, afp

con 21 años, al Manchester City. Regresó en 2024, con 31 años, tras cinco temporadas en River. Se quedó con la titularidad tras la lesión de Santiago Sosa y le ganó la pulseada a Almendra. Hizo un go- lazo, la bajó con el pecho en el área y definió con un fuerte derechazo. En sus dos etapas, lleva convertidos 12 goles en 148 partidos y es su segundo título en el club.Matías llegó a los 8 años a Racing, después de jugar en el baby fútbol de Wilde. Debutó a finales de 2016, ante Unión, con 18 años, y un año después ya estaba consolidado. Después de la pandemia de corona virus, se fue al Atlético Mi- neiro y regresó este año. Ingresó por Vietto en la parte final y cuatro minutos después clavó un go- lazo. El sueño cumplido, un gol en la final para festejar su primer título internacional en Racing, el tercero con la celeste y blanca. El Negrito, el apodo que lo acompaña desde chico, acumula 13 goles en 101 partidos.Dos productos del predio Tita, dos campeones con ADN académico. ■
VISITA AL HINCHA

Milito y Costas visitaron en el 
hospital de Río al hincha Gabriel 
Gago, quien fue baleado en un 
asalto en Barra de Tijuca. Gago 
fue operado y tiene un bala en el 
hígado y sigue en estado crítico.

Golazo. Zaracho recién habían entrado por Vietto. Y la primera que le quedó la puso en un ángulo con un gran derechazo. Fue el 1-0 parcial, ap
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La Bombonera será un 
nuevo Cabildo abierto 
en el ¿adiós? de GagoEl técnico está sostenido por alfileres tras la eliminación copera. Para colmo, Central visita a un equipo golpeado.

Los DT en la era Riquelme

• Empates 4 Derrotas

I EFECTIVIDAD

57,62%

PARTIDOS 59••••••••••••••••••••••••••••••••••••
••••••••••

Pintita. Gago insistió que tiene fuerzas para seguir pero consideran que su ciclo terminó, márcelo carroll

Sebastián
Battaglia

PARTIDOS 57

60,82%

Hugo 
I barra

PARTIDOS 36
•••••••• 
••••••• 
••••••• 
••••••• 
•••••••

62,03%

Jorge
Almirón

PARTIDOS 43

49,61%

Diego 
Martínez

PARTIDOS 45

55,55%

59,09%

CLARIN

Análisis

Cuando Boca reciba a Central hoy a las 20, la Bombonera hablará como tantas veces aunque lo hará con una potencia mucho más fuerte de lo habitual. El golpe de la eliminación de la Copa Libertadores ante Alianza Lima pegó fuerte en los hinchas y la percepción es que nadie se salvará de los reproches. ¿Será, además, el último partido de Fernando Gago como entrenador, tal como se apuraron a confirmar los satélites del presidente Juan Román Riquelme? Una duda aún más compleja: ¿insultarán los hinchas por primera vez en la cancha al ídolo que dirige los hilos del club? Muchos temas habrá por resolver en un partido en que el equipo, encima, deberá medirse ante el duro Central de Ariel Holán.La sensación mayúscula es que no hay vuelta atrás. A pesar de que Gago repitió varias veces que tiene fuerzas para seguir, en Boca consideran que su ciclo está terminado. La derrota por penales contra el 

equipo peruano y la eliminación tempranísima de la Libertadores que lo dejó además sin el consuelo de la Copa Sudamericana, no sólo fue un papelón histórico sino también un mazazo institucional que obligará a decisiones fuertes. Y el primero sería la salida del DT, el sexto desde que Riquelme metió los pies en la política de la institución (Russo, Battaglia, Ibarra, Ai- mirón y Martínez fueron los anteriores).Pasaron un par de días nomás de la derrota y la historia de Gago parece juzgada, a falta de la confirmación oficial. El partido contra el equipo rosarino adelantado hoy porque se suponía que Boca jugaría la siguiente fase de la Libertadores, sería el de la despedida del entrenador que cumplirá 23 partidos al frente del equipo.El final de Gago lo tienen claro todos menos el propio técnico. ¿Por qué dirigirá contra Central? La pregunta se responde con otro interrogante: si no está Gago, ¿contra quién descargará su bronca la gente?

Fue triste la imagen del adiós de Gago en Racing, con todo el Cilindro insultando al ex volante de la Selección, muy a pesar de que había ganado dos títulos en el club de Avellaneda en el que promovió muchos jóvenes y conquistó a sus detractores a fuerza de instalar una identidad de juego. Perdió una liga en una forma insólita y más tarde un clásico ante Independiente que precipitó su despido. Esa misma postal podría repetirse en Boca, más allá de que en la comparación parezca breve su estadía: así de inmenso fue el fracaso de ese ida y vuelta copero.Racing disfrutó y sufrió a Gago y luego recibió a un Gustavo Costas que arrasó con su aura ganadora. ¿Quién podría ser el Costas de Boca? Hay varios nombres en la lista de posibles e imposibles como casi siempre que se abre esa vacante en uno de los dos bancos más calien
tes del fútbol argentino: Gabriel He- inze, Gerardo Martino, Guillermo Barros Schelotto, Gabriel Milito, José Pekerman y Luis Zubeldía, todos técnicos de jerarquía y actua-

Boca Central

Fernando Gago decidió dejar 
afuera de la lista de concentrados 
a Alan Velasco, que erró el último 
penal contra Alianza Lima, Frank 
Fabra, uno de los más resistidos, y 
LucasJanson.

Cancha: Boca.
Arbitro: Hernán Mastrángelo.

TV
20.00 ESPN Premium

lidad incierta.Juan Román Riquelme no habló publicamente, pero se sabe que entre él y su cuestionado Consejo de Fútbol ya le bajaron el pulgar a Gago: en la intimidad se habla de Mariano Herrón, que viajó a Santa Fe para dirigir a la Reserva contra Unión, para volver a salir como 
bombero una vez que se resuelva su salida.

“Que se vayan todos”, bramó la Bombonera el martes. ¿Cuál será el hit de otra noche caliente? ■

San Martín Belgrano

Finalmente no habrá hinchas 
neutrales, como los hubo en el 
duelo contra River en el Hilario 
Sánchez. San Martín irá por su 
primera victoria en el campeona
to (empató tres y perdió cuatro).

Cancha: San Martín. 
Arbitro: Ariel Penel.

TV
22.15 ESPN Premium

Central 
Córdoba

Riestra

Central Córdoba ganó los cuatro 
partidos que jugó en Santiago del 
Estero y no le convirtieron goles: 
1-0 a Aldosivi, 2-0 a Atlético Tucu- 
mán, 2-0 a Newells y 4-0 a Belgra- 
no.

Cancha: Madre de Ciudades. 

Arbitro: Bryan Ferreyra.

TV
22.15 TNT Sports
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Fútbol local

Gallardo administra esfuerzos para 
los tres partidos clave en una semanaMañana ante Estudiantes, el miércoles con Talleres por la Supercopay el domingo con Atlético. Busca un título y asegurar el pase a octavos del torneo.

River

Con casi todo el plantel a disposición Marcelo Gallardo dirigió la práctica pensando en la importante seguidilla que se le viene a River. El único punto de atención es la recuperación de Giuliano Galoppo mientras esperan que se resuelva la situación de Kevin Castaño quien jugaría sus últimos dos partidos en el Krasnodar y luego viajaría a Buenos Aires.La hoja de ruta de River no es sencilla cuando faltan 9 fechas para el final de la fase de grupos del Torneo Apertura. Mañana a las 19.15 recibe a Estudiantes, líder la Zona A. El miércoles jugará con Talleres por la Supercopa Internacional frente a Talleres y al regreso del partido en Asunción, el domingo

Uno de dos. Borja o Colidio para enfrentar a Estudiantes, maxi faillasiguiente volverá a ser local, esta vez ante Atlético Tucumán. El equipo del Muñeco podría asegurarse la clasificación si gana esos dos partidos del torneo local.Aunque no está definida la formación que recibirá a Estudiantes, los titulares serían Armani; Montiel,

Germán, Paulo Díaz, Casco o Acuña; Enzo Pérez, Simón o Meza o Lanzini, Gonzalo Martínez; Drius- si y Borja o Colidio.Las decisiones responden a dos motivos: repartir las cargas físicas para los tres encuentros. Por ejemplo, no arriesgarán a Galoppo ma

ñana pero podría jugar ante Talleres. Algo parecido sucede con Casco y Acuña, ambos con mucho rodaje y que han sufrido distintas lesiones en el año. Y la otra cuestión es táctica.Entre Simón, Meza y Lanzini hay dos puestos en juego y uno irá al banco. Definir al punta corresponde a respaldar la racha de Borja o mantener al eficiente Colidio aunque, en este caso, el rubio también está pensado como titular con la T. En Núñez confían en cerrar el acuerdo con Krasnodar por Kevin Castaño en las próximas horas y con CSKA, que insiste por Rodrigo Villagra.Y existe un secreto a voces en las entrañas del Monumental. De algún modo, los hinchas (la barra) “recordarán” la eliminación de Boca en la Libertadores. ■

Excursionistas 
eliminó a 
GodoyCruz

Excursionistas dio el primer gran golpe en la Copa Argentina y le ganó 1-0 a Godoy Cruz. Vera, a los 6 minutos de la segunda parte hizo el gol de la victoria del Verde. Los mendocinos son el primer equipo de Primera en no pasar de ronda y ser eliminado por uno de una categoría menor,Excursionistas jugará los 16 avos de final con el vencedor de Argentinos-Central Norte que recién se enfrentarán el 4 de abril.Cajal; Arciero, Igarzábal, Ca- hais, Schiavulli (Mosca); Peralta (Zoratti), Vera (Damiolini); Zarco, Ferrare, Pata (Parodi); Za
rate (Martínez) fue la formación de los del Bajo Belgrano que conduce Juan Carlos KoprivaEl Tomba lo hizo con Petroli; Arce (Jara), Rossi (Parzajuk), Mendoza, Méli; Fernández, Abrego; Yáñez (Altamira), Barrea (Pozzo), Andino; Martínez (Auzmendi) según designó el técnico Esteban Solari. ■

HACE TUS CAMBIOS HOY ANTES DE LAS 20 HS

HAY PREMIOS TODAS LAS SEMANAS
SI SOS EL CAMPEÓN SIENDO PREMIUM TE LLEVAS

PROMOCIÓN SIN OBLIGACIÓN DE COMPRA. VÁLIDA EN LA ARGENTINA DESDE LA FECHA 6 HASTA LA FECHA 18 DE GRAN DTTORNEO APERTURA 2025. PARA MÁS INFORMACIÓN CONSULTAR EN WWW.GRANDT.COM.AR, CONSULTAS@GRANDT.COM.AR, 0800-333-2343 O (011) 5289-1740.

http://WWW.GRANDT.COM.AR
mailto:CONSULTAS@GRANDT.COM.AR
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Fútbol internacional

Echeverri le hizo un homenaje 
a Messi en su llegada al CityEl chaqueño fue presentado y se sumará a los entrenamientos de Guardiola. Llevará el número 30, el primero del crack en Barcelona y el que usó en PSG.
MANCHESTER, INGLATERRA. ESPECIALClaudio Echeverri es jugador de Manchester City desde hace más de un año, pero tras el acuerdo que permitió su presencia en River durante 2024 finalmente desembarcó en el equipo inglés que dirige el español Pep Guardiola. El joven futbolista chaqueño de 19 años oficializó su arribo con un video que se hizo viral en las redes sociales y en el que mostró todo su talento y espontaneidad.

“Hola City, estoy muy contento 
de estar acá, es un orgullo; les quie
ro mandar un saludo a todos”, les dijo Echeverri a los hinchas del Manchester celeste que atraviesa una temporada por debajo de las expectativas y buscará cerrarla disfrutando las gambetas del volante para empezar a ilusionarse con un futuro más auspicioso que un presente de derrotas y eliminaciones

Diablito. Echeverri mostró su felicidad en el vestuario de uno de los poderosos equipos europeos, ©mancityprematuras.En las imágenes, Echeverri mostró qué número utilizará en su primera experiencia europea: el 30. Será el mismo que usó Lionel Mes- si en sus inicios en Barcelona y en su breve paso por PSG.La particularidad del dorsal de Echeverri y el vínculo con Messi puede verse reflejada también en el que eligió cuando pasó a ser parte del plantel de la Primera de River. Fue el 19, el mismo que usó el

rosarino cuando se asentó en Barcelona al lado de Ronaldinho, el dueño de la 10.Más allá de esas particularidades, tanto a Messi como Echeverri los une el 10, el número que se convirtió en un emblema para el capitán de la Selección y que su colega defendió de la mejor manera en las juveniles de Argentina a la espera

de un llamado de Lionel Scaloni para meterse en la Mayor.De hecho, Echeverri ya compartió una práctica con Messi en la Selección cuando se entrenaba con la Sub 17 en el predio en Ezeiza y Scaloni le propuso moverse a la par de los campeones del mundo.De todos modos en el video la figura de la Selección Sub 20 en el re

ciente Campeonato Sudamericano de Venezuela -en el equipo de Diego Plácente la rompió y condujo al equipo a la clasificación para el Mundial de Chile 2025 aunque se quedó con la frustración de no haber ganado el título- habló de otro compatriota que hizo historia en Manchester: Sergio Agüero.En dicho torneo Echeverri ano

tó seis goles en nueve partidos y fue el segundo goleador detrás del colombiano Neyser Villarreal, además de haber firmado sendos dobletes ante Brasil y Uruguay.Ahora se pondrá a las órdenes de un Guardiola que ya dio señales de que aguardaba su llegada.“Va a empezar a entrenarse con nosotros. Probablemente esté para el final de la temporada o para el Mundial de clubes”, dijo el DT hace poco. Y amplió: “Tan pronto como arribe esperamos que se adapta rápido para el futuro”.Lento y previsible, golpeado por un declive en la actuación de sus jugadores, la salida de un revulsi
vo como Julián Alvarez y la baja por una grave lesión de su mejor futbolista, el español Rodri, al City le faltó en los últimos tiempos la chispa y la intensidad de otras épocas. Echeverri buscará aportar sus cualidades aunque Guardiola sabe que a los jóvenes hay que llevarlos de a poco.El futbolista desembarcó en el fútbol inglés justo cuando el City trata de renovarse. El campeón de la Liga de Campeones en 2023 pero que resultó eliminado por Real Madrid en la fase de los playoffs previa a los octavos de final de la actual edición, sumó cinco nuevos jugadores, en su mayoría jóvenes, en la ventana de transferencias de enero.“Supimos, tan pronto como lo vimos jugar, que queríamos que se convirtiera en jugador del Manchester City”, dijo Txiki Begiristain, director de Fútbol del club y mano derecha de Guardiola.“El Manchester City es uno de los mejores equipos del mundo. No sólo gana títulos sino que juega de una manera hermosa. Es un ejemplo para todos: muestra cómo se debe jugar al fútbol de la mejor manera” completó Echeverri, que firmó su contrato hasta 2028. ■

Tebas comparó las maniobras 
del club inglés con las de Enron
LONDRES, INGLATERRA. ESPECIAL

Javier Tebas, presidente de La Liga española, criticó a Manchester City durante su exposición en un foro organizado por el diario inglés Fi
nancial Times.“Lo que hacen es pensar cómo pueden saltarse las normas y regu- laciones. Denunciamos al Manchester City. Hicimos nuestra primera denuncia en julio de 2023 y ahora existe una normativa que le permite a la Unión Europea investigar a empresas como City Foot- ball Group. Nuestro caso contra el

Dirigente. Tebas es el presidente de La Liga y pidió sanciones, efeCity se refiere a dos cosas: compro-

bar que no está utilizando empresas para engañar al sistema e impedir que el fútbol acabe en manos de entidades estatales sin un adecuado control”, dijo.Tebas se refirió así ala investigación abierta contra el City por los acuerdos de patrocinio de empresas asociadas. “Lo que me preocupa no son las APT; lo que me preocupa son las empresas por afuera del City Football Group donde se envían los gastos del City. El City hace que todos sus gastos recaigan sobre esas empresas. Tienen empresas de marketing que acumulan gastos muy elevados y le facturan al Manchester City cantidades bajas. Eso le permite tener la estructura que tiene y elude las reglas”.El dirigente español hizo una curiosa comparación y señaló: “Es lo mismo que lo de Enron, que puso sus pérdidas en diferentes empresas y esa fue su perdición”.

Tebas no escondió su deseo de que haya un castigo para el club inglés que pertenece a capitales emi- ratíes. “Todo lo que puedo decir es que cuando se ve que una empresa en Europa, en general, distorsionó el mercado, tiene que devolver los fondos. Queremos que se sancione al Manchester City”.Y recordó que “no se trata sólo del City. También denunciamos al PSG. Con Newcastle aún no hicimos nada porque todavía no tenemos suficientes datos”. ■
SERIE A Y LIGA PREMIER

Italia. Santiago Castro marcó el 
primer gol de Bologna que le ganó 
a Milán -no frena su caída- por 2 a 
1. Inglaterra. West Ham superó 
por 2 a 0 al Leicester del cuestio
nado Ruud van Nistelrooy.
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Rugby

Mare: “Somos una familia, con 
lo bueno y lo malo de eso”El capitán de Los Pumas 7’s cuenta los secretos de un equipo que se transformó en el mejor del mundo. “Nos decimos las cosas en la cara”, dice.
Luciana Aranguiz laranguiz@clarin.comEl enorme presente de Los Pumas 7s es el fruto de un proyecto a largo plazo que arrancó cuando Santiago Gómez Cora asumió como entrenador y propuso enfocarse en buscar mejorar día a día y pensar las victorias como consecuencia natural del proceso. Esa manera de encarar el trabajo diario es la principal razón por la que el seleccionado -que el domingo festejó un histórico cuarto título consecutivo en Vancouver- se convirtió en uno de los más poderosos del circuito Mundial de Seven. Aunque detrás de ese gran momento hay otro secreto. “Somos una familia. Este es un grupo espectacular, con mucha calidad humana. Y eso hace también al gran rendimiento adentro de la cancha”, reflexionó en la charla con Clarín el capitán Santiago Mare.“Los partidos duran 14 minutos, pero nosotros estamos juntos todo el año. Lo que vemos en la cancha es la frutilla del postre. El laburo fuerte se hace todos los días en los entrenamientos, en las acciones que hacemos para seguir mejorando siempre. Y eso tiene que ver también con tener un grupo sólido y llevarnos bien. Así las alegrías

Ataque. Santiago Mare es una de las figuras importantes de un seleccionado que no para de crecer, reuters
se disfrutan el doble y cuando las cosas no salen bien nos empujamos para que el grupo pueda sacarlo adelante. Esa sensación de tranquilidad hace que este equipo sea diferente”, continuó el apertura.Los Pumas se pasan buena parte de la temporada viajando por el mundo. El circuito, en el que están punteros en soledad a falta de dos fechas para el cierre de la fase re

gular, arranca a fines de un año y finaliza a mediados del siguiente. Y tiene paradas en los cinco continentes por lo que pasan lasrgas semanas lejos de sus familias y amigos. Por eso, que haya armonía en la convivencia es imprescindible.“El circuito es muy intenso y muy dinámico. Tenemos dos o tres semanas en Argentina y ya nos volvemos a ir a la siguiente etapa. Así 

que estamos mucho tiempo fuera de casa. Llevarnos muy bien nos ayuda a extrañar menos y a disfrutar más”, reflexionó Mare.Quien vive su primera temporada como capitán, contó detalles de la intimidad de esa vida “nómade” de Los Pumas.“Somos un grupo bastante reducido: viajamos 14 jugadores y entonces estamos siempre juntos, no 

se arman subgrupos adentro del equipo. Eso habla un poco de la relación que tenemos. En los momentos libres somos de salir a conocer la ciudad. Los lugares en los que jugamos son exóticos, divertidos y con culturas diferentes. En el grupo hay muchos fanáticos del café así que siempre vamos a tomar un cafecito. Tratamos de despejar la cabeza y no estar siempre hablando de rugby porque el equilibrio es muy importante”, relató.
-¿Y si no pasean?-No somos tanto de la Play por ejemplo; somos más de las cartas. En su momento había mucha podrida, pero el grupo de podrida se empezó a desvanecer y hace mucho que no juega. Ahora hay mucho truco, a muerte. Hay un equipo de cartas muy sólido que es el de Moneta, Graziano y Agus Fraga. Y también muchos dados porque hay un entrenador que es fanático de los dados.
-¿Hay en el grupo roles definidos? 
Alguno que se encargue del mate, 
otro de los paseos, por ejemplo.-Hay encargados para todo. Tenemos a Fraga y a Lucho González que son los que generalmente se encargan de musicalizar. Tomy Eli- zalde y Tobi Wade son los que siempre andan con el mate... El grupo está bien organizado y tenemos para divertirnos bastante.
-En las familias suelen haber pe
leas y diferencias. ¿Cómo hacen 
para que no se rompa la armonía? -Somos una familia, con lo bueno y lo malo de eso. Nos decimos las cosas en la cara, siempre basados en el respeto y la comunicación. Hace varios años nos propusimos no barrer las cosas abajo de la alfombra para que no haya problemas o que un problema no crezca por no hablarlo. Y una vez que hicimos ese clic, el equipo creció mucho. ■

El objetivo de quedarse con 
todo en otro año inolvidable
Los Pumas 7s hicieron historia el domingo en Vancouver, que albergó la cuarta fecha del circuito Mundial. Se coronaron por cuarta temporada consecutiva en esa ciudad -son el cuarto equipo en lograr cuatro o más títulos al hilo en una misma cita, después de Nueva Zelanda, Sudáfrica y Fiji- y consiguieron el segundo oro en la temporada después del que ganaron en la tercera parada en Perth.“No lo podíamos creer. Años atrás era un sueño ganar un Seven. Nos acordamos cuando nos costaba horrores pasar un cuarto de final y llegar a una semi era algo histórico. Vivimos todo un proceso pa

Se mira y se toca. Argentina ganó el domingo en Vancouver. reutersra llegar adonde estamos hoy y por

eso lo valoramos mucho. Lo de Vancouver es una felicidad enorme”, reconoció Santiago Mare.
-¿Por qué es especial esa ciudad?-Es el torneo más cercano a Argentina. Eso nos posiciona mucho mejor para los primeros días. Podemos entrenar y dormir bien y nos adaptamos rápido. Además esta generación logró ahí el primer título en 2022. Y es un lugar en el que nos sentimos bien cómodos. Cada vez que vamos para allá no lo pensamos ni lo decimos pero se siente una mística que nos encanta.
-¿Se sienten cómodos como pun
teros y favoritos paraquedarse 
con el circuito?-El año pasado nos complicó un poco. Ser los favoritos fue una presión, una mochila. Pensamos en el resultado, nos marearnos un poco y no terminamos la temporada como queríamos. Este año tenemos más experiencia; por eso queremos seguir enfocados en el juego, en las

acciones que hacemos día a día para que ganar títulos sea una consecuencia de hacer las cosas bien.El equipo lidera con 68 puntos delante de España (64) y Fiji (62). Jugará en Hong Kong (28 a 30 de marzo) y Singapur (5 y 6 de abril) los últimos torneos para definir al ganador de la fase inicial. Y el 3 y 4 de mayo será la Gran Final en Los Angeles que coronará al campeón del año.
-¿Qué cierre de temporada los de
jaría felices?-Primero, cerrar el circuito lo más arriba posible. Vamos a estar contentos si podemos confirmar lo que venimos haciendo en los últimos dos torneos, que son siempre los más desafiantes porque los primeros rivales de esa gira son siempre el viaje, que dura dos días, y el jet lag, por las 15 horas de diferencia. Y después, en Los Angeles, no va a importar tanto el proceso; habrá que ir, jugar y ganar. ■

mailto:laranguiz@clarin.com
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Ajedrez y tenis Libreta de 
polideportivo

Spassky fue el hombre 
que representó el honor 
de Unión SoviéticaEl ruso falleció a los 88 años. Fue campeón del mundo, pero se lo recuerda por el duelo inolvidable ante Fischer.
LuisVinkerlvinker@clarin.comNació en una Leningrado (hoy San Petersburgo) que poco después atravesaría el tormento de la Segunda Guerra Mundial. Con el tiempo se convertiría en una joven promesa y luego en un virtuoso del ajedrez. Si Unión Soviética hizo de ese juego una cuestión de Estado y por varias décadas acaparó todos los títulos (Mundiales, Olimpíadas, Abiertos), también legó a varios de los más relevantes exponentes del último siglo: herederos de Alekhi- ne, llegaron los genios de Tal, Botvinnik, Petrosian, Korchnoi y, más adelante, Karpovy Kasparov. Boris Spassky -quien murió ayer a los 88 años- integró aquel Olimpo y alcanzó también la máxima condecoración: fue campeón mundial entre 1969 y 1972 y protagonista de casi todas las competiciones relevantes de aquellas décadas. Y, fundamentalmente, actor del que quedó como “el match de todos los tiempos”, aquel que se libró en el verano del 72 en Reikiavik por la corona del mundo. Prolongado por varias semanas entre polémicas,Sinner piensa en su regreso, pero no deja de recibir golpes duros
<5
Análisis
Mariano Ryan mryan@clarin.comNo son días fáciles para Jannick Sinner. El italiano no resultó ajeno a las críticas que recibió de muchos de sus colegas por los ridículos tres meses de suspensión que recibió tras el acuerdo pergeñado con la Agencia Mundial Antidoping -se es inocente o se es culpable en un caso de dopingy si se es culpable, como en su caso porque por algo fue sancionado, debe castigarse con lo que indican las reglas- aunque tra

Frente afrente. Spassky, Fischery "el match de todos los tiempos", ap
múltiples controversias, idas y vueltas (sobre todo de su rival neoyorquino), Bobby Fischer finalmente le arrebató el título a Spassky. Pero fue un enfrentamiento que perdura hasta los tiem

tó de distraerse en sus primeros días lejos de las canchas esquiando en los Alpes cerca de su casa en San Cándido o asistiendo como invitado de uno de sus sponsors a la Semana de la Moda en Milán.El número 1 del mundo podrá volver a jugar el 4 de mayo (en realidad lo hará en Roma, tres días después) y hasta el 12 de abril tendrá prohibido entrenarse en instalaciones oficiales y/o adscritas a alguna entidad como una federación nacional o un Comité Olímpico nacional; y tampoco podrá hacerlo con un tenista profesional. Así, Sinner volverá a pegarle a la pelota en el Montecarlo Country Club, sede del Masters 1000 monegasco, que 

pos actuales a través de tantos testimonios, libros y películas; fue uno de los capítulos más relevantes en la historia del ajedrez por el marco de la Guerra Fría. Paradójicamente y pasado mucho tiempo, 

es un club privado y que, además, está cerca de donde tiene fijada su residencia fiscal en el Principado. Claro que no podrá jugar allí en la semana del torneo y en esos días lo hará en Marbella. Luego, a partir del 13 de abril, podrá entrenarse donde quiera y con quien quiera.Más allá de la planificación que ideó junto a su preparador físico Marco Panichi y su fisioterapeura argentino Ulises Badio, Sinner acaba de recibir otro duro golpe como consecuencia de su positivo: la organización de los Premios Laureus -los Oscar del deporte- retiró su nominación a Deportista del año para la gala que se realizará en Madrid el 21 de abril. “Seguimos este caso y 

ya con Spassky residente de Occidente, su relación con Fischer fue mucho más amable. Y hasta lo acompañó en la reaparición del estadounidense cuando quiso difundir una nueva versión del juego.Spassky, además, fue muy cercano al público argentino. Llegó al país por primera vez muy joven, cuando participó (y ganó, en un título compartido con el propio Fischer) el Magistral de Mar del Plata de 1960. Spassky y Fischer se enfrentaron en la segunda ronda: venció el soviético en una partida que Fischer incluyó en su libro “Mis 60 partidas memorables”. Spassky también lideró la poderosa formación de su país en la Olimpíada del 78 y al año siguiente fue uno de los animadores del Magistral Clarín que reunió a casi toda la elite mundial.Los últimos años de la vida de Spassky estuvieron marcados por un misterioso conflicto familiar. Sufrió dos ataques cerebrales en 2006 y 2010, y desapareció dos años después de su domicilio francés para reaparecer en Moscú, donde se lo vio en la televisión muy debilitado. A sus 80 años volvió a vivir en la capital rusa. Comentó que quiso ayudar al Fischer ya alienado de sus últimos tiempos, a quien consideraba “un chico algo enfermo, a punto de desquiciarse”. No lo logró.“Spassky -describió Leontxo García- fue un gran campeón mundial de estilo universal, capaz de firmar victorias muy brillantes frente al volcán en erupción de creatividad Mijail Tal o el adalid de la defensa preventiva Tigran Petrosian. Sin embargo la historia será siempre injusta con él: lo recordará por su sonora derrota ante Bobby Fischer en el Campeonato del Mundo más famoso de todos los que se celebrado hasta hoy y, probablemente, de todos los tiempos”. ■ 
las decisiones de los organismos mundiales pertinentes y, aunque tomamos nota de las circunstancias atenuantes implicadas, creemos que la prohibición de tres meses hace que la nominación no sea elegible. Jannik y su equipo fueron informados”, dijo el comunicado de los Laureus que lleva la firma de su presidente, el neocelandés Sean Fitzpatrick, ex hooker, capitán y enorme figura de los All Blacks.No son días fáciles para el mejor jugador del mundo que, además, podría ser desplazado de su número 1 por Alexander Zverev o Carlos Alcaraz. De todos modos, la irregularidad de ambos -sobre todo del alemán, que tuvo un muy opaco paso por la gira sudamericana de polvo de ladrillo y viene de ser eliminado en los octavos de final de Acapulco- lo mantiene más arriba que cualquiera. Caprichos del ran- king.Ydeltenis.B

Tenis

El impulso de Báez

Sebastián Báez, tercer favorito, se impuso por 6-3,5-7 y 7-6 (7- 5) en un partidazo ante Francisco Comesaña y se metió en los cuartos de final de Santiago. El bonaerense chocará con el bosnio Damir Dzumhur,que le ganó por 6-4,3-6 y 6-3 a Mariano Navone, sexto preclasificado.

Sebastián Báez.

Golf

Ocho punteros

Los estadounidenses Colé Hammer, Rob Oppenheim, Chandler Blanchet, Grant Hi- rachman, Tyler Duncan, Jus- tin Suh y Samuel Anderson y el colombiano Marcelo Rozo lideran el Abierto de Argentina con 64 golpes, seis bajo el par. El mejor argentino es Augusto Núñez (16°) con 66.
Rugby

En Córdoba y Vélez

Los Pumas confirmaron su calendario para recibir a los All Blacks por las dos primeras fechas del Rugby Cham- pionship: el seleccionado enfrentará a Nueva Zelanda en el Mario Alberto Kempes cordobés -Argentina no juega allí desde 2014- el 16 de agosto mientras el 23 lo hará en Vélez.
Basquetbol

La vuelta de Popovich

Gregg Popovich ya no entrenará en la presente temporada, pero no descarta un regreso en el futuro. Popovich se reunió con los dueños de San Antonio y luego emitió un comunicado para hacer pública su decisión. El célebre técnico de la NBA de 76 años sufrió un derrame cerebral el 2 de noviembre.

mailto:lvinker@clarin.com
mailto:mryan@clarin.com
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Personajes

Gene Hackman 
La muerte de 
una leyenda 
del cine
Fue hallado sin vida, al igual que su esposa, en su casa. Tenía 95 años. Hitos de una carrera inolvidable.
A

 los 95 años recién cumplidos -había nacido el 30 de enero de 1930 en San Bernardi- no, California- ha muerto Gene Hackman, uno de los 
actores más destacados del mun
do hasta hace pocas décadas. Fue encontrado muerto al igual que su mujer, la pianista Betsy Arakawa, de 63 años, en su casa de Santa Fe, Estado de Nuevo México, y ayer, al cierre de esta edición, no se habían aclarado las causas. Adan Mendoza, sheriff del condado, dijo que “no había indicios de crimen” y que estaban investigando qué sucedió (ver nota aparte). Hackman, retirado desde hace dos décadas de las actuaciones, vivía junto a su mujer en una comunidad cerrada, en las afueras de esa ciudad.En 2004 apareció la que sería su última película, Candidato por 
siempre, una comedia ligera en la que daba vida a un ex presidente retomando a un pueblo perdido en Nueva Inglaterra. Dos años antes, había recibido sus últimos premios -acumuló más de 30 en total, in
cluyendo sus Oscar, Bafta y Gol- 
den Globe- por Los excéntricos Te- 
nembaum. Y fue poco después que, entrevistado en el diario USA To
day, reveló: “Me cansé”.Ya no lo convencían los papeles para los que lo convocaban, aún cuando pasados los 70 de edad se
guía impresionando por su perso
nalidad, su peso actoral. Su talento. Ni siquiera su amigo Clint East- wood -con quien había compartido la inolvidable Los imperdona
bles y luego Poder absoluto, y ahora lo quería en su serie sobre la guerra con Japón- o Alexander Payne, quien lo buscaba para su también exitosa Nebraska, pudieron convencerlo.Hackman se recluyó en su rancho de Santa Fe, Nuevo México, y desde allí retomó otras de sus aficiones: la pintura y la escritura. La primera, con fines benéficos. Y la 

vertiente literaria, junto a su amigo Daniel Leninham.Pero ya era otra historia. La relevante y la que ha trascendido es la de ese imponente actor que estudió en la escuela de interpretación de Pasadena, California, donde también inició su amistad con 
Dustin Hoffman. Curiosamente, sus profesores les dijeron a ambos que “no corresponden al ideal de belleza del cine” y vaticinaron que no llegarían demasiado lejos.
Sus comienzosHackman había nacido en San Ber- nardino, hijo de un inmigrante ruso (tipógrafo) y una irlandesa. Contó que desde chico soñaba con actuar (tuvo como ídolos a James Cagney, Errol Flynny, más adelante, Marión Brando) pero no lo pudo hacer en su juventud. Con apenas 16 años se alistó en la Marina - tuvo que engañar sobre su edad- y allí ejerció otro oficio que también tendría su influencia en el cine: especialista en radio y sonido.Pasada la etapa militar, y tras sus estudios en Pasadena, decidió probar suerte como actor en Nueva York (ya había vivido antes en esa ciudad, trabajando como barman).Debutó en series de TV (Los in
vasores y FBI) y en el teatro de Broadway cuando ya tenía más de 30 años. Recién apareció en su primera película a comienzos de los 60 con un pequeño papel en Mad 
DogCalLLa película que lo llevó a la fama, aun desde un papel secundario fue la Bonnie and Clyde que dirigió Ar- thur Penn y a la que llegó recomendado por Warren Beatty: Hackman 
fue nominado al Oscar como mejor actor de reparto.Hay tres papeles que podrían de
finirse como consagratorios en la carrera de Hackman. Pero más allá de ellos lo cierto es que a partir de los 70 cada una de sus actuaciones era un espacio para el elogio, la garantía de solvencia (y muchas ve

Multipremiado. Fue ganador de dos premios Oscar aquí, en 1993, por su rol en "Los imperdonables", ap
ces, de la excelencia artística).El primero de aquellos papeles fue el de Jimmy “Popeye” Doyle en 
Contacto en Francia, que le depara el Oscar al mejor actor en 1972. Allí interpreta a un mítico detective, “Popeye” Doyle, que persigue al traficante francés Alain Charnier, encarnado por otro soberbio actor, el español Fernando Rey.Lo que viene de allí en más es impresionante y cubre casi todos los 
géneros: la aventura y la comedia, las películas bélicas y las sentimentales, la guerra y los entretelones políticos, las grandes producciones y las películas de intimidad. Hackman comparte los sets con los más grandes actores y directores de su época.Participa en Un puente demasia
do lejos de Richard Attenborough (1977), La otra mujer de Woody Alien (1987) y en Bajo fuego (1983) junto a Nick Nolte, sobre el derrocamiento del dictador Somoza en Nicaragua. Ya había sido formida
ble protagonista de La conversa
ción (1974), notable obra de Fran- 
ENTRE SUS PAPELES DESTACADOS

La conversación. Dirigido por Francis Ford Coppola. Mississippi en llamas. En escena, con Willem Dafoe.

cis Ford Coppola, y también será, junto a Willem Dafoe, uno de los investigadores de ese canto anti- rracista: Mississippi en llamas, de Alan Parker (1988).Una seria afección cardíaca lo alejó de la actuación a comienzos de los 90, pero su retorno fue igualmente notable, cuando Los imper
donables, dirigida y coprotagonizada por Clint Eastwood, le depara 
su segundo Oscar, ahora como actor de reparto, en 1993.El duelo entre los personajes de Hackman y Clint Eastwood en Los 
imperdonables es memorable. Hasta que el forajido, interpretado por Eastwood, se presenta en un salón del viejo Oeste dispuesto a matar al sheriff Little Bill Daggett (Hackman). “No merezco esto, morir así, no he terminado mi casa”, alcanza a decir el sheriff, herido. “Lo que uno merece no tiene nada que ver con eso”, replica el bandido. “Lo veré en el infierno, Will Munny”, se despide el sheriff. “Lo sé”, sentencia Munny/Eastwood.Se cumplía otra de las citas del 

personaje de Hackman en la misma obra: “Cuando matas a alguien no sólo le quitas todo lo que tiene, sino también lo que podría llegar a tener”.Hackman ya había compuesto al 
Lex Luthor de Superman y también al reverendo Frank Scott en 
La aventura del Poseidón (1972), otros personajes que dejaron su marca.La actividad no decrece después del suceso con Eastwood (estuvieron juntos con Poder absoluto) y se lo ve en La tapadera, WyatteArp, 
Marea roja, entre otras. Hasta que llegó el adiós. La pintura. La literatura. Aquí, junto a Leninhan, concretan su trilogía de libros enmarcada en la guerra de Secesión, aunque no tuvieron la masividad ni la trascendencia del Hackman actor.

Se alejó de todo con la sobriedad 
con que transitó toda su vida ac
toral. La que dejó tantos títulos y protagónicos inolvidables. La que inscribió el nombre de Gene Hackman entre los grandes del cine. ■
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Con su gran amor. Se había casado con Betsy Arakawa en 1991.
Primeros pasos de 
la investigaciónCómo encontraron los cuerpos y lo que dicen las autoridades policiales.
Es intensa la investigación en curso después de que el actor Gene 
Hackman y su esposa, Betsy Ara
kawa, de 63 años, fueran encontrados misteriosamente muertos junto a uno de sus perros en su casa de Santa Fe, Nuevo México, según dijeron las autoridades.La pareja fue hallada el miércoles por la tarde durante un control, después de que uno de sus vecinos llamara a la policía, preocupado por su bienestar, según contó la Oficina del Sheriff del Condado de Santa Fe.La situación fue “de naturaleza lo suficientemente sospechosa como para requerir una búsqueda e investigación exhaustiva” debido a todas las “circunstancias que rodearon” la escena, según la declaración jurada de la orden de registro.La policía local manejaba dos hipótesis principales. La primera sugiere que se trataría de un trágico 
accidente, y la segunda es que fue 
un pacto suicida. Oficialmente, aún se desconocen la forma y la causa de las muertes, y si bien la oficina del sheriff dijo que no se 
sospecha de ningún crimen, la escena del lugar deja la investigación abierta.El actor fue encontrado en el suelo del vestíbulo de su cuarto. Al parecer cayó repentinamente.Su esposa fue encontrada tendida de costado en el suelo del baño de su cuarto, con un calentador cerca de su cuerpo, según consta en la orden de registro. Su cuerpo presentaba signos de descomposición, y había momificaciones en sus manos y pies, lo que indicaría que llevaba un prolongado tiem

po tras su deceso. El cuerpo de Hackman fue hallado en condiciones similares, trascendió.En el pasillo cerca de Betsy Arakawa había un frasco de medicamentos recetados abierto, con pastillas esparcidas por el piso.Además, un perro raza pastor alemán fue encontrado muerto a unos tres metros de Arakawa. Pero otros dos perros fueron hallados con vida: uno cerca de Arakawa y el otro, afuera.
¿Una pérdida de gas?El Departamento de Bomberos de la ciudad de Santa Fe no detectó signos de una posible fuga o envenenamiento de monóxido de carbono. Si había monóxido de carbono en el lugar, podría haberse evaporado porque la puerta principal estaba abierta. Justamente un trabajador de mantenimiento del barrio, quien inicialmente acudió a la casa, encontró la puerta principal abierta, pero no había señales de entrada forzada ni señales de que se hubieran sustraído artículos en un robo.New México Gas Company también investigó y dijo: “Hasta ahora, no hay señales o evidencia que indiquen que hubo problemas asociados con las tuberías dentro y alrededor de la residencia”.Por su parte, Elizabeth Jean 
Hackman, la hija del famoso actor, sospechaba que murieron por humos tóxicos tipo monóxido de carbono.Hackman tuvo tres hijos con su primera esposa, Fay Maltese. En 1991, contrajo segundas nupcias con Betsy Arakawa, pianista clásica y empresaria. ■

Curiosidades de una
carrera con muchos hitsRechazó protagonizar “Tiburón”, “Se7en” y “El silencio de los inocentes”. En 2001, actor principal en 6 filmes.
Pablo O.Scholz pscholz@clarin.comYa no escucharemos más su voz ronca. Por más que anunció su retiro de la actuación cuando tenía 78 años, Gene Hackman, el actor de Contacto en Francia, de Los 
imperdonables, de Mississippi en 
llamas, de La aventura del Posei- 
dón y Los excéntricos Tenen- 
baums fue encontrado muerto, junto a su esposa y su perro en su casa en Nuevo México.Hackman, que se había mostrado reacio a ser Lex Luthor en la primera Superman, luego uno desus exitazos, prefería llegar a sus papeles con un ensayo mínimo. Por eso mismo descartó interpretar algunos personajes icónicos, como veremos en esta nota.Ganador de dos premios Oscar, cuatro Globo de Oro y dos premios BAFTA, éstas son algunas curiosidades de su trayectoria en el cine.Al principio se mostró reacio a aceptar el papel de Lex Luthor en 
Superman (1978) porque no quería afeitarse un bigote que se había dejado crecer recientemente. Richard Donner hizo un trato con él: si se lo afeitaba, Donner también se afeitaría el suyo. Después de que Hackman lo hiciera, Donner reveló que el bigote que llevaba era falso. Esto hizo que Hackman inmediatamente respetara y apreciara inmensamente a Donner.Fue la primera opción para interpretar al Dr. Hannibal Lecter en El silencio de los inocentes (1991).Cuando le preguntaron sobre la amistad en una entrevista, Robert Duvall respondió: “Un amigo es alguien que, hace muchos años, te ofreció sus últimos 300 dólares cuando te rompiste la pelvis. Un amigo es Gene Hackman”.Dustin Hoffman pidió el papel de Rankin Fitch en Tribunal en 
fuga (2003), que le correspondió a Hackman. Hoffman admite haber preguntado: “¿No podés deshacerte de Gene y darme el papel?”.Es considerado por Kevin Cost- ner como el mejor actor con el que ha trabajado (lo hizo en el thriller Sin salida).Uno de los actores más estables de todos los tiempos, todavía pro

Como Lex Luthor. En "Superman": actor versátil en todos los géneros.
mediaba dos películas al año a sus 70 años, habiendo protago
nizado seis solo en 2001. Sin embargo, todo esto cambió en 2004, cuando actuó por última vez en 
Candidato por siempre (2004).Después de abandonar el Pasa- dena Playhouse donde estudió interpretación, obtuvo una de las calificaciones más bajas que la escuela había otorgado jamás (1,3 sobre 10) y mudarse a Nueva York con otro desertor escolar, Dustin Hoffman, Hackman trabajó en el restaurante Howard Johnsohs en Times Square como portero. Un día, un profesor del Pasadena al que Hackman odiaba pasó por su lado, se detuvo y le dijo que Hackman nunca llegaría a nada.

Su inspiración: Marión 
Brando en “Un tranvía 

llamado Deseo ”.

Fue la ¡sexta! opción para interpretar a Popeye Doyle en Contac
to en Francia (1971).Rechazó los papeles principales en Tiburón (1975), Encuen
tros cercanos del tercer tipo (1977) y Los cazadores del arca 
perdida (1981), todas de Steven Spielberg. Tampoco quiso rodar con Brad Pitt Se7en en el papel que tendría Morgan Freeman, porque no quería rodar tantas escenas de noche.Cuando era joven, Hackman fue a ver la película Un tranvía lla
mado Deseo (1951) y quedó impresionado por la actuación de Marión Brando debido a su naturalismo y al hecho de que no se
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parecía a lo que una estrella de cine solía lucir en los años '50. Después de salir del cine en aquella ocasión, le dijo a su padre que quería convertirse en actor.En las películas de Superman, no le gustaba la idea de quedarse calvo para su papel de Lex Luthor. Le permitieron usar pelucas en su lugar y lo convencieron de usar una gorra calva solo en unas pocas escenas.Después de interpretar a Little Bill en Los imperdonables (1992), de Clint Eastwood, Hackman juró no aparecer en más películas violentas. Tras haber participado en 
Bonnie & Clyde (1967) y Contacto 
en Francia (1971) dijo que estaba harto de ellas.Al igual que Margot Kidder, Hackman estaba horrorizado por la forma en que Alexander Salkind e Ilya Salkind, los productores de las tres primeras películas de Su
perman y de la película Supergirl (1984), habían tratado al director Richard Donner, que había dirigido la primera película de Super
man (1978) y la mayor parte de la segunda película de Superman consecutivamente antes de que los Salkind lo despidieran por diferencias creativas. Hackman, que dijo que sólo hizo las dos primeras películas gracias a la persuasión de Donner, estaba tan enojado con los Salkind que se negó a repetir el papel de Lex Luthor en Superman III (1983), mientras que Margot Kidder, que interpretó a Lois Lañe, sólo apareció en un carneo. Hackman fue persuadido más tarde para repetir el papel de Luthor en Superman IV: En busca de la paz (1987). ■

mailto:pscholz@clarin.com
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CulturaEn “Cuatro cuentos cuánticos”, el autor utiliza los principios de la tísica como motor narrativo.Física cuántica y literatura: Javier Argüello y los límites de la narrativa

Reflexión. "Si todo es circular, ¿por qué yo no?", dice el escritor Javier Argüello sobre el tiempo, manelchico

Entrevista
Leila TorresEspecial para Clarín

P
ara quienes se dedican al mundo de las letras, la física puede resultar incomprensible. En su más reciente obra, Cuatro cuentos cuán
ticos (Random House), el escritor Javier Argüello retoma los fundamentos de la física cuántica para explorar los límites de la realidad y el tiempo a través de historias que se nutren tanto de obsesiones humanas como de principios de la física cuántica.En un universo narrativo donde la linealidad se disuelve y la cir- cularidad se impone, el autor invita a los lectores a cuestionar la naturaleza misma de la existencia y las posibilidades infinitas de los acontecimientos. Uno de los principios de la física es la superposición cuántica, que establece que una partícula puede estar en múltiples estados al mismo tiempo que se realiza una medición. Por ejemplo, un electrón puede 

estar en dos lugares a la vez en una caja cerrada y su estado final se determina cuando lo observamos.Entonces, ¿qué es la realidad? ¿Hay una única para todos? Desde hace mucho tiempo, Arguello le da vueltas a estas preguntas. Por eso sus primeras obras comparten un mismo hilo conductor: todos tensan los límites entre la realidad y la ficción. El auge de la no ficción lo ayuda, porque los lectores buscan averiguar qué ocurrió realmente y qué es ficción. “Obliga al ejercicio que quiero que pase, que es dónde empieza y dónde termina la realidad”, responde.El relato que inaugura esta nueva entrega de cuentos habla sobre un escritor que se reúne con sus compañeros de clase 30 años más tarde. Allí se encuentra con su amor de la infancia que le confiesa que en otra vida hubiera sido posible.El segundo relato explora cómo el escritor se obsesiona con un loco poeta mientras que en el tercero un escritor tiene que cerciorarse si realiza un viaje en el tiempo profetizado en una antología del cuento fantástico que coordinaron Bor- ges, Bioy Casares y Silvina Ocampo. El último tuerce los límites de

Cuatro cuentos 
cuánticos (Javier Argüello) Random House$24.999

la realidad y también de la ficción, un movimiento narrativo que promete dejar a los lectores conmocionados. En un libro de cuentos anterior titulado Siete cuentos impo- 
siblesy editado por Lumen, Arguello narra las vicisitudes de un hombre que cree que escribe un relato cuando en verdad él es tan solo el personaje de otro relato que vive atrapado en la ficción. En Cuatro 
cuentos cuánticosvuéíve sobre esta fijación para construir un libro que juega con los planos temporales y las percepciones humanas.El autor retoma los fundamentos de la física y las convierte en el motor de la escritura. “Los postulados de la mecánica cuántica parecen muy anti intuitivos y muy extraños para nosotros. Y lo son. Pero yo tengo la idea de que en realidad 

en el cotidiano los vivimos más es- pontáneamente de lo que creemos”, dice a Clarín en su visita por Buenos Aires por el lanzamiento del libro.
—Los personajes se obsesionan 
con distintas temáticas, ¿hay al
go de querer explorar las obsesio
nes de las personas?-Creo que los escritores somos obsesivos por definición, porque si no cómo ocuparte de que en 300 páginas no haya ni una frase que no esté fuera del tono. Tenés que ser un poquito obsesivo porque si no, no te metés en eso. Y creo que los personajes también, pero en el fondo me parece que refleja lo que nos pasa a cada uno. Creemos que vivimos en una realidad exterior, pero en el fondo estamos cada uno sumergidos en nuestras preocupaciones, en nuestras obsesiones. Intento reflejar eso. Cuando lo simbolizo para contarlo, lo fuerzo un poquito y lo hago más explícito de lo que por ahí sería. Pero la idea es esa: ejemplificar lo que nos pasa y creo que cada uno vive muy dentro de su cabeza.
-Los cuentos están trazados por 
un viaje, ¿por qué elegiste este 
elemento narrativo?-Me viene muy bien para encontrarte con realidades diferentes. Y porque también juego con el tiempo y cómo generar tensión anticipando lo que va a pasar pero sin decirlo. Me interesa partir de una situación que puede ser completamente cotidiana y empezar a avanzar y empezar a llevarla a un terreno en el que empieza a confundirse con otro plano.
-Los cuentos, de alguna manera, 
vienen a poner en duda si el tiem
po existe o no existe.-Desde Einstein sabemos que el espacio y el tiempo son lo mismo. No podés desplazarte en el espacio sin desplazarte en el tiempo. Pero un físico con quien colaboro me hacía la pregunta de qué está pasando ahora en Andrómeda. Esta no es una pregunta válida porque no existe “ahora” en Andrómeda. No es que hay un tiempo del reloj objetivo para todo el universo. No importa dónde estés. A mí me parece que si quiero hablar de viaje, no se puede separar una cosa de la otra.
-Aparece también una historia de 
amor. ¿Por qué la incluiste?-A los seres humanos nos interesa lo que les pasa a los seres humanos y lo que nos pasa es: ¿Por qué estoy acá? ¿Qué tengo que hacer? ¿Qué va a pasar el día que me vaya? Son más o menos las temáticas que nos preocupan a los seres humanos, más allá de que en el día nos mareemos con muchas otras cosas. Además, me parece que tienen que ser las guías de las narraciones. Por más que yo quiera hablar de los juegos temporales o de lo que sea, tiene que estar montado sobre una estructura de conflictos humanos. Creo que no nos pasan demasiadas 

cosas y el amor es una de las cosas importantes, ¿no? Un físico chileno y muy buen pianista me decía que la gente puede disfrutar de la música sin entender de corcheas. Y que no sabía por qué no se puede disfrutar de la física sin entender de ecuaciones. Me dijo también: “Me encanta lo que estás haciendo porque haces que la gente pueda disfrutar de la física sin entender de ecuaciones”. ¿Eso es un poco la idea, no?
-Explorás también las infinitas 
posibilidades de los aconteci
mientos.-En el primer cuento aparece esto de “¿Qué hubiera pasado si?” Nos pasa a muchos. Mi vida fue de una manera y en determinado momento tomé determinadas decisiones. ¿Qué hubiera pasado si tomaba otra decisión? Mi vida era completamente otra. ¿Cómo hubiera sido?
-¿Pensás que a tus personajes 
les cuesta perder?-A todos nos cuesta perder. Ahí está la condena tremenda de esta vida que es que tenemos solo una. Cada decisión que tomas, elegís una cosa y dejas de lado mil. Es lo más injusto del mundo. Los personajes tienen esta cuestión de estar todo el tiempo preguntándose no solo en qué hubiera pasado, pero también de reflexionar sobre cada decisión que van tomando.
-Otra de las inquietudes que 
aparecen en el libro es el tiem
po. ¿Cómo lo concebís?-Sin duda no es lineal, como nos lo han contado en Occidente. De ahí, nacen otras ficciones, como la idea de que estoy progresando porque hoy sé más que ayer y menos que mañana. Si el conocimiento es acumulativo, esto tiene otras derivadas: el conocimiento de hoy es mejor que el de ayer. Por lo tanto, empiezo a despreciar el saber de los ancianos, el de las culturas antiguas. Cuando te lo empezás a contar de una manera, empezás a organizar toda la realidad de una manera. La linealidad temporal a mí no me cierra mucho, aunque como no nos la contamos en el sentido de que si pensás que viene la primavera, después el verano, después el otoño, después el invierno y después la primavera. La lluvia del cielo en la montaña genera un río que va al mar, después se evapora, va al cielo y cae de los planetas alrededor de todo lo que gira alrededor. Y todo es circular. ¿Por qué yo no?
-¿Creés en el tiempo?-Los narradores lo que hacemos es trabajar en el “no tiempo”. Es decir, imagino los acontecimientos que forman parte de esta historia. Los despliego sobre esta mesa y empiezo a pensar cómo los voy a recorrer. No tengo por qué empezar por el principio. ■
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Música

Los derechos de autor podrán 
no tener intermediariosFue anunciado a través de un decreto publicado en el Boletín Oficial.Autoriza la creación de nuevas sociedades de gestión colectiva.
A través del Decreto 138/25, publi
cado en el Boletín Oficial, el Gobierno Nacional autorizó la creación de nuevas entidades para que los artistas gestionen el cobro por derechos de autor o incluso lo puedan hacer por su cuenta.A partir de ahora, los músicos podrán celebrar acuerdos particulares sin intervención de terceros, dejando sin efecto a las sociedades de gestión colectiva (SGC) existentes como Sadaic, Sagai, Aadi, Dac y Argentares. La disposición define que “los titulares de derechos de autor y derechos conexos podrán asociarse a una o más sociedades de gestión colectiva o ejercer sus derechos en forma individual”.“Las sociedades que pretendan administrar los derechos establecidos en la ley deberán acreditar ante el Registro hallarse facultadas por los estatutos para ejercer la representación o administración de los derechos de terceros amparados por la Ley N° 11.723”, se lee en el documento nuevo. “Las sociedades de gestión colectiva no podrán intervenir cuando los representados elijan ejercer sus derechos en forma individual, respecto de cual
Cine

“Septiembre 5”, entre la 
tensión y la claustrofobia
"Septiembre 5"
#### | Muy buena

Drama. Alemania / Estados Unidos, 2024. Título original: "September 5". 
95', SAM13. De: Tim Fehlbaum. Con: PeterSarsgaard, John Magaro, Ben Chaplin, Leonie Benesch. Salas: Ho- yts Abasto y Unicenter.
Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comMirando cuáles son las 10 películas que competirán, este domingo 2 de marzo, por ganar el Oscar, queda claro que Septiembre5mereció estar allí, al menos figurando entre

Onganía. Sturzenegger ilustró su tuit con una imagen generada por IA.
quier utilización de una obra o bien cuando hayan pactado mecanismos directos para dicho cobro”, se agrega en el artículo cuatro.Además, se aclara que las socie
dades de gestión colectiva deberán 
hacer y entregar balances anuales 
para dar cuenta de su trabajo y no 
podrán mantener fondos sin repar
tir. Se les permitirá hacer acuerdos con sociedades de gestión colectiva extranjeras, pero bajo ningún concepto estarán facultadas de inter

las mejores del año. Está bien narrada, tiene emotividad, plantea cuestiones morales, es concisa, está bien actuada... ¿Qué más necesitaba?
Septiembre 5 toma una historia real, el ataque terrorista palestino a los atletas y entrenadores israelíes en los Juegos Olímpicos de Munich de 1972. Pero prácticamente no se los ve a los israelíes ni a los palestinos. No sigue tampoco a las autoridades ni a la policía o los militares (salvo cuando ingresan al control central de TV de la cadena ABC), sino precisamente al equipo de productores, editores y responsables periodísticos de televisión del canal estadounidense que intentan cubrir el primer ataque terrorista en vivo. Y en directo. 

venir cuando los representados elijan ejercer sus derechos en forma individual.“Los aranceles a percibir por los titulares de los derechos de autor y derechos conexos deberán pactarse con las sociedades de gestión colectiva aplicando los principios de reparto equitativo, en forma efectivamente proporcional al uso de las obras, interpretaciones o producciones, según corresponda” explican en el artículo siete.

Munich 1972. El horror olímpico.
Pensemos que hace 52 años, de un hecho como éste en el mundo la gente se enteraba por radio o en los diarios del día siguiente. La transmisión por TV era vía satélite, y era complicado.
September5 no es la primera en retratar la masacre de Munich. El documental One Dayin Septem

ber ya ganó un Oscar en 1999, primero, y Steven Spielberg dirigió en

El tuit de SturzeneggerUno de los funcionarios que celebró la medida fue el ministro de Desregulación y Transformación del Estado Federico Sturzenegger. Felicitó al presidente Javier Milei, Guillermo Francos y Mariano Cúneo Libarona por “devolverle a los artistas su independencia”. Además, creó una polémica imagen con inteligencia artificial para festejar el cambio del decreto que, según él, data de la dictadura de Juan Carlos Onganía.“Acompañamos este post con una imagen de unos músicos despidiendo al Dictador Onganía. ¡Nunca más el control del Estado sobre la cultura! ¡Viva la libertad carajo!", escribió. “Los beneficios son evidentes: los autores recuperan la libertad que le da el pleno control de sus derechos, podrán elegir quién los representa o si lo desean representarse ellos mismos sin intervención de una SGC. Los contratantes, por su parte, sabrán que con el acuerdo particular ya satisfacen todos los derechos económicos de ese autor, lo que da mayor certeza en el comercio”, explicó.!

Munich (2005) todo sobre las represalias de Israel, a través del Mossad. Aquí, el director suizo Tim Fehlbaum no enfoca las habitaciones de los israelíes, sino los dilemas morales que suscitó transmitir lo que pasó allí, y en la pista del aeropuerto.La película, que apenas supera los 90 minutos, se toma su tiempo para mostrar cómo funcionaban las oficinas de la ABC Sports cerca de la Villa Olímpica. Su presidente, Roone Arledge (Peter Sarsgaard) es como un sabueso astuto. También están el recién llegado Geoff Masón (John Magaro), que ve cómo adaptarse a ése, su primer trabajo importante en televisión en vivo, el periodista experimentado y judío Marvin Bader (Ben Chaplin) y la traductora Marianne Gebhardt (Leonie Benesch, de El salón de 
profesores, que el año pasado compitió por Alemania por el Oscar al filme internacional). Entre todos crean un notable clima de tensión y claustrofobia.!

Horóscopo

ARIESNuevos métodos que le dan ritmo a sus planes, impulse ideales. Se resuelven tensiones sin generar polémica y ve otro horizonte.
TAUROEl impulso es vital y gobierna sus acciones con diplomacia. Opciones, le da lugar a sus necesidades y se proyecta con audacia.
GÉMINISNo se deja llevar por hechos poco transparentes. Espere a tener las ideas más claras para interpretar la realidad y ser coherente.
CÁNCERUn clima de armonía genera ocurrencias importantes para el futuro. Buenas propuestas para realizar actividades laborales.
LEOIdeales que prometen, transforma potencialidades en acciones concretas. Ordena su trabajo y aumenta el prestigio personal.
VIRGODebate sus ideas y logra el entendimiento deseado. Pocas palabras pero importantes lo incentivan a realizar un nuevo proyecto.
LIBRALibérese de dar explicaciones y haga contacto con otras ideas. La realidad puede ser adversa pero su actitud es positiva siempre.
ESCORPIODisuelva los conflictos para organizarse en función de nuevas actividades y proyectos. Una época laboral que marca tendencias.
SAGITARIOEtapa de diálogo y concordia para expresar sus reflexiones.Las dudas desaparecen y comienza otras actividades comerciales.
CAPRICORNIOPuede cambiar la suerte y dirigir su energía hacia objetivos bien pensados y renovados.Coincide con nuevas fórmulas de trabajo.
ACUARIOResuelve y pone el acento en cambios profundos. Sin ambigüedad va directo a los resultados, necesita confiar en sus colegas.
PISCISRecibe buenas opiniones sobre su trabajo y estudia nuevas propuestas a realizar. Deja que sus ideales se plasmen en la realidad.

mailto:pscholz@clarin.com
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Recomendados delfín de semana

Otra vezjunto al río. Igual que el año pasado, el aclamado Dj hará un set en la Ciudad Universitaria-

Música

Bebop all stars
DOMINGOALAS13

Bebop Club, Uriarte 1658.Javier Malosetti, La Fundación de Funk y Valentino brindarán un concierto especial a beneficio de los damnificados por los incendios de El Bolsón y Epuyén.
Sebastián de Urquiza
HOY A LAS 20 Y A LAS 2230

Theloníus Club, Nicaragua 5549.El contrabajista y compositor argentino presenta su disco The Or- deal, una composición de 40 mi- nutoscon influencias del jazz, música clásica y el rock progresivo.
Fiesta Bizarren
HOY DESDE LAS 21

ClubGEBAJusto para Carnavales, Kapanga, Vilma Palma e Vampiros, Mara- ma, Jazzy Mekl, Los Sultanes y más artistas estarán en una nueva edición de la famosa reunión de inolvidables artistas de las últimas décadas. El presentador será Silvio Soldán.

The Cult. Rock duro en Obras.
TheCult
MAÑANA Y DOMINGO A LAS 21

Obras, Av. del Libertador 7915Cuarenta años atrás, la banda editó un álbum llamado Love, que los puso en el mapa grande del rock británico. Llegaron por primera vez a la Argentina en 1991 y desde entonces son favoritos del público local.
Teatro

Empieza con D siete letras
HOY, A LAS 20; MAÑANA A LAS19 Y 21.30 Y DO

MINGO, A LAS 19

Politeama, Paraná 353.Comedia romántica que trata sobre qué significa empezar de nuevo en la vida. En la sala de espera de un consultorio dental, dos personas chocan de la manera más inesperada: una profesora de yoga en sus 30, verborrágica, caris- mática y con un humor afilado, y un médico retirado, en sus 60, viudo y todavía buscan el manual de instrucciones de un nuevo

SUNSETSTRIP BUENOS AIRES

Un atardecer a puro dance con Hernán CattaneoQuinta edición de Sunsetstrip Buenos Aires, un tributo a la energía, la luz y la vibración que irradia el atardecer. Antes de las 6 horas del set del protagonista de la jornada estará DJ Kora.Sunsetstrip nació en el 2019 y 
mundo.Con Eduardo Blanco, Fernanda Metilli y elenco. Dirección: Juan José Campanella.
¿Quién es quién?
HOY A LAS 2030, MAÑANA A LAS 20 Y 22 Y DO

MINGO, A LAS 20,

Teatro Liceo, Rivadavia 1499.Una comedia fresca y aguda que se adentra en la vida de una pareja moderna atrapada en su rutina. Ante la espera de una pareja de amigos a cenar se desata un torrente de situaciones hilarantes y de reflexiones profundas sobre el amor, la comunicación y la búsqueda de la felicidad. Con Luis Brandoni y Soledad Silveyra. Dirección: Héctor Díaz.
Esperando la carroza
HOY, A LAS 21; MAÑANA A LAS2030Y 2Z15 Y DO

MINGO, A LAS 2030

Teatro Broadway, Corrientes 1155 Una mujer que roza la demencia senil, madre de cuatro hijos desaparece en un descuido, al tiempo que la familia recibe la noticia de que una anciana fue atropellada por un tren. Entonces se reúnen para preparar el velatorio sin saber que la realidad es otra. Con Campi, Paola Barrientes y elenco. Dirección: Ciro Zorzoli.
Cine

Flow
Salas: Hoyts Abasto, Doty Unicenter, Ci- 
nemark Palermo, Cinépolis Recoleta, Ave- 
llaneday Pilar, Showcase Belgrano. 

rápidamente se afianzó como una propuesta única con identidad propia. Se trata de una experiencia de música electrónica que invita a disfrutar, bailando, del atardecer, la naturaleza y el aire libre. Vale destacar que la norma de

Flow. Una maravilla animadaCandidata a dos Oscar, a la mejor película de animación y a la mejor película internacional, sigue a un gato que debe aliarse a otros animales luego de que un tsuna- mi arrastre con todo. No tiene diálogos.
Septiembre 5
Salas: Hoyts Abasto y Unicenter, Cine- 
mark Palermoy Puerto Madero, Cinépolis 
Recoleta, Pilar y Avellaneda, Showcase 
Belgrano.Basada en hechos reales: cómo se puso al aire por TV la toma de rehenes israelíes por parte de los palestinos en la Villa Olímpica de Munich ‘72. Nominada al Oscar al mejor guión original.
Better Man: La historia de 
Robbie Williams
Salas: Hoyts Abasto, Doty Unicenter, Ci- 
nemark Palermo, Cinépolis Recoletay Pi-

Cattaneo es renovar y poner la vara aún más alta desde la producción integral audiovisual, sensorial y sonora de su propuesta. 
Domingo desde las 16 en Ciudad 
Universitaria, Pabellón 3. Repite 
el lunes.

lar, Showcase Belgrano.Robbie Williams siempre ha dicho que, en el escenario, se siente como un mono entreteniendo a su público. Y en esta biopic es, literalmente, un mono.
La semilla del fruto sagrado
Salas: Lorca, Cine Arte Cacodelphia, Ci
népolis Recoletay Pilar, Atlas Patio 
Bullrich, Showcase Belgrano y Norcenter. Candidata al Oscar a la mejor película internacional, fue rodada de manera clandestina en Irán. Una familia, cuyo padre acaba de ser nombrado en un puesto estratégico, cambia sus relaciones de un momento para el otro.
Streaming

Una nueva jugada
Disponible en NetflixUna mujer, amante de la noche y

Una nueva jugada. Kate Hudson.

de las fiestas, debe cambiar su vida drásticamente para dedicarse a su nuevo trabajo: llevar adelante un equipo profesional de bás- quet. La comedia deportiva, creada por Mindy Kaling y protagonizada por Kate Hudson, está inspirada en la vida de Jeanie Buss, la dueña mayoritaria y presidenta de Los Ángeles Lakers, quizás uno de los mejores equipos de la historia de la NBA
TheRoadTrip
Por On demand de Flow, para clientes Pa- 
ramount +.Addie y su hermana inician un feliz viaje de bodas a España. Pero los planes cambian cuando deben compartir una autocaravana nada menos que con el ex de Addie y su amigo. La comedia inglesa está protagonizada por Emma Apple- ton, Laurie Davidson, David Jonsson, Isabella Laughlandy Angus Imrie.
Muestras

El aprendizaje infinito
Salas Ay B de la planta baja del Museo de 
Arte Moderno, San Juan 350.Las relaciones entre arte y educación y se centra en las experiencias desarrolladas en la Argentina entre los siglos XX y XXL Hay trabajos de artistas, educadores, pe- dagogas pioneras y proyectos de democratización del saber, organizadas desde las instituciones y sus márgenes con una misma raíz igualitaria, experimental y transformadora. La curaduría estuvo a cargo de Jimena Ferreiro y Alfredo Aracil.
Gratis

AnitaCo
HOYALAS19

.La Terraza del Centro Cultural Recoleta, 
Junín 1930.La cantante y actriz presentará su espectáculo Boleros, siempre junto con Pablo Sanguinetti en piano, Tomás di maría en contrabajo y Lorenzo Malanza en percusión. Un show en el que la artista recorrerá boleros que cuentan diversas historias.
Banda Sinfónica de la Ciudad 
de Buenos Aires
MAÑANA A LAS 20

Anfiteatro del Parque Centenario, Leopol
do Marechal 832.Dirigida por Carlos David Jaimes, se presentará con un repertorio dedicado íntegramente a la música clásica checa.
Contorno biográfico
HOY.MAÑANAYDOMINGODE12A20

Sala 4 del Centro Cultural Recoleta, Junín 
1930.Las obras recientes de Roxana Ramos, (1978, Cafayate, Salta) artista clave de la escena cultural contemporánea del noroeste argentino. ■
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Clasificados <5 Clarín

<9 Inmuebles
clasificados.clarin.com

INDICE DE RUBROS

IdEPTOS A 1 VENTA | ^DEPTO^

ZONA ) A

BARRIO NORTE

FACULTAD DE MEDICINA

PUERTO MADERO

RECOLETA

CENTRO

CENTRO SUR

CONGRESO

ZONA

*5 Autos
clasificados.clarin.com

AUTOMOTORES 15 VENTA I

_ __ \ AUT0M0VILESR15 NACIONALES
/ EIMPORTADOS

[profesionales 33 PEDIDO |

R33 ESTUDIANTES, 
’ PASANTÍAS Y BECAS

PEDIDO

ESTUDIANTES Avanzados de Psico- 
pedagogía / Lie. en Psicología, 
T.Social ó Maestra Especial para 
ORIENTADORAS de Sala en Centro 
de día zona Monte Grande Bs As 
C.V: sinlimitessa@yahoo.com.ar

SERVICIOS 37 PEDIDO

EMPLEADO Vendedor p/inmobilia- 
ria CABA Cv a: infoclc3@gmail.com

ENCARGADO /CAJERO c/experien- 
cia y referencia en el area gastronó
mica para Importante Restaurante. 
Disponibilidad de horario Enviar CV 
a: benhur7402@gmail.com

RETIRO

VENTA )ZA

DEPARTAMENTOS

FACULTAD 2amb DUEÑO Fdes UBA 
D63000 lumin impec 1141834130

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

ZONA ) D

CABALLITO

FLORES

P. CENTENARIO

P.CHACABUCO

VILLA CRESPO

DEPARTAMENTOS

CABALLITO 2amb de 7 años años 
con Balcón SUM Parrilla "excelente" 
Oportunid $630mil 1544006261

MICROCENTRO

CENTRO 2amb bcón lum 2 placards 
$395M x WhatsApp 114491-3275

\ COUNTRIES, BARRIOS
ROZ / CERRADOS, BARRIOS DE 

/ CHACRASYQUINTAS

LA HERRADURA
Chalet 6 amb Exc prop, dño directo 
vende, vista al Golf, aneja arboleda. 
Hermosa casa!! 1144286877

Clarín
Clasificados

EL VALOR 
DE LA PALABRA.
D1/| \ PRÉSTAMOS, 
■ HIPOTECAS Y OTROS

CREDITOS com.ind.pyme.proyec T/ 
pais U$-$ 1141480306 C/S veraz

VENTA

FIAT Uno 99 S 1.4 lsMano 3ptas 
Base 220.000 km. Listo p/viajar. 
Service de correas. Titular al día. 
Todo de Fabrica. u$s 5.500 CABA 
TE 115-247-8789

HONDA

O
SEGUÍ BUSCAN DO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

— \ ENSEÑANZA,R35 CAPACITACIÓN 
/ YOTROS

GOMERO Z/San Fdo 6095-1464

MAQUINISTA en impresión Off Set, 
c/exp impresión de Packaging de 
forma excluyente, mínimo 5 años 
p/EMPRESA GRAFICA zona CABA 
CV a: cvartesgrafica@gmail.com

PEDIDO

OFICIAL HERRERO para Zona Norte 
1149988660

MAESTRA DE GRADO TM CIENCIAS 
5a, 6a y 7a GRADO CV a: contrata 
cionesmilenio3@gmail.com

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

PANADEROS Jóvenes h/25 años 
que les guste y quieran aprender el 
oficio de Panadero. Whastapp 11 
2584 0606

— o — \ CHOFERES, PERSONAL R36 DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

PERSONAL MANTENIMIENTO c/exp 
en electric, plomería, albañilería. 
Estudios secund complet z/Escobar 
CV: personal@clinica-fatima.com.ar

PINTOR auto of c/experiencia zona 
oeste 1554265414

Empleos
clasificados.clarin.com

ADMINISTRACION 24 PEDIDO

R24 EMPLEADOS

¡TECNICO 30 PEDIDO

nofl \ ELECTRÓNICOS, 
■XOV j MECÁNICOSYOTROS

PEDIDO

CHOFER de taxi a cargo , SIENA 
SURAN z/Chacarita 15-5896-6146

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11,6403-3783

CHOFER c/camioneta Ducato o sim 
p/reparto de vinos TE 1128070107 
Env CV: sectorvinos@yahoo.com.ar

CHOFER taxi CON EXPER $65000 
Jubilación y 0. social 1562135559

CHOFER Turismo Bus/Minibus 
c/UNTI Pasajeros CV c/refer com- 
prob a: traficol@turismoriho.com.ar

PINTORES Pintores c/expe laca so
plete laqueado wapp 1144245676

TAPICERO Ofic 11-60166763 Caba

TROQUELADOR y Stamping, maqui
na gráfica a mandíbula, con expe
riencia. Presentarse en Asunción 
4668 Ciudadela de 9 a 16 hs. o 
enviar Currículum a baseunomail@ 
gmail.com

PEDIDO

PEDIDO PEDIDO

OFICIOS Y
OCUPACIONES VARIAS

EMPLEADO /empleada para granja 
con ex mínimo 2 años 
1556644883

CAJERO Adicionista exp p/restaur
Pres Lavalle 799 - Esmeralda 501

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R25)
PEDIDO

SECRETARIAS, 
RECEPCIONISTAS 
YOTROS

O TECNICO
MECANICO - ELECTRONICO

c/experiencia en
Grúas y Autoelevadores 

zona Oeste
Enviar CV a:

info@liftargentina.com

SECRETARIA Tar. Grales y Manejo 
redes Refer ccarios954@gmail.com

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

f Cómo publicar en Clarín Clasificados
RECEPTORÍAS CALLCENTER (interior)

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata. 
Bpor banco. Zonas de trabajo: 

guitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

ZAPATERO Arm kamb 1153164692

ZAPATERO suelero 1153164692

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

*5 Servicios
clasificados.clarin.com

¡LEGALES 44 0FREC.I

D/|/| \ PROFESIONALES Y 
1144 / EMPLEADOS VARIOS

¡SALUD 47 OFREC.

R47 SALUD Y BELLEZA

LEGALES SALUD

ABOGADO jubilación 1550152499
MASAJISTA Relajantes Villa Crespo 
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red.
Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

Lunes a viernes de 10 a17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interiordelpaís.
Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

Regístrate y publicá tu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.clasificados.clarin.com/receptorias 0810.222.8476 www.receptoriaonline.clarin.com

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:sinlimitessa@yahoo.com.ar
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Fúnebres
♦ Sepelios y 

Participaciones

$
WICHTER, Francisco ZL 
(26/02/25) El Museo del Holo
causto de Buenos Aires lamenta 
el fallecimiento del sobreviviente 
del Holocausto Francisco (Fai- 
vel) Wichter Z’L, ex presidente 
de Sherit Hapleita. En estos mo
mentos de dolor, acompañamos 
a sus hijos Enrique y Julio, nie
tos y seres queridos. Honrare
mos siempre su legado. ¡Que su 
memoria sea bendita!

■ ■ A ■■ z
B AVISOS FÚNEBRES

Ul 1 MWIVO para ios que
nos acompañarán siempre en nuestros corazones

RECEPTORIA TU
COMO PUBLICAR

RECEPTORIA ■
VILLA LURO

RECEPTORIA ■ MARTIN CORONADO *

©11-4037-4478 ©11-6766-0878 ©11-2855-5654 _
v Tel. (011) 4240-2675 J v Tel. (011) 4635-7007 J Tel. (011)4842-2856 J

Receptorías con horario extendido de Lunes a Domingos de 9 a 19 hs.
/->! Z- \*í EL GRAN
í l^rín a daro VllCIL 111 A ARGENTINO

CUIDADO PERS. 47 OFREC.I

CUIDADO DE PERSONAS ~

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

SEÑORA Caro 1122989482

SEÑORA ASAKY 11-4413-8819

Clarín 
Clasificados

*3 Legales

EL VALOR 
DE LA PALABRA.
___ \ ASTROLOGÍAYTAROT, R55 TERAPIAS

/ ALTERNATIVAS

ASTRO LOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

ESPIRITISTA
[don ABELARDO]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción

|CONVOCATORIAS 75 OFREC.I |CONVOCATORIAS 75 OFREC.I |CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

R75 CONVOCATORIAS, 
PAGOS DE DIVIDENDOS, 
AVISOS AL COMERCIO

signación de dos asociados, que 
por delegación de la Asamblea, 
suscriban el acta respectiva. SE
CRETARIO - PRESIDENTE___________

Asamblea General Ordinaria de afi
liados la que se llevará a cabo el 
día Viernes, 09 de Mayo de 2024, 
a las 10:00 horas, en el local sindi
cal, sito en Av. Fausta N9 5337, de

CONVOCATORIAS______________

CLUB ATLETICO BANCO DE LA PRO
VINCIA DE BUENOS AIRES, CONVO
CATORIA Señores Asociados : De 
conformidad con lo establecido en 
el artículo 359 de los Estatutos en 
vigencia , tenemos el agrado de in
vitar a usted a la ASAMBLEA GENE
RAL ORDINARIA, que tendrá lugar el 
día Viernes 28 de Marzo de 2025 a 
las 20,30 horas, en el local del 
Club Atlético Banco de la Provincia 
de Buenos Aires, ubicado en Hipóli
to Yrigoyen 803, Vicente López, Pro
vincia de Buenos Aires, para tratar 
el siguiente ORDEN DEL DIA: 1) 
Lectura y aprobación de la Memoria 
y Balance al 31/12/2024 . 2) De-

CONVOCATORIA Futbolistas Argenti
nos Agremiados hace saber que de
ben solicitar indefectiblemente, in
gresando al sitio web www.agremia- 
dos.com.ar, el Fondo Final de Ca
rrera desde el 01/03/2025 hasta 
el último día hábil de abril de 
2025, los futbolistas cuyo último 
contrato haya finalizado el 
31/12/2023, cesando definitiva
mente en la actividad desde esta 
fecha, sin registrar nuevo contrato 
profesional. Comisión Directiva

LA "ASOCIACION DEL PERSONAL DE 
SUPERVISION, VIGILANCIA Y TECNI
CO DE LA INDUSTRIA DE LA CARNE 
DE LA REPUBLICA ARGENTINA", co
munica a todos sus afiliados que 
por Acta de Comisión Directiva de 
fecha 28 de Febrero de 2025, y en 
los términos de los artículos ll9, 
139 y concordantes de nuestro es
tatuto, dispuso: CONVOCAR A la

la ciudad de Rosario, Provincia de 
Santa Fe, a los fines de, tratar el si
guiente: ORDEN DEL DIA Punto 1) 
Apertura de la Asamblea. Punto 2) 
Designación de un Presidente y un 
Secretario de Actas de la Asam
blea. Punto 3) Consideración del 
Informe de la Comisión Revisora de 
Cuentas respecto del ejercicio con
table que se extendió del 
01/11/2023 al 31/10/2024. 
Punto 4) Consideración de la Me
moria y Balance del ejercicio conta
ble que se extiende del 
01/11/2023 al 31/10/2024. 
Punto 5) Designación oe tres (3) 
afiliados asistentes a la asamblea a 
efectos de refrendar el acta respec
tiva. Los afiliados que deseen parti
cipar de los actos deliberativos de
berán acreditar su carácter de so
cios con el carnet de afiliado y/o 
documento de identidad y número 
de afiliado, conforme lo estipula el

[£011-6450-2473 
PARAPSICOLOGA
Unión de Parejas en hs 
Destrabes Limpiezas 

Endulzamientos
Problemas Negocios Casas]
Destruyo Daños y Maleficios 
Impotencia Sexual 
Trabajos 100% Efectivos

Atenc. Personalizada o por WhatsApp

©011-5494-3397

CONTACTOS

R58) MENSAJES, SALUDOS, 
AGRADECIMIENTOS, 
SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS x haberme escuchado, Es
píritu Santo. Te quiero mucho K.G.

GRACIAS SAN EXPEDITO! MARCE

FEDERACION ARGENTINA UNION PERSONAL PANADERIAS Y AFINES -F.A.U.P.P.A.- PERSONERIA GREMIAL N° 331 - ADHERIDA A LA C.G.T. 
CONVOCATORIA A ELECCIONES GENERALES A DESARROLLARSE EN EL 82° CONGRESO GENERAL EXTRAORDINARIO DE DELEGADOS.- 
Visto: Lo dispuesto en el Capítulo V "De la Designación de Autoridades - Régimen Electoral", el Art. 21° y cctes. del E.S., la Ley N° 23.551, su Dec. Regí. N° 
467/88, la Ley N° 25.674; su Dec. Regí. N° 514/03; las Resoluciones M.T.E.yF.R.H. N° 461/2001 y M.T.E.yS.S. N° 1367/2014 y Considerando: Que en atención 
a las normas legales y estatutarias indicadas en el Visto, corresponde que este cuerpo colegiado dé cumplimiento a las mismas disponiendo la convocatoria al 
“82° Congreso General Extraordinario de Delegados" para elegir las autoridades del Consejo Directivo, Comisión Revisora de Cuentas, Delegados/as 
Congresales a la C.G.T.R.A., Delegados/as al Comité Central Confederal de la C.G.T.R.A. y Comisión Paritaria Nacional, a los efectos de ejercer su mandato 
por un período de cuatro (4) arios, esto es; 2025 • 2029. Por ello, en mérito a las resoluciones adoptadas en el marco de la Sesión Extraordinaria Ampliada de 
fecha 29/01 /2025 y a la Comunicación publicada en fecha 31/01/2025, en uso de las facultades que le son propias conferidas por los Arts. 21 °, 22° y 33°, Inc. h) 
del E.S. y por las normas legales imperantes en materia de procesos electorales EL CONSEJO DIRECTIVO DE LA FEDERACION ARGENTINA UNION 
PERSONAL PANADERIAS Y AFINES RESUELVE: Artículo 1°: Convocar al "82° Congreso General Extraordinario" a realizarse el día Miércoles 28 
(veintiocho) de Mayo de 2025, a las 10.00 hs., que se llevará a cabo en el Salón de Actos "Cepas del Syrah" del Syrah Apart Hotel ubicado en la calle Catamarca 
N° 1420 Norte, Piso 1°, de la Ciudad de San Juan capital, Provincia de San Juan, a los efectos de considerar el siguiente temario del Orden del Día: 1°).- 
Apertura del Congreso (Art. 17°, E.S.).- 2°).- Elección de la Comisión de Credenciales compuesta por cinco (5) miembros (Art. 18° E.S.).- 3°).- Presentación de 
Credenciales, Estudio y Confección del Despacho de la Comisión de Credenciales (Art. 18° E.S.).- 4°).- Consideración del Despacho de la Comisión de 
Credenciales (Art. 18° E.S.)-. 5°).- Constitución del Congreso con las Credenciales Aprobadas (Art. 18° E.S.)-. 6°).- Designación de dos (2) Secretarios de 
Palabra y dos (2) Secretarios de Actas para integrar la Mesa Directiva (Art. 19°, E.S.). 7°).- Designación de la Comisión de Faltas y Asuntos Orgánicos 
compuesta por cinco (5) miembros (Art. 19°, E.S.). 8°).- Designación de la Comisión de Proposiciones Varias compuesta por cinco (5) miembros (Art. 19°, E.S.). 
9°).- Lectura y consideración del Acta del Congreso General Extraordinario Anterior. 10°).- Elecciones Generales en la Federación Argentina Unión Personal 
Panaderías y Afines -F.A.U.P.P.A.- (Art. 21 ° y cctes. del E.S.): Art. 1 ro: En las elecciones se adoptará el sistema de lista completa, siendo la designación por el 
voto secreto y directo de los/as Delegados/as Congresales habilitados/as por la Comisión de Credenciales para sesionar (Art. 30°, E.S.).- Art. 2do: El 
sufragante elegirá por un periodo de mandato de cuatro (4) años, vale decir: desde el dia 15/10/2025 y hasta el dia 14/10/2029 a los miembros integrantes de 
los cuerpos previstos en los Arts. 29°, 31°, 50°y 71 ° del E.S., a saber: I.- CONSEJO DIRECTIVO que estará compuesto por Veintitrés (23) miembros titulares: 
Diez (10) Secretarías que forman el Secretariado Nacional, Trece (13) Vocalías Titulares y Diez (10) Vocalías Suplentes quienes desempeñarán los siguientes 
cargos: Un (1) Secretario/a General, Un (1) Secretario/a Adjunto; Un (1) Secretario/a de Finanzas; Un (1) Secretario/a de Actas; Un (1) Secretario/a Gremial; 
Un (1) Prosecretario/a Gremial; Un (1) Secretario/a de Organización; Un (1) Secretario/a de Turismo y Acción Social; Un (1) Secretario/a de Cultura, Prensa y 
Propaganda; Una (1) Secretaría de Igualdad, Género y Oportunidades; Trece (13) Vocales Titulares y Diez (10) Vocales Suplentes.- II.- COMISION 
REVISORA DE CUENTAS que estará compuesta por Cinco (5) Miembros Titulares y Tres (3) Miembros Suplentes.- III.- DELEGADOS CONGRESALES A LA 
CONFEDERACION GENERAL DEL TRABAJO compuesto por Veintitrés (23) Delegados/as Titulares y Cinco (5) Delegados/as Suplentes.- IV.- DELEGADOS 
AL COMITÉ CENTRAL CONFEDERAL DE LA C.G.T.R.A. compuesto por Tres (3) Delegados/as Titulares y Un (1) Delegado/a Suplente.- V.- COMISION 
PARITARIA NACIONAL compuesta por Diez (10) Delegados/as Titulares y Cinco (5) Delegados/as Suplentes.- Art. 3ro: El Congreso elegirá, de su seno, una 
Junta Electoral compuesta por Cinco (5) Delegados/as Congresales pertenecientes a distintos Sindicatos o Entidades Adheridas, los que no podrán ser 
candidatos, ejerciendo las fondones establecidas en el Art. 23° y cctes. del E.S.- Art. 4to: Se hace saber que serán requisitos indispensables para ser 
electos/as miembros del Consejo Directivo de F.A.U.P.P.A.: ser mayor de edad, tener una antigüedad no menor de dos (2) años como afiliado a uno de los 
Sindicatos Adheridos; encontrarse desempeñando la actividad en forma efectiva por un término no menor a dos (2) años y no tener inhibiciones civiles ni 
penales. El setenta y cinco por ciento (75%) de los cargos del Consejo Directivo deberán ser desempeñados por ciudadanos/as argentinos/as. El/la 
Secretario/a General y el/la Secretario/a Adjunto/a deberán ser ciudadanos/as argentinos (Art. 32°, E.S.).-Art. 5to: Se hace saber que las Listas de Candidatos 
deberán ser presentadas en forma completa, por triplicado, debiendo contar con un aval mínimo del tres por ciento (3%) del padrón de congresales habilitados 
para votar, debiendo realizar la presentación el/la apoderado/a titular de la referida lista, función ésta que deberá cumplir uno/a de los/as Delegados/as 
Congresales habilitados para participar del Congreso (Art. 26°, E.S.).- Art. 6to: Las listas de candidatos que se presenten en el proceso electoral para cubrir los 
cargos a los que se refiere el Art. 2do. de ésta Convocatoria, deberán cumplir con el porcentaje de representación femenina previsto en la Ley N° 25.674, el que 
no podrá ser inferior al treinta por ciento (30%) calculado sobre el total del padrón de delegados/a congresales habilitados/as para participar del Congreso. 
Cuando del padrón de delegados/as habilitados/as, aprobado que fuera por la Comisión de Credenciales, surja que la cantidad de delegadas mujeres es 
menor al porcentaje del treinta por ciento (30%), la representación femenina para los cargos electivos será proporcional al porcentaje existente en esa 
oportunidad. Los porcentajes de delegadas congresales mujeres sobre el total de delegados representantes de los Sindicatos, Uniones o Entidades Adheridas 
a la F.A.U.P.P.A., serán determinados por parte de la Junta Electoral al momento de resolver la presentación de listas de candidatos. Si de la aplicación 
matemática de los porcentajes mínimos resultare un número de cantidad de mujeres con fracción decimal, la cantidad mínima de cargos a cubrir será igual al 
número entero inmediato superior. A los efectos de dar cumplimiento con las disposiciones de la Ley N° 25.674 y su Decreto Reglamentario N° 514/03, en 
oportunidad de llevarse a cabo, por parte de cada Sindicato, Unión o Entidad Adherida de F.A.U.P.P.A. la elección de sus delegados congresales, se deberá 
respetar el porcentaje de representación femenina previsto en dichas normas teniendo en cuenta, para ello, el total de sus trabajadoras mujeres activas, 
debidamente inscriptas en el padrón de afiliados (Art. 32°, E.S.).-Art. 7mo: Todo aquello que no haya sido puntualmente enunciado en ésta Convocatoria, será 
regido por lo dispuesto en el Capítulo V - De la Designación de Autoridades. Régimen Electoral- del E.S., en la Ley N° 23.551, el Art. 15° de su Dec. Regí. N° 
467/88; la Ley N°25.674 y su Dec. Regí. N° 514/03 y las Resoluciones M.T.E.yF.R.H. N° 461/2001 y M.T.E.yS.S. N° 1367/2014.-11°).- Clausura del Congreso. 
Artículo 2°: Hacer saber a las organizaciones adheridas a F.A.U.P.P.A. que sólo podrán participar en los Congresos convocados las Filiales que cumplimenten 
lo dispuesto por los Arts. 9° y 14°del E.S.-Artículo 3°: Hacer saber a las organizaciones adheridas a F.A.U.P.P.A.  que, por imperio del Art. 15° É.S., el quorum en 
el presente Congreso Extraordinario se constituirá con la mitad más uno de los Delegados/as en condiciones legales y estatutarias para participar y que, de no 
obtenerse el quorum, transcurrida una (1) hora, el Congreso sesionará válidamente con el número de Delegados/as presentes, teniendo validez todas sus 
decisiones. Artículo 4°: Hacer saber las organizaciones adheridas a F.A.U.P.P.A. que, de acuerdo a lo normado en los Arts. 9° y 11° del E.S., la asistencia y 
participación de los/as Delegados/as Congresales asistentes se circunscribirá a los Delegados que revistan la calidad de Titulares habida cuenta que, dicho 
carácter, resuelta ser la condición esencial que los habilita para intervenir y participar con voz, voto y derecho a emitir el sufragio. Articulo 5°: A los fines del 
cumplimiento de la presente Convocatoria, notif iquese a los Delegados Congresales mediante publicación y comuniqúese, en legal tiempo y debida forma, a la 
S.T.E.yS.S.-C.A.B.A., Miércoles29 (veintinueve) de Enerode2025.-  HUGO GASTON FRUTOS. SECRETARIO GENERAL. F.A.U.P.P.A.-
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art. 139 y concordantes de nuestro 
estatuto. GABRIEL MUÑOZ SECRE
TARIO GENERAL

EDICTO MINISTERIO DE ECONOMÍA. 
SECRETARIA DE TRANSPORTE. En 
cumplimiento de lo dispuesto en la 
Resolución N9 137 de fecha 3 de 
septiembre de 2018. de la ex SE
CRETARIA DE GESTION DE TRANS
PORTE del entonces MINISTERIO DE 
TRANSPORTE, se hace saber a los 
interesados que podrán presentar 
sus objeciones respecto de la si
guiente solicitud, dando cumpli
miento a los requisitos que precep
túa la norma citada, en el plazo de 
QUINCE (15) días hábiles adminis
trativos contados a partir de la pu
blicación del presente edicto, me
diante el Sistema de Trámites a 
Distancia (TAD) de la ADMINISTRA
CION PUBLICA NACIONAL o bien, 
ante la Mesa de Entradas del MI
NISTERIO DE ECONOMIA, sita en 
Balcarce N2186, Planta Baja de es
ta CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS 
AIRES, de lunes a viernes en el ho
rario de 9:30 a 17:00 hs. EXPE
DIENTE N9: EX-2024-65659395- 
-APN-DGDA#MEC. IDENTIFICACION 
DEL SOLICITANTE: TRANSPORTES 
LOPE DE VEGA S.A.C.I. EMPRESA 
INVOLUCRADA: TRANSPORTES LOPE 
DE VEGA S.A.C.I. LINEA INVOLU
CRADA: Línea 91. DESCRIPCIÓN 
SINTETICA DE LA MODIFICACION: 
Supresión parcial de los recorridos 
A y B, prolongación del recorrido C, 
variación de frecuencia de los servi
cios de los recorridos A, B, C, varia
ción de parque móvil. Supresión 
parcial y variación de frecuencia re
corrido A (por BARRIO PRESIDENTE 
SARMIENTO) CORREO CENTRAL 
(CIUDAD AUTONOMA DE BUENOS 
AIRES) - VILLEGAS (PARTIDO DE LA 
MATANZA - PROVINCIA DE BUENOS 
AIRES). IDA A VILLEGAS: desde 
JUAN DOMINGO PERON y AVENIDA 
LEANDRO NICEFORO ALEM por AVE
NIDA LEANDRO NICEFORO ALEM, 
AVENIDA RIVADAVIA, su ruta. RE
GRESO A CORREO CENTRAL: su ru
ta, sajida de carriles exclusivos ME- 
TROBUS DEL BAJO altura BARTOLO
ME MITRE, AVENIDA LEANDRO Nl- 
CEFORO .ALEM hasta JUAN DOMIN
GO PERÓN. Frecuencia proyectada: 
no podrá ser superior a UN (1) ser
vicio cada NUEVE (9) minutos ni in
ferior a DOCE (12) minutos TREINTA 
(30) segundos, con parque máximo 
y mínimo respectivamente, en las 
denominadas horas pico. Supresión 
parcial y variación de frecuencia del 
recorrido B (por JUAN RAVA) CEN
TRO DE TRANSBORDO SAENZ (CIU
DAD AUTONOMA DE BUENOS AI
RES) - VILLEGAS (PARTIDO DE LA 
MATANZA - PROVINCIA DE BUENOS 
AIRES). IDA A VILLEGAS: desde 
AVENIDA SAENZ y AVENIDA PERITO 
MORENO por AVENIDA SAENZ, AVE
NIDA INTENDENTE FRANCISCO RA
BANAL, AVENIDA CORONEL ROCA, 
su ruta. REGRESO A CENTRO DE 
TRANSBORDO SAENZ: su ruta, AVE
NIDA CORONEL ROCA, AVENIDA IN
TENDENTE FRANCISCO RABANAL, 
AVENIDA SAENZ hasta AVENIDA PE-
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RITO MORENO. Frecuencia proyec
tada: no podrá ser superior a UN 
(1) servicio cada TRECE (13) minu
tos TREINTA (30) segundos ni infe
rior a DIECIOCHO (18) minutos 
TREINTA (30) segundos, con parque 
máximo y mínimo respectivamente, 
en las denominadas horas pico. 
Prolongación y variación de fre
cuencia del recorrido C (por AUTO
PISTA 25 DE MAYO - AUl) CORREO 
CENTRAL (CIUDAD AUTONOMA DE 
BUENOS AIRES) - VILLEGAS (PARTI
DO DE LA MATANZA - PROVINCIA 
DE BUENOS AIRES). IDA A VILLE
GAS: desde JUAN DOMINGO PERON 
y AVENIDA LEANDRO NICEFORQ 
ALEM por AVENIDA LEANDRO NICE- 
FORO ALEM, AVENIDA RIVADAVIA, 
su ruta. REGRESO A CORREO CEN
TRAL: su ruta, salida de carriles ex
clusivos METROBUS DEL BAJO altu
ra BARTOLOME MITRE, AVENIDA 
LEANDRO NICEFORO ALEM hasta 
JUAN DOMINGO PERON. Frecuencia 
proyectada: no podrá ser superior a 
UN (1) servicio cada TRECE (13) 
minutos ni inferior a VEINTIUN (21) 
minutos, con parque máximo y mí
nimo respectivamente, en las deno
minadas horas pico. Variación de 
parque móvil: PARQUE MAXIMO 
PROYECTADO: SESENTA (60) unida
des. PARQUE MINIMO PROYECTA
DO: CUARENTA Y DOS (42) unida
des.

EL Juzgado de Primera Instancia de 
Distrito N9 5 en lo Civil y Comercial 
de la Cuarta Nominación, ciudad de 
Rafaela, a cargo del Dr. Guillermo 
Adrián Vales, Secretaría a cargo de 
la Dra. Agostina Silvestre, con sede 
en calle Alvear 226, Segundo Piso, 
de la Ciudad de Rafaela, Santa Fe, 
comunica que en autos: "SANCOR 
CUL s/ CONCURSO PREVENTIVO" 
(CUU: 21-24209313-2), se ha or
denado la publicación del presente 
edicto a efectos de informar que 
por Resolución N922, Tomo 2025 
del día 14/2/2025, se declaró 
competente y ordeno la apertura 
del concurso preventivo de "SAN
COR COOPERATIVAS UNIDAS LIMI
TADA", CUIT 30-50167764-3, con 
domicilio social en calle Teniente 
General Ricchieri n9 15, Ciudad de 
Súnchales, Departamento Castella
nos, Provincia de Santa Fe, dispo
niendo la categorización como Gran 
Concurso categoría "A". Dispuso 
una Sindicatura Plural que será sor
teada el 21/2/2025 a las lOhs 
ante la oficina de Sorteos de Peri
tos, Martilieros y Síndicos de la ciu
dad de Rafaela, y la verificación de 
créditos (Art. 32 LCQ) hasta el día 
29/5/2025, con impugnaciones u 
oposiciones hasta el día 01/07/25 
(Art. 34 LCQ), todo lo cual deberá 
efectuarse por ante la Sindicatura y 
domicilio que se hará conocer por 
edicto complementario, aprobado 
que sea su régimen de coordina
ción. Informe individual (Art 35 
LCQ): 10/9/2025; Informe General 
(Art. 39 LCQ): 9/12/2025. Rafaela 
18 de Febrero de 2025. AGOSTINA 
SILVESTRE ABOGADA - SECRETARIA

Expte: n° 671-953/2017.Resolución n°308-DPAJ/2022 San Sal

vador de Jujuy, 01 de julio 2022. La Dirección dispone: Artículo le 

- Sancionar a VOLKSWAGEN SA DE AHORRO PARA FINES DETER

MINADOS, con multa de PESOS DOSCIENTOS MIL ($200.000) por 

haber incurrido en infracción a los artículos 4 de la ley 24.240. Fdo: 

Dr. Luis, Sebastian Albesa, Director Provincial de Asuntos Jurídicos.

http://www.agremia-dos.com.ar
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Definiciones1 ► Escasamente, penosamente, con dificultad;2► Recaudación de donativos voluntarios, especialmente para fines benéficos; 3►Insecto hime- nóptero, velludo, con la trompa muy desarrollada y zumba mucho al volar; 4kAplicación sistemática de medidas encaminadas a la destrucción de un grupo étnico; 5► Enfermedad general caracterizada por empobrecimiento de la sangre por falta de vitamina C en los alimentos que se consumen; ©►Dar figura de campana; ?► Que generalmente sonríe; 8^ Ejercitado, experimentado; !>► Acción de gemir con frecuencia; lO^Comunidad autónoma española situada al sur de la península Ibérica;11 ►Tienda donde se venden muebles; 12► Persona que acostumbra frecuentar boliches; 13►Confianza que se tiene de lograr alguna cosa; 14^ Adaptar de nuevo a una persona o cosa; 15►Que destruye o malgasta sus bienes y riquezas; 16►Piedra blanca, translúcida, generalmente con visos de colores, formada por sulfato cálcico; 17►Descarga cerrada de toda una batería de uno de los costados de un buque; 18►Tela de seda entretejida con oro o plata; 19^Fig. Acción de importunar a uno sin descanso con pretensiones.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a-a-a-a-a-a-an-an- bas - be - ble - bo - bro - bu - ca - cam - che - c¡ - cí - co - cor - da - da - da - dap - di - dio - dio - do - do - dor - en - es - es - ge - jo - la - lee - li - lio - lu - mué - na - na - nar - ñas - no - o -. pa - pa - pe - pe - que - ran - re - ri - rí - ríen - ro - rro - se - si - son - ta - tar - te - to - tre - tro - za

/\ oFÍ K) i H O Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 
WJClClll 11CLU las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

COMPARASE
COSAS QUE 

ESTÁN A 
LA VISTA
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CONOZCAN 4
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1 CIUDAD 
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DE ITALIA

4
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SOBRANTE 
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Soluciones
Sudoku N9 7.085
Básico

Sudoku
N- 7.086

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico

1 8 2 4 9

2 1

8 7 6

1 3 9 7 4

3 9

2 6

6 2

3 5 6 8

9 3

Avanzado

9 4 7

4 3 9 5

8 2

9 6 8

3 5 9 7

6 8 3

5 3 1 2 6 8

7

Claríngrilla N9 20.392
El amor es la más noble flaqueza del 
espíritu. Terencio. Dramaturgo romano.

Solución Autodefinido
Horizontales. Cotejase, París, retal, Ni, anadón, dam, suda, bípedo, vecina, Ter, bel, Ga, amaño, losase. Verticales. Sope, abetal, tamice, sepan, piras, jalasen, ma, mar, dudabas, sínodo, eñe, Mesina, alo-.

Precio de los opcionales
Losjuegos del hambre $ 13.999,90- Autos de Colección 2 $ 11.999,90- Arquitectura con MÁS $ 3.500 - Ñ $ 10.000 - Arq. $ 2.800- ELLE 
$ 7.000- Lanz. Frozen $ 9.999,90 - Jardín de Genios Ed. Lanz. 12025 $ 6.500- Preescolar Genios $4.000- Arq. con DNI $ 3300-One 
Shot Esp. Fiestas $19.999,90- Relanz. Cocina en Casa N° 1 $ 19.999,90 - Genios Ed. Lanz. $4.000 - Jardín de Genios Ed. Lanz. 2 2025 $ 
5.000 - Magalí Tajes $ 9.999,00- Genios $2700- Jardín de Genios $ 3.000 - Relanz. La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90- Pack 3x2 
$ 19.999,90 - Relanz. Col. Figurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de 
Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90 - La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90 - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 
19.999,90 - Cocina Total N" 2 $ 24.999,90 - Cocina Total Ed. Esp. N’7 $ 29.999,90- Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000,00 -

Edición del día
Edición de 60 páginas para Capital Federal Gran Buenos Aires,
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zárate. Edición de 60 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras 1743(1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita 3220 (1285), Capital. TeL4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuarí 1846 (1139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Publiddad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.
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NO SA. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.
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CARTAS AL PAÍS

Descargo por una nota sobre la radicación de Yañez en España

El martes 25 de febrero de 2025, Clarín publicó la nota: “Quién es el misterioso empresario que ayudó a Fabiola Yáñez a radicarse en España”, que contiene múltiples errores que considero necesario rectificar.La nota dice que mi intervención profesional permitiría a la señora Fabiola Yañez “dilatar” un encuentro entre su hijo y su padre, Alberto Fernández. Esto es absolutamente incorrecto. Mi participación en la obtención del visado para su residencia en España formó parte de un trámite iniciado para ambos cónyuges, el cual quedó interrumpido respecto del señor Fernándezdebido a su decisión de regresar a la Argén- Ramiro de Iturralde tina. Asimismo, en la nota se me atribuye la condición de empresario, cuando en realidad soy abogado y mi despacho se especializa, entre otras áreas, en trámites de extranjería. La residencia obtenida por Yañez no responde a ninguna maniobra destinada a perjudicar a terceros, sino al cumplimiento de las disposiciones legales aplicables a cualquier ciudadano extranjero que resida en España. Cumplir con la ley jamás puede interpretarse como una maniobra espuria. Por otro lado, la nota insinúa, sin fundamento, la existencia de un vínculo más allá de la amistad entre mi esposa, la señora Yañez y yo, al señalar que vuestro medio “no pudo establecer” si mi esposa estuvo presente en una cena de Año Nuevo. De haberse realizado una consulta responsable, como sí hicieron otros periodistas, se habría evitado difundir un rumor sin interés periodístico. Se menciona que estoy casado y, a renglón

seguido, que no se pudo comprobar la presencia de mi esposa en ese evento. ¿Qué se pretende insinuar con tal contradicción? Además, se sostiene erróneamente que, a raíz de esto, el Gobierno argentino retiró la custodia a Yañez, cuando la custodia era de carácter judicial y ella misma renunció a la misma. También es falso que tenga relación con personas involucradas en negocios irregulares entre Venezuela, Argentina y España. La causa penal que se menciona fue una investigación derivada de mi breve participación en un proyecto hace diez años, en la que la sociedad fue sobreseída. Mi intervención se limitó exclusivamente al ejercicio profesional en un fondo de inversión en el que uno de sus tantos inversionistas resultó ser un ex funcionario venezolano, con quien jamás tuve contacto. Se afirma que fui liberado “sin que Clarín supiera por qué”, lo que resulta insólito: si vuestro medio conoce las razones por las cuales fui investigado, ¿por qué no informa también las razones del sobreseimiento, que son de acceso público?Finalmente, en cuanto a la residencia obtenida por Yañez, esta se otorgó en la categoría de “profesionales altamente calificados”, una figura disponible para cualquier persona con titulación universitaria, como es su caso, y con experiencia en comunicación y relaciones públicas, aspectos evidentes en su trayectoria como ex primera dama.
Ramiro de Iturralde / ABOGADO

DIARIOS DE 
AYER Y DE HOY

Inseguridad: "¿Se va a 
modificar alguna ley?"Ya no podemos más. Si no reaccionamos a tiempo cómo sociedad solidaria y empática, no tendremos destino ni porvenir. A quienes tendría que importarles lo que nos está pasando, las autoridades actuales y las que pasaron, sabiendo que la inseguridad amenaza a los habitantes, sabemos que les es indiferente.Ellos y sus familias están custodiados y defendidos, nada les puede pasar. El pueblo ve morir todos los días a sus hijos, a sus abuelos, a sus padres. ¿Se va a modificar alguna ley?Es cuestión de todos, exigiendo que se reúnan y cambien leyes y salgan a las calles a cuidarnos y protegernos, como lo merecemos. Ya, no nos queda más tiempo.
Nelly Zugasti
nelvezug@gmail.com

La profesión de médico 
"devaluada en todo sentido"Desde hace décadas, la profesión se encuentra devaluada en todo sentido.En particular, con bajos honorarios que dificultan la tarea asistencial, y a los galenos su propia subsistencia. Esto se ve reflejado en una gran emigración de profesionales al exterior. Es lógico y real, pero el tópico ha sido siempre soslayado. Para concluir, un área tan sensible como es la salud humana y el cuidado del actor principal debe estar presente en la agenda del Gobierno. Y en el reclamo social, para bien de los médicos eternos olvidados, y para bien de sus pacientes. 
Natalio Daitch
MEDICO / nataliodsalud@hotmail.com

Pide por el patrimonio 
lómense "que está en peligro"Los días pasan y la situación en que se encuentra el patrimonio lómense es cada vez

más delicada y contradictoria con la política que declama y que comenzó a delinear la actual dirigencia política democrática, en el sentido de poder recuperar nuestra historia. Pero vemos que es todo lo contrario y que se tiene que cuidar con lo que dice y promete. Hacer difícil lo fácil es obstruir por obstruir, es rechazar porque “aquí mando yo”. Donde sólo se niega y no se hace cargo de nada.Parece mentira que peticionar, para dar luz a situaciones que se producen, cueste tanto dar la cara donde justamente el patrimonio es la víctima, que se quiere recuperar pero que desde hace tiempo viene sufriendo de atropellos. Ya es una situación vergonzosa lo que sucede en Lomas, no respetan ni sus promesas y siguen desmantelando sin compasión el patrimonio heredado por vecinos de Lomas de Zamora. 
Luis C. Letizia / INVESTIGADOR/JUNTA DE 
ESTUDIOS HISTÓRICOS Y AMBIENTALES DEL
PARTIDO DE LOMAS DE ZAMORA / 
luiscletizia@gmail.com

28 de febrero de 1995.

HACE 30 AÑOSPara salvar el “1 a 1” Menem lanza un ajuste
Menem preparaba a todo ritmo su reelección, a pesar de que Domingo Cavallo, su ministro de Economía y padre de la convertibilidad, le advertía que la economía del país estaba crujiendo. En criollo: había que corregir la paridad cambiaría del “1 a 1” entre peso y dólar, luego de algunos cimbronazos en los mercados globales, que habían repercutido con particular intensidad en la economía del país. Para compensar, se disponía a anunciar un fuerte ajuste y a la vez mini plan electoral con una moratoria impositiva y provisional. Se eliminarían las exenciones al IVA y al impuesto a las Ganancias. Y habría quitas en los sueldos estatales de entre el 5 y el 15% para los que ganen más de 2.000 pesos. El recorte alcanzaba incluso a los sueldos universitarios. Además, se reducirían y eliminarían horas extras del sector público. Con esas medidas buscaban recaudar 2.511 millones y preveían ahorrar otros 1.000 con la poda del gasto. Mientras, el Frente, su rival político, buscaba dirimir el candidato oficial para enfrentar a Menem.
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ACTUALIZADAS Por Maitena

Pasiones Argentinas

n trago en un vaso de plástico fue el principio de una pasión que lo llevó lejos. Wingo, un rubio muy rubio de treintaypo- cos con nombre de auto, era todavía un ignoto estudiante universitario en Texas cuando probó un Jack & Coke (por aquí conocido como whiscola). La mezcla impactó en su garganta acostumbrada a la cerveza.El sabor le encantó, se sintió muy canchero y ese batido de Jack Daniel’s con cola se convirtió en su bebida de cabecera, así que eso fue lo que pidió en una fiesta de Fin de Año de la empresa donde trabajaba. “Si te gusta el whisky tenés que probar un whisky de verdad”, le dijo su jefe, y le sirvió un single malt, que e pareció horrible.Pero la semillita ya había prendido. “Me sorprendió que tanto el Jack Daniel’s, que es un destilado de Tennessee, como ese otro single malt, totalmente distinto, fueran considerados whiskys. Eso me llevó a querer probar tanto como pudiera y descubrir las dife-

Del whiscola a la revista Forbes
Graciela Baduelgbaduel@clarin.com

rencias”, dice ahora de paso por Buenos Aires, ya convertido en embajador de TX, una marca de bourbon... originaria de Texas.Antes de eso Johnatan Wingo exploró sabores, pero también el proceso de producción del whisky, que involucra distintos granos, fermentación, alambiques y barricas. Luego gestionó un local en Nueva York llamado “The Whiskey Shop”, que le valió ser incluido en la lista 30 under 30 Food & Drink 2012 de la revista Forbes, que destaca a jóve

nes especialistas en gastronomía. “Con 99 tipos de bourbons, whiskys de centeno y blends, su boutique de destilados es un gran aporte a la cultura del destilado tradicional de Estados Unidos”, puede leerse todavía en el sitio on line de la publicación.Aunque ya había convencido a su familia que lo del whisky era cosa seria, se puso a estudiar. Así obtuvo una Certificación en licores de la WSET (la organización global Wine & Spirit Education Trust), una serie de cur

sos que ahora recomienda a cualquiera que desee apreciar los fundamentos y las complejidades de la producción de destilados, formación que le sirve para comunicar las bondades de TX Texas Whisky. “Utiliza ingredientes 100% texanos: maíz amarillo, trigo de invierno y cebada malteada, combinados con una cepa de levadura de nuez exclusiva. Además, el diseño artesanal de la botella refuerza la conexión con la identidad local: las tapas están hechas con cuero reciclado de botas y sillas de montar, y las bandas plateadas representan las espuelas de los vaqueros. El perfil de sabor, con notas suaves y dulces, se alinea con la gastronomía del sur de Estados Unidos.Ahora, con “la suerte” de ser Embajador global de la marca TX, el muchacho disfruta el camino. “Gracias a esta carrera he conocido tanta gente, visto tantos lugares, compartido tantas historias, tanto whisky... y he podido enseñar y aprender. Ojalá pueda transmitir el entusiasmo por esta bebida que me ha dado todo”. ■
CRIST Colchón YO, MATÍAS Por Sendra
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